
ТРАНСПОРТ Программа развития межрегиональных перелетов 
стартует с Дальнего Востока

Авиазалп «Авроры»
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Дина Непомнящая, 
«Российская газета», 
Южно-Сахалинск, Хабаровск 

П
ервые регулярные 
рейсы начали летать 
из Южно-Сахалинс-
ка в Петропавловск-
К а м ч а т с к и й ,  и з 
Шахтерска, Ногли-
ков и Охи — в Хаба-
ровск. На очереди 
перелеты из Влади-

востока в Читу и Улан-Удэ, кото-
рые стартуют 18 и 19 августа, 
рейсы из Южно-Сахалинска в 
Красноярск, стартующие 20 ав-
густа. С 18 августа самолеты так-
же полетят по маршруту Хаба-
ровск — Благовещенск — Тында, а 
с 19 августа по маршруту Кава-
лерово (Приморский край) — Ха-
баровск. Выполнять социально 
значимые рейсы будет единая 
дальневосточная авиакомпания 
«Аврора». Разворачивается так-
же сеть чартерных рейсов, один 

из них полетит с  Сахалина в Мо-
скву. Масштабная программа 
развития межрегиональных пе-
релетов должна «сшить» страну, 
говорят эксперты. 

Самолеты будут летать в 
определенные дни недели, уточ-
нили в аппарате полномочного 
представителя президента в 
Дальневосточном федеральном 
округе. Билеты должны стоить 
не более 10,9 тысячи рублей, их 
субсидирует государство. На 
эти цели правительство выделя-
ет более 1,5 млрд рублей. По 
плану, такие рейсы должны по-
высить транспортную доступ-

ность всех регионов Дальнего 
Востока. Как ранее отмечал ви-
це-премьер — полномочный 
представитель президента РФ в 
ДФО Юрий Трутнев, налажен-
ное воздушное сообщение на 
Дальнем Востоке особенно важ-
но из-за больших расстояний, 
сложных климатических усло-
вий и нехватки транспортной 
инфраструктуры.

По словам главы минвосто-
кразвития Алексея Чекункова, 
по некоторым маршрутам не ле-
тали с советских времен, а часть 
— абсолютно новые. На рейсах 
«Авроры» используют создава-

емые сейчас самолеты «Бай-
кал». Они же будут востребова-
ны и на других региональных 
маршрутах. В авиастроении по-
явятся новые рабочие места.

Мобильность населения в 
России по сравнению с совет-
скими временами выросла в 
шесть раз, говорит директор 
Института экономики тран-
спорта и транспортной полити-
ки НИУ ВШЭ Михаил Блинкин. 
Но вместе с тем произошла сег-
ментация пассажиров. Если 
одна часть людей стала путеше-
ствовать с той же частотой, как 
путешествуют за рубежом, то 
другая вообще перестала ле-
тать. В центральных густонасе-
ленных регионах страны мо-
бильность выросла за счет рас-
пространения автотранспорта. 
Также и на Дальнем Востоке, где 
на тысячу жителей приходится 
600 автомобилей, почти как в 
США.  Жители Дальнего Востока 
могут на автомобиле съездить 
на рыбалку, но добраться до дру-
гого региона уже не могутё. А это 

проблема не просто социальная 
или экономическая, а политиче-
ская. «Человек должен ощущать, 
что он живет в России, а не в сво-
ем медвежьем углу. Для этого 
любые меры оправданы», — гово-
рит эксперт. Потому правитель-
ство прилагает все усилия, что-
бы по крайней мере жители уда-
ленных регионов страны имели 
возможность пользоваться ави-
атранспортом, даже если пока на 
этих рейсах не будет полной за-
грузки. 

Как рассказала «РГ» пред-
ставитель авиакомпании «Ав-
рора» Татьяна Козырева, 4 авгу-
ста рейсом из Южно-Сахалинс-
ка в Петропавловск-Камчат-
ский улетели 27 пассажиров, 
при том, что борт рассчитан на 
70 мест. Но перевозчик ожидает, 
что рейс все же будет 
востребован благода-
ря доступным ценам.
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Нью-Йорка 
в сексуальных 
домогательст-
вах

В этом году планируется запустить 
20 социально значимых маршрутов 
единой дальневосточной авиаком-
пании.

Светлана Ромашина (на фото справа) в Токио стала шестикратной олимпийской чемпионкой и самой титулованной синхронисткой в истории, 
а у ее подруги Светланы Колесниченко это вторая золотая награда Игр в карьере.

А К Ц Е Н Т

Новые маршруты должны стать востре-
бованными благодаря доступным ценам 
на билеты, которые не могут быть 
дороже 10,9 тысячи рублей

Австралийский доллар 53,9633
Азербайджанский манат 42,8403
Армянский драм** 14,8770
Белорусский рубль 28,9475
Болгарский лев 44,1072
Бразильский реал 14,0040

Венгерский форинт** 24,3235
Вон Республики Корея*** 63,6353
Гонконгский доллар* 93,6175
Датская крона 11,5995
Доллар США 72,7857
Евро 86,4112

Индийская рупия** 98,1005
Казахстанский тенге** 17,1482
Канадский доллар 58,0613
Киргизский сом** 85,9006
Китайский юань 11,2631
Молдавский лей* 40,7763

Новый туркменский манат 20,8257
Норвежская крона* 82,5853
Польский злотый 18,9507
Румынский лей 17,5400
СДР  103,9678
Сингапурский доллар 53,9393

Таджикский сомони* 63,8191
Турецкая лира* 86,2022
Узбекский сум**** 68,3660
Украинская гривна* 27,0561
Фунт стерлингов 101,3541
Чешская крона* 33,9201

Шведская крона* 84,5922
Швейцарский франк 80,3907
Южноафриканский рэнд* 51,0326
Японская иена** 66,6536

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.08.21

Александр Бастрыкин 
рассказал, сколько 
людей просили его 
ведомство 
о помощи

Германия 
осенью и зимой 
будет ходить 
в масках

Яков Миркин — 
из чего состоит 
российская земля 
и кому она 
принадлежит

Столичный «Спартак» 
проиграл 
португальской 
«Бенфике» — 0:2 
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ДЕНЬГИ Средняя сумма 
долга по штрафам ГАИ 
составила 840 рублей

Лихач платит 
дважды

Владислав Куликов

В Федеральной службе судебных приставов сообщили 
свежую статистику: всего наши соотечественники за-
должали приставам по штрафам за нарушение Правил 
дорожного движения более 18 миллиардов рублей.

Такая сумма находилась на исполнении у судебных 
приставов в первом полугодии. Как подсчитало ТАСС, 
средняя сумма долга превысила 840 рублей. Однако 
надо учитывать, что в реальности штрафнику прихо-
дится платить больше. 

По закону, если человек не платит добровольно и в 
дело вступают приставы, должнику приходится запла-
тить еще и исполнительский сбор: 7 процентов от сум-
мы долга, но не менее тысячи рублей. Так что 500 ру-
блей неоплаченного штрафа автоматически превраща-
ются в 1,5 тысячи. Но средняя сумма взята без учета 
исполнительского сбора.

По информации ФССП, непосредственно в этом 
году возбуждено свыше 8 миллионов исполнительных 
производств, общая сумма задолженности по которым 
превышает 7 миллиардов рублей. Еще 11 с лишним 
миллиардов — долги, набежавшие у штрафников еще в 
прошлом году. Хотя сегодня выгодно оплатить 
штраф сразу и отдать только половину, неко-
торые водители обрастают долгами. 

COVID-19 После прививки 
любой из трех вакцин 
заражается менее 
двух человек из ста

Прививочная 
компания

Ирина Невинная

Массовая прививочная кампания в разгаре, и вопрос, 
какая из трех российских вакцин — «Спутник V», 
«ЭпиВакКорона» и «КовиВак» — защищает от корона-
вируса надежнее, по-прежнему волнует многих. Ко-
нечно, и в минздраве, и в Роспотребнадзоре много раз 
говорили, что вакцинация защищает и от первоначаль-
ного китайского штамма коронавируса, и от послед-
них вариантов, включая зловредную «дельту». Но рас-
кладки по вакцинам не давалось. И вот наконец  впер-
вые за последние дни появилось несколько сообщений 
со сравнительными цифрами.

Сначала гендиректор «Вектора» Ринат Максютов 
сообщил, что из более чем миллиона человек, приви-
тых «ЭпиВакКороной», заболело COVID-19 лишь чуть 
более 0,5%. 

Затем были опубликованы данные комздрава по 
Санкт-Петербургу. Из 860 тысяч уже прошедших пол-
ную вакцинацию в этом городе COVID-19 заболели 
14,6 тысячи, то есть 1,7%.  

При этом доля заразившихся коронавиру-
сом из числа привившихся «Спутником V» 
составила 1,64%.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ КС РФ 
разъяснил механизм 
индексации сумм 
по арбитражным делам

Присудят, 
с учетом 
инфляции 

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

«Российская газета» сегодня публикует важное реше-
ние Конституционного суда. Суд определил времен-
ный порядок индексации присужденных арбитраж-
ным судом сумм, если решение  не было исполнено. До 
принятия изменений в законодательство расчеты бу-
дут производиться на основании данных Росстата.  

 Проверка статьи 183 Арбитражного процессуаль-
ного кодекса РФ на соответствие Конституции прово-
дилась по двум обращениям — в связи с запросом Арби-
тражного суда Татарстана и жалобой петербуржца 
Владимира Сторублевцева. Решение вынесено без про-
ведения публичных слушаний, поскольку оно основа-
но на аналогичном решении по статье 208 ГПК РФ.

Алексей Аганин из Татарстана ждет исполнения ре-
шения суда более семи лет. В 2014 году сделка по пово-
ду купли гаража была признана недействительной. 
Аганину должны были вернуться  более двух 
миллионов рублей, однако решение суда не 
исполнено до сих пор. 
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Американка Сидни 
Маклафлин установила 
феноменальный рекорд 
в беге на 400 метров 
с барьерами.
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Российские гандболистки 
вышли в полуфинал Игр.
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В скейтбординге за медали 
сражались дети.

с. 12

11

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Б
О

Б
Ы

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 августа 2021
четверг № 176 ( 8527 )

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АРСЕНАЛ Сергей Шойгу 
проверит готовность 
к летным испытаниям 
тяжелого «Сармата»

Ракету оценили 
в броске

Юрий Гаврилов

На Красноярском машиностроительном заводе ждут 
приезда министра обороны Сергея Шойгу. «Красмаш» 
значится в списке производств, которые министр на 
этой неделе собирается посетить в ходе рабочей поезд-
ки в Сибирь. На этом предприятии будут серийно выпу-
скать новый стратегический ракетный комплекс «Сар-
мат». И глава военного ведомства России лично отсле-
живает все этапы подготовки к этому важнейшему не 
только для армии, но и для всей страны событию.

В конце прош-
лого года успешно 
завершились бро-
сковые испытания 
новой тяжелой меж-
континентальной 
баллистической ра-
кеты РС-28. На оче-
реди — ее летные 
испытания. Вчера 
ТАСС со ссылкой на 
свой источник в обо-
ронно-промышлен-
ном комплексе со-
общил, что первый 
такой пуск намечен 
на осень. Второй 
планируется выполнить до конца 2021-го. Именно по 
их результатам будет приниматься решение о принятии 
«Сармата» на вооружение. А уже в следующем году но-
вый комплекс собираются поставить на боевое дежурст-
во в одном из полков Ужурской дивизии РВСН. 

Но это — по планам. Как будет в действительности, 
в том числе покажет очередной приезд на «Красмаш» 
Сергея Шойгу. Напомним, что в декабре на итоговом за-
седании коллегии Минобороны России он сказал, что 
в 2021 году в Красноярском крае построят полигон для 
летных испытаний «Сармата». Можно предположить, 
что этот вопрос тоже будет обсуждаться во время посе-
щения министром машиностроительного завода. 

Известно, что «Сармат» придет на смену самой мощ-
ной в мире стратегической ракете шахтного базирова-
ния РС-20 «Воевода», больше известной на Западе как 
«Сатана». В ходе бросковых испытаний нового стратеги-
ческого комплекса, по оценке экспертов, подтвердилась 
правильность принятых конструктивных решений, за-
ложенных в новейшее грозное оружие. 

Новая ракета предшественнице ни в чем не уступает, 
а по некоторым параметрам превзойдет. При общем весе 
сто тонн новая ракета с разделяющейся головной частью 
доставит до 10 тонн полезной нагрузки в любую точку 
мира. А ее высокая энергетика позволит разнообразить 
способы противодействия средствам ПРО, в том числе — 
космическому эшелону ударных средств.  

СЛЕДСТВИЕ Глава СКР 
организовал прямой 
диалог его ведомства 
с гражданами

Обратная связь 
с Бастрыкиным

Наталья Козлова

Впервые в Следственном комитете РФ его глава провел 
оперативное совещание не о том, как расследуются 
дела. На этом совещании говорили о другом — как нала-
дить настоящую обратную связь с гражданами. 

 Александр Бастрыкин подчеркнул, что в Следствен-
ном комитете создано новое подразделение — Инфор-
мационный центр. Фактически он только начал рабо-
тать, но председатель СК уже озвучил интересную циф-
ру: сотрудники Информационного центра только за 
июль обработали двенадцать с половиной тысяч посту-
пивших сообщений и звонков. Подчиненные Бастры-
кина звонки и сообщения проанализировали. Карти-
на следующая. Об-
ращения граждан, 
адресованные пред-
седателю СК, как 
правило, касают-
ся непосредствен-
но процессуальной 
деятельности след-
ственных органов. 
Распространенны-
ми являются жа-
лобы о невыплате 
заработной платы 
и нарушения прав 
участников долево-
го строительства. Помимо этого заявители обращаются 
по вопросам защиты социально уязвимых категорий: 
детей-сирот, инвалидов, пожилых людей, ветеранов.

Когда в этом году создавалось Управление инфор-
мации (Информационный центр), ведомство объяви-
ло, что оно должно обеспечивать непрерывную связь 
Следственного комитета с гражданами и обществом. 
«Вами должен быть услышан каждый обратившийся 
человек», — напутствовал Александр Бастрыкин кол-
лектив подразделения. Напомним, что для граждан до-
ступна круглосуточная связь с СК России по единой 
многоканальной телефонной линии: 8-800-100-12-60.

В зависимости от темы вопроса на звонки отвечают 
операторы следующих линий: «Ребенок в опасности», 
«Телефон доверия», «Остановим коррупцию», «Давле-
ние на бизнес», «Справочная информация». 

В СК подчеркивают, что обратиться в центр мож-
но из любой точки мира. Но, понятно, больше всего об-
ращается туда наших граждан. Вот один из последних 
примеров. В Информационный центр обратилась жи-
тельница Тверской области. У нее в 2019 году ушел из 
дома муж и не вернулся. Началось следствие, которое 
тянется до сих пор. Александр Бастрыкин запросил от 
руководства СК по Тверской области доклад о рассле-
довании этого дела. Оказалось, что дело завели сразу, 
а спустя несколько месяцев в лесу были обнаружены 
останки человека, которые супруга пропавшего опоз-
нала по одежде. Но того, кто это сделал, не нашли. Дело 
Бастрыкин поставил на контроль в центральном аппа-
рате ведомства. Им занялись опытные сыщики.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Заработает 
портал,
через который 
можно будет 
найти 
бесплатного 
адвоката

 СЕТЬ ЗАЩИТЫ 

Владислав Куликов

В сентябре в десяти регионах 
планируется начать экспери-
мент по внедрению электрон-
ных сервисов правовой по-
мощи. 

Через портал госуслуг гра-
жданин, имеющий льготы, смо-
жет подключиться к специаль-
ной программе и найти бес-
платного адвоката.

Министерство юстиции Рос-
сии вынесло на общественное 
обсуждение проект постанов-
ления правительства России 
«О проведении эксперимента 
по оказанию бесплатной юри-
дической помощи с применени-
ем электронных сервисов».

«Проектом постановления 
предлагается в период с 1 сен-
тября 2021 года по 31 декабря 
2023 года на территории Рос-
сийской Федерации с участием 
федеральных органов исполни-
тельной власти, а также с уча-
стием органов исполнительной 
власти субъектов Российской 
Федерации организовать эк-
сперимент по оказанию бес-
платной юридической помощи 
с применением электронных 
сервисов», — пояснили в ве-
домстве.

В рамках проекта Минюстом 
России будет создана инфор-
мационная система «Право-
вая помощь». Помимо прочего 
она поможет людям, имеющим 
право на бесплатную правовую 
помощь, найти адвоката, рабо-
тающего в рамках соответст-
вующих государственных про-
грамм.

«В 2021 — 2022 годах экспе-
римент с использованием ин-
формационной системы «Пра-
вовая помощь» будет прово-
диться с участием федеральных 
органов исполнительной влас-
ти и органов исполнительной 
власти Республики Татарстан, 
Краснодарского края, Кемеров-
ской, Иркутской, Курской, Мо-
сковской, Ростовской, Смолен-
ской, Тамбовской, Ульяновской 
областей, — рассказывают в ми-
нюсте. — В 2022 году к экспе-
рименту планируется подклю-
чить все субъекты Российской 
Федерации».

В целом же воспользовать-
ся сервисом сможет любой гра-
жданин: как минимум для по-
лучения справочной инфор-
мации. 

Как сообщалось ранее, ос-
новой информационной систе-
мы «Правовая помощь» станет 
единый портал правового про-
свещения и бесплатной юриди-
ческой помощи. 

На портале можно будет по-
лучить сведения о необходи-
мом законе, актуальную пра-
вовую информацию, сформи-
ровать первичное обращение 
при помощи бесплатного «кон-
структора документов».

«В целом портал позволит 
оказывать самый востребован-
ный вид помощи — первичное 
правовое консультирование 
граждан в устной и письменной 
форме. Сервис сделаем макси-
мально простым и понятным. 
Необходимо отметить, что ис-
пользовать данный портал смо-
жет каждый гражданин. В этом 
году должны быть подключе-
ны первые 10 пилотных регио-
нов», — рассказывал в свое вре-
мя министр юстиции России 
Константин Чуйченко.

По данным Минюста России, 
право на получение бесплатной 
юридической помощи по состо-
янию на 31 декабря 2020 года 
имели 29,643 миллиона гра-
ждан нашей страны. В рамках 
цифровых сервисов ведомство 
планирует свести вместе тех, 
кто оказывает помощь, и тех, 
кому он нужна.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину рассказали о работе
российских АЭС 

Сила атома

Айсель Герейханова

А
т о м н ы е  с та н ц и и 
в России выработа-
ли рекордное коли-
чество электроэнер-
гии в этом году. Об 
этом глава «Росато-
ма» Алексей Лиха-
чев рассказал пре-
зиденту Владимиру 

Путину во время рабочей встре-
чи. В закрытом режиме также 
обсуждалась тема развития оте-
чественного ядерного оружей-
ного комплекса.

В прошлом году АЭС в Рос-
сии выработали 215,7 млрд 
кВт.ч электроэнергии. «Это 
превышение советского макси-
мума, когда и Армения, и Укра-
ина, и Литва входили в состав 
Советского Союза, мы превы-
сили это достижение», — рас-
сказал Лихачев. Он отметил, 
что при этом состояние безопа-
сности в отрасли находится на 
хорошем уровне. «Год от года 
улучшаются показатели устой-
чивости, положительная дина-
мика по радиационной безопа-
сности, экологической безопа-
сности, промышленной без-
опасности. И прошлый год был 

самым успешным за историю 
отрасли с точки зрения охраны 
труда, это было особенно важ-
но в сложный ковидный год», — 
сказал Лихачев. По его сло-
вам, по итогам 2021 года АЭС 
в России могут выработать уже 
220 млрд кВт. «И с точки зрения 
той же выработки электроэнер-
гии идем еще на семь процентов 
выше прошлого года. Так что бу-
дем в этом году, надеюсь, на ре-
кордном уровне», — сказал глава 
компании. 

«Росатом» ставит целью по 
итогам 2021 года получить вы-
ручку в 1,5 триллиона рублей 
в рамках своих открытых про-
ектов. «При этом в большей сте-
пени растут инвестиции собст-
венные. Я надеюсь, что по ито-
гам года мы превысим 400 мил-

лиардов рублей собственно 
корпоративных инвестиций», — 
добавил Лихачев.

Отдельно глава госкорпора-
ции подчеркнул, что чуть боль-
ше 18 процентов — рост выруч-
ки по новым продуктам. Речь 
идет о ядерной медицине, эко-
логических проектах, Северном 
морском пути, ветрогенерации. 
«Зарубежные заказы подро-
сли?» — спросил Путин. «И за-
рубежные заказы сами по себе, 
и выручка по зарубежным про-
ектам, это очень важно. Несмо-
тря на то что, конечно, мировая 
экономика испытывает в усло-
виях пандемии определенное 
давление», — ответил Лихачев. 
Он уточнил, что почти 8 про-
центов — среднегодовой рост 
выручки зарубежной.

Президент также поинтере-
совался, в каком состоянии сей-
час находится  атомный ледо-
кольный флот. «В образцовом», — 
ответил Лихачев. «Хочу сказать, 
что не просто атомный ледо-
кольный флот, вообще все про-
екты на Северном морском пути 
развиваются, может быть, даже 
более высокими темпами, чем 
мы планировали», — добавил он.

По словам Лихачева, «из-
вестные события в Суэцком 
канале» и вообще рост миро-
вой торговли, несмотря на все 
сложности, говорят о необхо-
димости альтернативных путей 
перевозки грузов по воде. В свя-
зи с этим «Росатом» предлага-
ет создать большой транспор-
тный контейнерный коридор на 
базе Северного морского пути. 
«С одной стороны, мы будем ис-
пользовать всю инфраструкту-
ру СМП, уже созданную, мы уже 
на нее тратим деньги — и госу-
дарственные деньги, и госкор-
пораций. С другой стороны, это 
совершенно новый уровень биз-
неса, совершенно новый уро-
вень экономического позицио-
нирования как госкорпорации 
«Росатом», так и всей нашей 
страны», — рассказал он.

Лихачев также отметил, что 
развитие проекта по созданию 
транспортного контейнерно-
го коридора на Северном мор-
ском пути потребует соответ-
ствующего ледокольного обес-
печения. «Мы в этом смысле ви-
дим определенные возможные 
дефициты в ледокольном со-
провождении, подготовили со-
ответствующие предложения, 
вам сегодня представим», — ска-
зал он. «Хорошо», — отреагиро-
вал президент.

На встрече обсуждался и во-
прос диверсификации в сфере 
ОПК. По словам Лихачева, «Рос-
атом» вложит около 100 млрд 
рублей до 2030 г. в программу 
по диверсификации. Он надеет-
ся, что компания в 2021 году до-
стигнет доли в 44 процентов вы-
ручки по гражданской продук-
ции и продукции двойного на-
значения.

Тему развития ядерно-ору-
жейного комплекса Путин 
предложил обсудить в закры-
том режиме. «Мы с вами пого-
ворим с глазу на глаз», — сказал 
президент.  

Алексей Лихачев рассказал прези-
денту о проектах «Росатома» по раз-
витию Северного морского пути. 

А К Ц Е Н Т

По итогам 2021 года АЭС России могут 
в совокупности выработать рекордные 
220 миллиардов киловатт-часов
электроэнергии

Около 30 миллио-
нов человек имеют 
право на бесплат-
ную правовую 
помощь. Однако 
многие не знают, 
как ее получить, 
где найти адвока-
та, работающего 
в рамках государ-
ственных
программ

ЦИК Для участия в думских выборах 
зарегистрировали уже 4,5 тысячи кандидатов

Войдут в бюллетень
Дмитрий Гончарук

С
выше трех тысяч канди-
датов по федеральным 
спискам партий и почти 

1,5 тысячи по одномандатным 
округам зарегистрировано для 
участия в выборах депутатов 
Госдумы, а заявления о голосо-
вании онлайн и с помощью «Мо-
бильного избирателя» отправи-
ли более 200 тысяч россиян. Та-
кие данные привела председа-
тель Центризбиркома Элла Пам-
филова на его заседании в среду.

«Зарегистрировано 11 феде-
ральных списков политических 
партий из 15, которые включа-
ют 3011 кандидатов», — сказа-
ла Памфилова. От партий так-
же выдвинут 1491 кандидат по 
одномандатным округам. 26 из 
30 политических партий реаль-
но участвуют в избирательной 
гонке на выборах всех уровней, 
отметила глава комиссии. «По-
нятное дело, что с парламент-

скими партиями по числу выд-
винутых кандидатов никто не 
может тягаться, — подчеркнула 
она. — Но мы видим, что некото-
рые непарламентские партии 
достаточно активно работают 
на всех уровнях выборов. Я всег-
да говорила, что набирать по-
литические мускулы следует на 
муниципальных выборах, там, 
где реальная жизнь и реальные 
проблемы людей. Те партии, ко-
торые так делают, достигают ре-
зультатов».

Центризбирком также до-
полнительно выделил более 
326 миллионов рублей изби-
рательным комиссиям в регио-
нах на организацию парламент-
ских выборов. Для того чтобы 
задействовать самолеты и вер-
толеты в отдаленных и трудно-
доступных местностях, 10 ко-
миссий получат 244 миллиона 
рублей. Еще одним постановле-
нием 27 избиркомам выделили 
свыше 82 миллионов на обнов-

ление технического оборудова-
ния, в том числе ящиков для го-
лосования. Как пояснил зампред 
ЦИК Николай Булаев, эти сред-
ства пойдут на приобретение 
и замену технологического обо-
рудования в соответствии с за-
явками регионов: «Это позво-
ляет нам сделать вывод, что не 
останется поломанных ящиков 
и кабин, не соответствующих 
стандартам. Все, кто хотел заме-
нить, смогут это сделать».

«Ящики для голосования — 
это почти что наше лицо, — отреа-
гировала на его слова Элла Пам-
филова. — Посмотрите, чтобы это 
лицо не было ущербным, разби-
тым, поцарапанным, на это вы-
деляются все необходимые сред-
ства. Ящики для голосования 
должны быть достойными наше-
го избирателя, приличными».

Кроме того, в ЦИК рассказа-
ли, что с понедельника приня-
ли свыше 200 тысяч заявлений 
от граждан о желании проголо-
совать с помощью дистанцион-
ного электронного голосова-
ния (ДЭГ) и в рамках механиз-
ма «Мобильный избиратель» 
(153 тысячи заявлений на ДЭГ 
подано в Москве). На заседании 
Элла Памфилова также сообщи-
ла, что в ЦИК готовят обраще-
ние к общефедеральным теле-
каналам с просьбой обеспечить 
равное информационное осве-
щение всех партий и кандида-
тов при агитации перед выбора-
ми в Госдуму. Этот период стар-
тует 21 августа. «Чтобы ника-
ких перекосов не было, мы сей-
час отправим наше письмо, бу-
дем в рамках своих возможно-
стей и компетенции за этим сле-
дить», — пообещала она.  

— О вооружении России и мировом арсенале
читайте в спецпроекте «РГ»
rg.ru/sila

— Следите за подготовкой 
к выборам на сайте
rg.ru/sujet/6500

Элла Памфилова также сообщила, что почти половина членов избиркомов 
привиты от коронавируса.

Присудят, с учетом 
инфляции

А когда Аганин обра-
тился в Арбитражный 
суд Татарстана с заявле-

нием об индексации неполучен-
ных средств, обнаружилась пра-
вовая параллель. Статья 208 ГПК 
уже признана не соответствую-
щей Конституции «в той мере, 
в которой она не содержит опре-
деленных и недвусмысленных 
критериев, в соответствии с ко-
торой должна осуществляться 
предусмотренная ею индекса-
ция». Статья 183 АПК «Индек-
сация присужденных денежных 
сумм» — полностью ей идентич-
на. Как к этому отнестись?

А вот в деле Владимира Сто-
рублевцева арбитражная систе-
ма сомнений не испытывала. По 
решению суда 2017 года петер-
буржец должен был получить 
более пяти миллионов рублей, 
индексация добавила бы еще бо-
лее 600 тысяч. Но арбитражные 
суды всех уровней отказали : «ни 
федеральный закон, ни договор 
между сторонами не предусма-
тривают возможности такой ин-
дексации».

КС еще раз напомнил, что 
право граждан на судебную за-
щиту гарантировано статьей 
46 Конституции, однако «кон-
ституционные цели правосу-
дия не могут быть достигнуты, 
а сама судебная защита не мо-
жет признаваться действенной, 
если судебный акт своевремен-
но не исполняется, что лишает 
граждан полного восстановле-
ния в правах». На этом основа-
нии закон «О судебной системе 
РФ» устанавливает обязатель-
ность исполнения решений суда 
для всех без исключения. Этой 
же позиции придерживается 
и Европейский суд по правам че-
ловека.

— Полноценное осуществле-
ние данного права невозможно 
при отсутствии правовых ме-
ханизмов, с помощью которых 

выигравшая судебный спор сто-
рона могла бы компенсировать 
неблагоприятные последствия 
несвоевременного исполнения 
судебного акта стороной, спор 
проигравшей, — указал КС. — Од-
ним из таких негативных по-
следствий является обесцени-
вание сумм в результате инфля-
ции. Соответственно, справед-
ливым будет применить меха-
низм индексации, что и позволя-
ет сделать статья 183 АПК. 

При этом КС подчеркива-
ет, что «индексация не является 
мерой гражданско-правовой от-
ветственности должника за не-
надлежащее исполнение денеж-
ного обязательства, а представ-
ляет собой правовой механизм, 
позволяющий полностью возме-
стить потери взыскателя от дли-
тельного неисполнения судеб-
ного решения в условиях инфля-
ционных процессов». Примени-
тельно к АПК этот механизм за-
коном не прописан — законода-
телю поручено устранить про-
бел, а до внесения изменений 
как критерий надлежит исполь-
зовать официальную статисти-
ческую информацию об индексе 
потребительских цен (тарифов) 
Росстата. 

Дело Владимира Сторублев-
цева подлежит пересмотру.  

Документ публикуется на с. 10
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КС: индексация — 
это правовой 
механизм,
позволяющий
полностью воз-
местить потери

Для граждан 
доступна кругло-
суточная связь 
с СК России 
по единой линии: 
8-800-100-12-60

«Сармат»
придет на смену
самой мощной 
в мире ракете 
РС-20В, известной 
на Западе 
как «Сатана»
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ПРАВО Верховный суд 
уточнил, как должно 
изыматься единственное 
жилье у должника

Правила отъема

Наталья Козлова

Вчера получила продолжение одна из самых острых 
и обсуждаемых в последнее время  тем  — отъем един-
ственного жилья у должника. Первым о разъяснении 
Верховного суда РФ сообщил «Интерфакс». В судебном 
решении, о котором он рассказал, сформулированы 
первые правила для замены дорогого жилья на более 
дешевое.  

Правило, которое знали все, о том, что единствен-
ное жилье должника неприкосновенно, похоже, пере-
стало быть аксиомой. Такого решения через Конститу-
ционный суд добился кредитор, которому не вернули 
крупный долг. Но зато должник, зная это правило, ку-
пил себе очень дорогие и большие хоромы, на которые 
исполнительное производство не могло распростра-
няться. И тогда Конституционный суд страны сказал: 
отнимать за долги дворец можно, предоставив должни-
ку жилье поскромнее — в рамках социальной нормы.

А решение Верховного суда по такому же вопро-
су, но в другом споре, это то, что называется судебной 
практикой.  Теперь российские суды начнут на деле 
применять разъяснение Конституционного суда.

В этом решении Верховного суда есть важный мо-
мент: более скромное жилье вместо шикарных хором 
должнику может приобрести не только сам креди-
тор, но и финансовый управляющий «за счет средств 
конкурсной мас-
сы». Верховный суд 
сформулировал это 
правило так: вопрос  
о целесообразно-
сти подобной за-
мены квадратных 
метров для погаше-
ния долга до обра-
щения в суд должен 
обсуждаться на со-
брании кредито-
ров. Верховный суд 
фактически впервые сформулировал порядок изъятия 
единственного жилья у должников.

Напомним, Конституционный суд снял иммунитет 
со статьи 446 Гражданского кодекса. Эта статья гаран-
тировала должникам сохранение в собственности их 
единственного жилья. Исключение — жилье по невы-
плаченной ипотеке.

Верховный суд изучал спор  о единственном жилье. 
Это был дом обанкротившегося коммерсанта из Хаба-
ровского края. Вот правила Верховного суда, которым 
должны следовать суды страны в аналогичных ситу-
ациях.

Первое правило. В этой процедуре приобрести но-
вое жилье может не только кредитор, но и финансовый 
управляющий. Тогда  для обеспечения конституцион-
ного права должника и членов его семьи на жилище 
условия сделок купли-продажи должны быть сформу-
лированы таким образом, чтобы право собственно-
сти должника на богатое жилье прекращалось не ранее 
возникновения права собственности на более скром-
ное. А еще должна быть предусмотрена возможность 
прекращения торгов по продаже излишнего жилья, 
«если цена упала ниже той, при которой с учетом по-
купки замещающего жилья не произойдет эффектив-
ное пополнение конкурсной массы». Если же покупкой 
нового жилья для должника занимается кредитор, то 
он должен принимать на себя риски того, что выручка 
от дорогого жилья не покроет его затраты, например, 
из-за изменения спроса на рынке недвижимости.

Второе правило. Вопрос об ограничении имущест-
венного иммунитета должен сначала выноситься на 
обсуждение собрания кредиторов. Его собирает фи-
нансовый управляющий. Высказываться на этом со-
брании могут все, включая должника. Только после 
этого суд может утвердить условия и порядок предо-
ставления меньшего жилья.

И, наконец, тре-
тье правило. Если 
обязательства дол-
жника вытекают 
из его поручитель-
ства, то суд может 
установить, что жи-
лье можно продать 
только при недоста-
точности имущест-
ва основного дол-
жника для  расчетов 
с кредитором.

История кон-
кретно этого су-
дебного спора, который дошел до Верховного суда РФ, 
такова. Бизнесмен задолжал одному из крупных рос-
сийских банков почти 35 миллионов рублей. Эта сум-
ма была с него взыскана как с поручителя по кредиту 
некой местной фирмы, в которой коммерсанту при-
надлежат 50 процентов акций. Когда появилось  дело 
о долге, бизнесмен попытался спасти от продажи свой 
участок в 21 сотку и дом площадью 366,4 кв. м. Про 
этот дом он заявил, что тот является его единственным 
жильем.

Местные суды двух инстанций бизнесмену в этом 
отказали. Они посчитали, что коммерсант «злоупотре-
бляет правами и пытается искусственно наделить дом 
и участок имущественным иммунитетом». 

Местные суды пришли к такому выводу после того, 
как заметили интересный момент. А именно — сам дом 
был построен еще в 2012 году, а вот право собствен-
ности на него бизнесмен оформил через два дня после 
решения суда. А спустя несколько месяцев он  выпи-
сался из квартиры матери, где значился все эти годы, и 
зарегистрировался в большом доме  как по месту жи-
тельства.

Две местные судебные инстанции посчитали такой 
ход злоупотреблением, а кассация — нет.  И дом стал за-
конным единственным жильем, которое нельзя тро-
гать. С таким решением не согласились кредиторы, и 
спор дошел до Верховного суда РФ.

А там , изучив материалы дела, назвали выводы всех 
трех местных судебных инстанций преждевременны-
ми. По мнению Верховного суда, хабаровским судам 
надо было разобраться в причинах такого поведения 
должника. И определиться, были ли они обусловлены 
объективными обстоятельствами. Если же в действи-
ях коммерсанта не обнаружатся признаки злоупотре-
бления правом, то судам следует обязать финансового 
управляющего созвать и провести собрание кредито-
ров, на котором обсудить предоставление бизнесмену 
более скромного  жилья. Еще Верховный суд уточнил, 
что на этом собрании необходимо выяснить стоимость 
большого дома, земельного участка и замещающего 
жилья. И только потом определиться, есть ли для кре-
диторов вообще смысл в продаже дома.

После разъяснения Верховный суд отменил все 
прежние решения и велел пересмотреть спор сначала.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Гаражная амнистия 
должна пройти без сбоев и с комфортом для россиян 

Машина и место
Татьяна Замахина

Г
а р а ж н а я  а м н и с т и я 
должна пройти четко 
и без сбоев, и росси-
янам нужно дать воз-
можность с комфортом 
оформить эти объекты 
в упрощенном поряд-
ке. Об этом заявил пре-
мьер-министр РФ Ми-

хаил Мишустин на встрече с гла-
вой Росреестра Олегом Скуфин-
ским. Обсуждалось проведение 
еще одной амнистии — дачной, а 
именно, ее расширение.

Закон о гаражной амнистии 
вступит в силу с 1 сентября. Об-
ращаясь к главе Росреестра, 
Мишустин попросил «внима-
тельно отнестись к тому, что-
бы организовать эту работу с 
точки зрения комфорта для лю-
дей». Новшества, напомнил он, 
предполагают упрощенный по-
рядок оформления гаражей и 
земельных участков под ними. 
«Те, кто много лет имел такое 
неоформленное строение, смо-
гут все это легализовать, и сде-
лать это быстро и качественно», 
— подчеркнул премьер.

Олег Скуфинский заверил, 
что ведомство полностью гото-
во к реализации закона. Росре-
естр подписал «дорожную кар-
ту» действий в этом направле-
нии с руководством каждого ре-
гиона. А для граждан выпустили 
методичку, которая объясняет, 
как действует амнистия.

«Не дожидаясь вступления 
закона в силу, мы провели ин-

вентаризацию всех гаражей 
совместно с регионами, — про-
должил глава ведомства. — Как 
только закон вступит в силу, мы 
будем сопровождать по сути ка-
ждую сделку».

По словам Скуфинского, о 
такой работе в Росреестре дого-
ворились со всеми губернатора-
ми. Кроме того, он лично обра-
тился ко всем главам регионов 
с просьбой ограничить стои-

мость кадастровых работ. «Та-
кие полномочия есть», — отме-
тил собеседник Мишустина.

В целом же новый порядок 
существенно облегчит процеду-
ру оформления гаражей, уверен 
он. «До принятия закона чело-
веку нужно было около года до-
казывать свои права в суде, тра-
тить на это порядка 50 тыс. ру-
блей, — напомнил Скуфинский. 
— Сейчас это можно сделать бы-
стро и без барьеров».

«У вашей службы впереди 
еще один важнейший вызов, — 
напомнил глава правительства. 
— Это серьезный участок рабо-
ты, связанный с тем, что будет 
принят законопроект, согласно 
которому каждый человек полу-

чит возможность не только пе-
реоформить документы старого 
образца, но и легализовать уже 
построенные жилые дома».

Речь о законопроекте, ко-
торый Росреестр ранее внес в 
кабмин: в ведомстве предложи-
ли узаконить оформление по-
строенных в советский период 
жилых домов, у владельцев ко-
торых нет необходимых доку-
ментов.

Скуфинский отметил, что в 
ведомстве неофициально назы-
вают этот законопроект «дач-
ной амнистией 2.0». Он учиты-
вает опыт, который был нако-
плен в этой сфере с 2006 года. 
На данный момент амнистией 
воспользовались почти 14 мил-
лионов человек. Теперь в ведом-
стве предлагают продолжить и 
расширить данную программу. 
«Это целый пакет новаций, ко-
торые предусмотрены этим за-
конопроектом, они позволят 
нашим гражданам оформить 
права и на землю, и на дома, ко-
торые ранее не были оформле-
ны», — отметил Скуфинский.

Он напомнил, что до 2001 
года у граждан были такие пра-

ва, как пожизненно наследуе-
мое владение и постоянное бес-
срочное пользование. Законо-
проект, по его словам, предус-
матривает возможность пере-
оформлять эти права в собст-
венность, причем без каких-ли-
бо затрат. «И граждане смогут 
продавать, покупать и вовлечь в 
гражданский оборот такие объ-
екты. Это очень важно, — под-
черкнул он. — Таких объектов 
сотни тысяч».

Другая норма проекта вво-
дит единый порядок оформле-
ния прав на землю через МФЦ 
— это означает сокращение и 
числа необходимых процедур, 
и документов. Также проект 
предусматривает снятие с гра-
ждан обязательства доказы-
вать в суде владение земельных 
участков, право на которые воз-
никло до 1998 года. «На них не 
оформлены границы, — пояснил 
Скуфинский. — И человеку се-
годня надо ходить в суды и до-
казывать, что ты владеешь зем-
лей в существующих границах 
15 лет». Вследствие принятия 
поправок права смогут быть 
оформлены, как говорится, «по 
забору».

Михаил Мишустин назвал 
эту работу важнейшей, подчер-
кнув, что ее давно ждут росси-
яне. «Россия — собственник в 
этом смысле молодой, — напом-
нил он. — Ведь до 1998 года, до 
принятия закона о регистрации 
прав на недвижимое имущест-
во, у нас в основном был один 
собственник — государство, еще 

была колхозно-кооперативная 
собственность».

По его словам, груз проблем, 
который накопился в этой сфе-
ре, должен быть снят с граждан. 
И Росреестр, по оценке пре-
мьер-министра, проделал боль-
шую работу, связанную с «удоб-
ным и быстрым оформлением 
для людей того, что им принад-
лежит по праву».

Глава ведомства также рас-
сказал о том, что начиная со 
следующего года россияне смо-
гут регистрировать права на не-
движимость через портал го-
суслуг. На нем будут доступны 
все виды выписок в электрон-
ном виде — речь и о регистрации 
прав кадастрового учета. 

Кроме того, уже в нынешнем 
году россияне смогут регистри-
ровать сделки с недвижимостью 
за 24 часа. Эксперимент на эту 
тему проводится в Подмосковье 
по поручению правительства, и 
он признан удачным. С мая та-
ким образом граждане зареги-
стрировали права на более чем 
десять тысяч квартир, уточнил 
Скуфинский. «Планируем до 
конца года распространить этот 
пилотный проект на все регио-
ны страны», — сообщил он. Глава 
ведомства уточнил, что новше-
ства позволяют оформлять не-
движимость в пять раз быстрее, 
чем положено по нормативно-
му сроку. Несмотря на активное 
внедрение «цифры», планиру-
ется и сохранить возможность 
доступа к услугам Росреестра в 
любом отделении МФЦ.  

Михаил Мишустин обсудил с Олегом Скуфинским и расширение дачной амнистии. 

А К Ц Е Н Т

Россияне смогут с 2022 года 
регистрировать права на недвижимость 
через портал госуслуг

Приобрести новое 
жилье может не 
только кредитор, 
но и финансовый 
управляющий 

Вопрос о целесо-
образности заме-
ны жилья должен 
обсуждаться 
на собрании 
кредиторов

АВТО Россияне смогут сэкономить при покупке 
электромобилей

Рулим к розетке
Михаил Загайнов

П
окупатели смогут сэко-
номить при покупке элек-
тромобилей, собранных 

в России, больше полумиллио-
на рублей. Максимальный раз-
мер скидки составит 25% от сто-
имости авто — 625 тысяч рублей 
от цены в 2,5 млн рублей. Дату 
старта программы определит 
правительство. Ранее глава мин-
промторга Денис Мантуров со-
общил в интервью «Российской 
газете», что ведомство планиру-
ет распространить программы 
льготного лизинга и льготного 
автокредитования на низкоугле-
родный транспорт: с 2022 года 
на электроавтомобили, а в после-
дующем — и на водородные.

В минэкономразвития уточ-
нили, что новые правила будут 
вводиться постепенно в рамках 
концепции по развитию электро-
транспорта, которая рассчитана 
до 2030 года. До конца 2023 года 
скидка будет распространяться 

на электромобили крупноузло-
вой сборки, в том числе с исполь-
зованием импортной аккумуля-
торной батареи.

Те, кто купит электромобиль 
в 2024—2025 годах, смогут по-
лучить скидку на машины мел-
коузловой сборки (сварка, окра-
ска кузова) или с установленной 
отечественной батареей. В 2026—
2030 годах в программу вой-
дут электромобили при условии 
мелкоузловой сборки с обяза-
тельным наличием отечествен-
ной аккумуляторной батареи.

Кроме того, минпромторг и 
минэкономразвития проработа-
ют вопрос развития инфраструк-
туры. К 2024 году в России долж-
но появиться около 2,9 тысячи 
«быстрых» зарядных станций. 
До 2030 года их число вырастет 
до 27 тысяч.

По мнению экспертов, про-
гнозировать влияние этих мер 
на продажи рано. В аналитиче-
ском агентстве «Автостат» от-
мечают, что сейчас в концепцию 

производства отечественных 
электромобилей укладывается 
только проект Zetta — стоимость 
в базовой комплектации соста-
вит 550 тысяч рублей, производ-
ство в Тольятти запустят до кон-
ца года. 

Сейчас на российском рынке 
новых электрокаров лидируют 
премиальные модели — Porsche, 
Audi и Jaguar, цены на которые 
составляют 6—7 млн рублей. «Хо-
чется надеяться, что сюда под-
тянутся и представители мас-
сового сегмента — Kia, Hyundai, 
Renault, Volkswagen, Skoda. Во-
прос: смогут ли они уложиться 
в озвученную цену? Или же она 
через несколько лет будет скор-
ректирована, учитывая инфля-
цию и постоянный рост цен на 
машины? Тогда-то и можно будет 
рассуждать, как отразится скид-
ка на продажах электрокаров. В 
нынешних реалиях она вполне 
привлекательна», — заявили эк-
сперты.

Аналитик рабочей группы 
«Автонет» Национальной тех-
нологической инициативы Де-
нис Пилипишин отмечает раз-
ницу в цене между электромоби-
лями и их бензиновыми аналога-
ми, иногда она может доходить 
до 70%: «Если наценка будет не 
70%, а «70 минус 25», то есть 
45%, то цена, конечно, получит-
ся более привлекательной для 
среднего класса».

По данным «Автостата», за 
пять месяцев 2021 года в России 
было продано 650 новых элек-
тромобилей. За тот же период 
прошлого года было продано 
всего 92 устройства, рост соста-
вил более 600%.  

Концепция по развитию электротранспорта рассчитана до 2030 года.

Лихач платит 
дважды

Например, в Москве 
судебные приставы 
принудили заплатить 

48-летнего водителя сразу 138  
штрафов. «В связи с неисполне-
нием должником требований ис-
полнительного документа в срок 
судебным приставом-исполни-
телем было вынесено постанов-
ление о взыскании исполнитель-
ского сбора на сумму 44 тысячи 
рублей. Общая задолженность 
гражданина составила более 180 
тысяч рублей», — рассказывают в 
пресс-службе Главного управле-
ния ФССП России по Москве.

Пристав вынес постановле-
ние об обращении взыскания на 
денежные средства на банков-
ских картах должника. Но де-
нег на счетах, судя по всему, не 
хватило.

«Также было выяснено, что у 
мужчины в собственности нахо-
дится автомобиль «Киа Рио», по-
этому дополнительно был нало-
жен запрет на регистрационные 
действия в отношении транспор-
тных средств», — рассказывают в 
пресс-службе.

Запрет на регистрационные 
действия означает, что человек 
не сможет ни продать автомо-
биль, ни подарить. Это относи-
тельно мягкая мера, но она часто 
срабатывает. В данном случае, 
как рассказывают в службе су-
дебных приставов, человек при-
шел и выплатил весь долг. 

Точно так же запрет на реги-
страционные действия заставил 
расплатиться с долгами другого 
столичного лихача: 27-летний 
мужчина набрал на своем «Ягуа-
ре» 104 штрафа на общую сумму 
более 130 тысяч рублей.  Но не 
горел желанием платить до тех 
пор, пока не загорелся желанием 
продать лихого железного коня.

«Оплата штрафов была про-
изведена должником после того, 
как он не смог продать свой ав-
томобиль. Из-за действующего 

запрета сделка купли-продажи 
оказалась под угрозой срыва. В 
результате должнику пришлось 
погасить не только штрафы в 
полном объеме, но и исполни-
тельский сбор на сумму 104 ты-
сяч рублей», — сообщили в пресс-
службе столичного управления 
ФССП.

Кроме того, лихачи должны 
быть готовы к аресту машины. 
В самом крайнем случае, ког-
да долгов набежало очень мно-
го, авто могут продать, чтобы за 
счет вырученных средств пога-
сить долги. Остальную сумму 
вернут теперь уже безлошадно-
му лихачу. Впрочем, до продажи 
дело доходит редко. Для многих 
должников сам арест авто ста-
новится поводом идти в кассу. 
Вот живой пример: в отношении 
31-летнего москвича возбужде-
но 89 исполнительных произ-
водств по взысканию штрафов 
ГИБДД, назначенных за превы-
шение скорости, на общую сум-
му в размере 107 тысяч рублей. 
Плюс ему начислили исполни-
тельский сбор — 89 тысяч. В ходе 
рейда сотрудниками ГАИ была 
обнаружена и задержана маши-
на должника, а судебным приста-
вом наложен арест на транспор-
тное средство. 

«Арестованный автомобиль 
был эвакуирован на специализи-
рованную стоянку ГКУ «АМПП». 
Неплательщику административ-
ных штрафов вручены квитанции 
для оплаты долга. После этого ав-
товладелец полностью выплатил 
задолженность по штрафам и ис-
полнительский сбор. Исполни-
тельные производства окончены 
фактическим исполнением», — 
рассказали в ведомстве.  

— Кто заплатит за сгоревшую квартиру? 
Комментарий Верховного суда
rg.ru/art/2143902

— Дискуссия: соразмерно ли 
наказание блогерам 
за рискованное поведение 
на дороге
 rg.ru/art/2144528
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— Читайте также: Как ОПЕК+ 
поможет снизить биржевые 
цены на бензин
rg.ru/art/2144608

РЕСУРСЫ 
Оценены риски 
отказа от нефти 
и газа для 
России

ПОВОРОТ
НА ЗЕЛЕНЫЙ
Сергей Тихонов

России нужно подходить к раз-
витию «зеленой» энергетики и 
прогнозам о снижении спроса 
на углеводороды в мире на ос-
нове собственных оценок, не 
забывая про свои националь-
ные интересы, считает глава 
Фонда национальной энергети-
ческой безопасности Констан-
тин Симонов.

Пока Россия пользуется чу-
жими оценками, например, 
Международного энергетиче-
ского агентства, а они никак 
не могут считаться стопроцен-
тно объективными, часто анга-
жированы в интересах тех или 
иных стран, подчеркнул Си-
монов.

Ранее РБК сообщил, что пра-
вительство России создает ра-
бочие группы для подготовки 
к глобальному энергоперехо-
ду. Он подразумевает сниже-
ние роли ископаемого топлива 
в энергобалансе страны и па-
дение спроса на углеводороды 
за счет увеличения доли возоб-
новляемой энергетики.

По мнению Симонова, в во-
просе энергоперехода нужно 
определиться с двумя вещами: 
что будет с энергобалансом 
России и как мы видим даль-
нейший экспорт энергоресур-
сов, которые приносят более 
трети доходов в бюджет? В ка-
ждой стране энергобаланс вы-
страивается на основе ее геог-
рафических, климатических, 
ресурсных и экономических 
особенностей. Россию нельзя 
сравнивать с Данией или Нор-
вегией и требовать от нас раз-
вития энергетики по их мер-
кам. Также в нашей стране не-
возможно повсеместное рас-

пространение генерации на 
основе ветра и солнца из-за ее 
малой эффективности и доро-
говизны. Только в отдельных 
регионах. Но и там для ста-
бильного энергообеспечения 
потребуются резервные мощ-
ности на основе традицион-
ных источников, чтобы не до-
пустить аварий в системе в пе-
риод повышенного спроса или 
аномальных погодных условий, 
как произошло прошлой зимой 
в Техасе. Такое дублирование 
мощностей приведет к тому, 
что и без того к не самой низкой 
стоимости генерации на осно-
ве возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) придется добав-
лять плату за обслуживание ре-
зервных источников. В резуль-
тате мы получим самую доро-
гую электроэнергию в мире, 
считает Симонов.

Прогнозы имеют неприят-
ную особенность не сбывать-
ся, поэтому стоит сделать свою 
независимую оценку будущего 
углеводородов. Сейчас разго-
воры о конце эры угля, нефти 
и газа ведутся на фоне пиково-
го спроса и рекордных цен на 
эти ресурсы. Причем прогнозы 
эти в большинстве своем сде-
ланы в странах, в которых за-
пасов углеводородов нет или 
они заканчиваются. Исключе-
ние — США, но они на фоне под-
держки «зеленых» разговоров 
добывают нефти и газа больше 
всех в мире, хотя и не зависят 
так от ее экспорта, как Россия. 
Нам же, если мы махнем рукой 
на богатства своих недр, эк-
спортировать будет нечего.

С точки зрения Симонова, 
Россия пока пытается вписать-
ся в чужую климатическую по-
вестку, а не выработать свою, 
исходя из национальных инте-
ресов. Например, Япония, не-
смотря на Фукусиму, спокойно 
развивает атомную энергетику, 
считая ее чистой. Аналогично 
делает Франция, хотя и входит 
в ЕС, где достаточно противни-
ков атомной генерации. Китай 
принимает собственные «зе-
леные» программы, деклари-
рует достижение углеродной 
нейтральности к 2060 году, но 
угольные станции не закрыва-
ет, а импорт угля, газа и нефти 
только наращивает.   

С учетом рынка 
ВИЭ рынок труда 
сократится на 5 
млн. К 2050 году, 
по прогнозу МЭА, 
нефти будет добы-
ваться 24 млн бар-
релей в сутки про-
тив 96 млн бар-
релей сейчас
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УТРАТА В Москве простились с президентом факультета 
журналистики МГУ  

Журфак имени 
Засурского 
Мария Агранович

В
чера на факультете журна-
листики МГУ простились 
с Учителем, патриархом 

и Дон Кихотом. Президент фа-
культета, а до этого, казалось, 
бессменный его декан, Ясен Ни-
колаевич Засурский ушел из 
жизни 1 августа 2021 года.

В Домовом храме Святой му-
ченицы Татьяны при журфаке 
МГУ в кругу семьи, близких дру-
зей и коллег прошла граждан-
ская панихида и отпевание. 

 — Он служил университету, 
его знали и помнили многие вы-
пускники МГУ, — рассказал на 
панихиде ректор МГУ им. Ломо-
носова Виктор Садовничий.

Ректор вспомнил, как впер-
вые попал в легендарный каби-

нет Засурского: «Там все — от 
пола до потолка — было в кни-
гах. Кому-то это могло пока-
заться хаосом, но для Ясена Ни-
колаевича все было на своем 
месте: он прекрасно ориенти-
ровался».

 — Засурский воспитывал не 
просто журналистов, а лично-
сти. Факультет осиротел. Мне 
будет не хватать вас, спасибо 
за жизнь, отданную универси-
тету, — сказал Виктор Садов-
ничий.

— Трудно представить, что 
мы больше не поговорим, — ска-
зала на прощании декан жур-
фака Елена Вартанова. — Он лю-
бил рассказывать историю сво-
его имени: от слова «ясный», в 
честь ясных глаз отца. Отсюда и, 
может быть, такой удивитель-

ный взгляд, которым он смо-
трел на нас.

По словам Вартановой, За-
сурский определил судьбу не 
только более 30 тысяч выпуск-
ников журфака, но и 500 со-
трудников.  Нынешний декан — 
тоже ученица Засурского.

 — Помню, он обратился к на-
шему курсу: «Приходите рабо-
тать на журфак!», но мы тогда 
все тогда хотели в «Известия», 
в «Правду», на телевидение. Но 
люди, которые решили и даль-
ше остаться на факультете, все 
же были— рассказала Вартано-
ва. — Лучшей памятью будет со-
хранить все, что он в нас вло-
жил.   

После отпевания все желаю-
щие могли проститься с мэтром 
у памятника Ломоносову перед 

входом на факультет. Во дворе 
журфака давно не было так мно-
голюдно — ковид, лето, отпуск. 
Но еще больше людей точно 
были мыслями у памятника За-
сурскому — у журфака. Кстати, 
идею присвоить всему факуль-
тету журналистики имя Ясена 
Засурского озвучил вчера пред-
седатель Союза журналистов 
Москвы, главный редактор газе-
ты «Московский комсомолец» 
Павел Гусев. Предложение рас-
смотрит комиссия по увекове-
чению памяти Засурского.  

ПРАВО 

В Петербурге 
суд встал на 
сторону детей 
поменявшего 
пол отца

ВАЛЕНТИН — 
НЕ ВАЛЕНТИНА
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Санкт-Петербурге суд отка-
зался разрешить трансгендер-
ной женщине внести измене-
ния в свидетельства о рождении 
детей. После операции по смене 
пола она хотела, чтобы по доку-
ментам теперь значилась ма-
мой, а не папой. Фемида посчи-
тала, что это нарушит право де-
тей на подлинную информацию 
об истории семьи. Но будут ли 
они счастливы с этим знанием, 
особенно если оно станет обще-
известным?

Ситуация, которую при-
шлось разбирать в суде — пока 
еще крайне нетипична для Рос-
сии. Хотя начиналась она, как 
история сотен тысяч семей по 
всей стране: мужчина и жен-
щина встретились, полюбили 
друг друга, поженились, роди-
ли детей. Однако затем семей-
ное счастье рухнуло — мама 
умерла. После ее смерти папа 
сделал операцию по смене пола 
и получил новые документы на 
женское имя. Предположим, 
был Валентином — стал Вален-
тиной (разглашать реальные 
данные семьи запрещает закон 
о персональных данных и тре-
бование сохранения медицин-
ской тайны). Однако в ЗАГСе 
переписывать свидетельства о 
рождении детей отказались — 
ведь мамой и папой детей были 
реальные люди. Нельзя теперь в 
графе «отец» просто поставить 
прочерк, а информацию о ма-
тери просто стереть из реаль-
ности. Разбираться, насколько 
обоснованно такое решение, 
пришлось суду.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов 
Санкт-Петербурга, условная 
Валентина «указала, что явля-
ется единственным законным 
представителем детей, однако 
во всех учреждениях от нее тре-
буют документы, подтвержда-
ющие ее статус родителя, в свя-
зи с чем она должна раскрывать 
информацию о своей личной 
жизни, что доставляет ей нрав-
ственные страдания».

Принимая решение, петер-
бургские судьи исходили из ин-
тересов детей, их права на по-
лучение достоверной инфор-
мации о личности родителей, а 
также на общение с родствен-
никами. В данном случае — по 
линии матери. 

— Довод заявительницы о том, 
что для подтверждения того фак-
та, что она является законным 
представителем детей, ей необ-
ходимо будет каждый раз рас-
крывать свои персональные дан-
ные, представлять медицинскую 
справку, раскрывать тайны лич-
ной жизни, она будет подвер-
гаться дискриминации, не явля-
ется основанием для удовлетво-
рения заявления. Поскольку со-
хранение персональных данных, 
медицинской тайны за счет на-
рушения прав детей недопусти-
мо, — сообщили в объединенной 
пресс-службе, — Апелляционная 
коллегия Санкт-Петербургско-
го городского суда согласилась с 
районным судом.

Вероятно, принимая такое 
решение, суд учел и возраст де-
тей Валентина — Валентины. 
Они уже школьники, то есть в 
полной мере осознают переме-
ны, произошедшие в семье, а 
ближайшее окружение — в том 
числе учителя, врачи в поли-
клинике, органы опеки — тоже 
в курсе. Однако адвокат Илья 
Титов также пояснил «РГ», что 
суд и не мог принять другое ре-
шение.

— Во-первых, у нас законо-
дательно закреплены понятия 
«отец» и «мать», а не «роди-
тель № 1 и № 2».  — подчерки-
вает Титов. — А во-вторых,  про-
блема еще и в том, что заяви-
тель не просто хочет внести 
сведения об изменении пола в 
актовую запись. Он еще хочет 
таким образом исключить све-
дения о другом родителе из нее. 
Но дети могут быть заинтере-
сованы в том, чтобы сохранить 
сведения о матери: для насле-
дования, для установления от-
ношений с иными родственни-
ками.   

ТОРГОВЛЯ Экспорт российского шоколада растет 
на фоне сокращения внутреннего спроса

На какао-бобах

Татьяна Карабут 

Р
оссийские производи-
тели шоколада имеют 
все шансы обогнать 
одного из признан-
ных мировых лидеров, 
Швейцарию, по по-
ставкам этого продук-
та на внешние рынки. 
Российские потреби-

тели при этом не останутся об-
деленными: производство оте-
чественного шоколада растет, а 
потребление снижается.

Так, по данным Росстата, в 
июне 2021 года шоколада и кон-
дитерских изделий с сахаром 
в стране произведено на 7,1% 
больше, чем в июне прошло-
го года, и на 4,2% больше, чем 
в мае 2021 года. По данным 
BusinesStat, в 2020 году прода-
жи шоколада и какао-продуктов 
в стране снизились на 13,3%, до 
0,91 млн тонн. В 2016—2019 го-
дах продажи росли на 1,9—3% в 
год. В 2019 году было реализо-
вано около 1,05 млн т шоколад-
ной продукции, то есть на 7,5% 
больше, чем в 2016 году. 

«Шоколад и какао-продук-
ты являются дорогостоящим 
видом кондитерских изделий. В 
условиях сокращения реальных 
доходов покупатели делали вы-

бор в пользу менее затратной и 
более питательной мучной и са-
харистой продукции», — поя-
сняют в BusinesStat. 

В компании прогнозируют, 
что в ближайшие пять лет про-
дажи шоколада и какао-продук-
тов в России будут восстанавли-
ваться примерно по 1,1—3,9% в 
год. В 2025 году в стране будет 
продано 1,03 млн т продукции, 
что на 12,8% превысит уровень 
2020 года, но будет ниже уров-
ня докризисного 2019 года на 
2,2%. Помимо стагнации до-
ходов, ограничивать рост про-
даж шоколада будет снижение 
численности населения, ука-
зывают эксперты. Так, по про-
гнозу минэкономразвития, в 
2021 году численность населе-
ния уменьшится на 0,55 млн че-
ловек, в 2022 году — еще на 0,5 
млн, к 2024 г. в сравнении с 2023 
годом убыль составит уже 1,7 
млн человек. 

В прошлом году потребление 
шоколада и шоколадных изделий 
в России сократилось более чем 
на 10% — с 7 до 6 кг на душу насе-
ления, подсчитывали в Россель-
хозбанке. И там не видят основа-
ний для роста в ближайшее вре-
мя. Шоколада стали меньше есть 
не только из-за смещения спро-
са в пользу недорогих кондитер-
ских изделий. Еще одна причи-
на — увлечение россиян здоро-
вым образом жизни и, значит, 
частичным переходом на полез-
ные сладости — со сниженным со-
держанием сахара или вовсе без, 
мюсли, сухофрукты и т.п. Поэто-
му если спрос на шоколад и бу-
дет расти, то, скорее, на шоколад 
с высоким содержанием какао 
— более 70%, прогнозировали в 
Россельхозбанке. 

Внутренний рынок насыщен. 
В этой ситуации российские 
кондитеры, наращивая произ-
водство, должны искать альтер-

нативные каналы сбыта. Тем 
более что государство актив-
но поддерживает продвижение 
российской продукции на зару-
бежные рынки, говорят в кон-
салтинговой компании «НЭО 
Центр». Подталкивает экспорт 
и снижение цен на шоколад. По 
данным ACG, в 2020 году сред-
ние цены производителей сни-
зились сразу на 13,4%. В розни-
це наблюдался минимальный 
рост — на 1%, до 877,3 рубля за 
кг, обращают внимание в «НЭО 
Центр». Ослабление рубля де-
лает экспорт шоколада весьма 
прибыльным. 

Согласно данным ITC Trade 
Map и UN Comtrade, в 2020 году 
Россия занимала 11-е место в 
мировом рейтинге экспорте-
ров шоколадной продукции с 
объемом экспорта 295,7 тыся-
чи тонн на сумму 729,2 млн дол-
лара. На 10-м месте расположи-
лась Швейцария с результатом 
109,8 тысячи тонн на сумму 753 
млн долларов. По итогам перво-
го квартала 2021 года россий-
ский экспорт шоколада и шоко-
ладных изделий увеличился на 
18,6% в натуральном и 11,8% 
в стоимостном выражении по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года, подсчитывают в 
Ассоциации предприятий кон-

дитерской промышленности 
«АСКОНД». И если такая дина-
мика сохранится, уже по итогам 
2021 года российские кондите-
ры опередят швейцарских. Та-
ким образом, Россия впервые 
войдет в десятку крупнейших 
экспортеров шоколада. 

Основные потребители рос-
сийского шоколада — Казахс-
тан, Китай и Беларусь. По ито-
гам первого квартала 2021 года 
в минсельхозе отмечают зна-
чительный рост поставок в Уз-
бекистан — с 10 до 17 млн дол-
ларов. По прогнозам минсель-
хоза, к 2024 году объем поста-
вок кондитерской продукции 
превысит 2 млрд долларов. При 
этом, помимо стран СНГ, боль-
шие перспективы у российских 
кондитеров есть на рынке стран 
Персидского залива, отмечали 
в Российском экспортном цен-
тре (РЭЦ). Шоколад — третий по 
популярности продукт питания 
в арабских странах. А россий-
ский считается там более каче-
ственным.    

Вместо шоколада россияне все 
чаще покупают сладости без сахара, 
мюсли или сухофрукты.

Cтуденты, выпускники, преподаватели журфака МГУ проводили в последний путь своего Учителя.

А К Ц Е Н Т

Российские кондитеры впервые 
могут обогнать именитую Швейцарию 
по объемам экспорта шоколада

После смерти 
мамы папа сделал 
операцию по смене 
пола и получил 
новые документы 
на женское имя

АКТУАЛЬНО 

Детские 
омбудсмены 
России 
и Узбекистана 
договорились 
о защите детей 

РАДИ ДЕТЕЙ 

Владимир Емельяненко 

В Москве подписан меморандум 
«О взаимодействии в области за-
щиты прав и интересов ребенка» 
между Россией и Узбекистаном. 
Документ предусматривает со-
трудничество детских омбудсме-
нов двух стран в области защиты 
прав детей. Его главные цели — за-
щита прав детей мигрантов и пе-
реселенцев, защита прав детей 
при заключении межнациональ-
ных браков, реабилитация и со-
циализация детей, вывезенных 
из зон боевых действий.  

Это первая встреча Уполно-
моченного по правам ребенка 
в России Анны Кузнецовой и 
Уполномоченного по правам ре-
бенка в Узбекистане Алии Юну-
совой. 

— Подписание меморанду-
ма — свидетельство международ-
ного запроса на сотрудничество 
детских омбудсменов, — замети-
ла Анна Кузнецова. — Думаю, нас 
ждет сотрудничество детских 
омбудсменов разных стран.  

«Человечество должно отда-
вать детям все лучшее», — про-
цитировала всемирную «Де-
кларацию прав ребенка» Алия 
Юнусова. 

Оба детских омбудсмена со-
действовали тому, что накану-
не две осиротевшие девочки 
из Узбекистана переданы удо-
черившей их тете в Россию, а 
двухмесячный малыш из Дома 
малютки в Москве передан в Уз-
бекистан, в семью его усынови-
телей.   

—Читайте также: Названа польза 
шоколада для сердца и мозга
rg.ru/art/1973792

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Рубцовский филиал Акционерного общества Алтайского ва-
гоностроения (Рубцовский филиал АО «Алтайвагон»), юридиче-
ский адрес: 658087, Алтайский край, г. Новоалтайск, 
ул.  22 Партсъезда, д. 16, фактический адрес: 658218, Алтайский 
край, г. Рубцовск, ул. Тракторная, д. 33, совместно с органом, от-
ветственным за организацию общественного обсуждения, Адми-
нистрацией города Рубцовска, юридический и фактический 
адрес: 658200, Алтайский край, г. Рубцовск, проспект Ленина, 
д.130, уведомляет о проведении общественных обсуждений 
по проектной документации, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по объекту Проектная 
документация «Цех литейный (пр-во стали ф-л г. Рубцовск)» рег. 
№А63-00613-0017 АО «Алтайвагон» по адресу: г. Рубцовск, 
ул. Тракторная, 33. Сооружения пылегазоочистные для электро-
дуговых сталеплавильных печей ДС-6Н1»

Цель намечаемой деятельности: строительство системы пы-
легазоочистных сооружений для электродуговых сталеплавиль-
ных печей ДС-6Н1»

Местоположение намечаемой деятельности: Алтайский край 
г. Рубцовск, ул. Тракторная, д. 33.

Форма общественных обсуждений: первая стадия — заочная; 
вторая стадия — в форме общественных слушаний.

Форма представления замечаний и предложений: — устная 
(личный контакт, по телефону); — письменная (почтовыми 
и электронными отправлениями).

Сроки и места доступности предварительного варианта  
материалов ОВОС в составе объекта экспертизы: 
с 09.08.2021 г. до 11.10.2021 г.;

— на сайте проектной организации ООО «ПО «Сибгипросель-
хозмаш» (sibgipro.ru); 

—  на сайте администрации города Рубцовска (rubtsovsk.org);
—  в комитете Администрации города Рубцовска по промыш-

ленности, энергетике, транспорту и дорожному хозяйству, 
по адресу: г. Рубцовск, проспект Ленина, д. 130, кабинет 
№ 26, в рабочие дни с понедельника по четверг: с 8.00 
до 12.00 и с 13.00 до17.15, в пятницу: с 8.00 до 12.00 и с 13.00 
до16.00;

—  в приемной директора Рубцовского филиала АО «Алтайва-
гон» по адресу: г. Рубцовск, ул. Тракторная, д. 33, в рабочее 
время с 8.00 до 17.00. 

Заявления, предложения и замечания по предварительному 
варианту материалов ОВОС принимаются в срок до 11.10.2021 
года, по адресам:

—  в Рубцовском филиале АО «Алтайвагон» по адресу: 658218, 
Алтайский край, г. Рубцовск, ул. Тракторная, д. 33, в письмен-
ном виде, или по электронной почте на адрес: rfav@rfav.ru, 
или устно по телефону (385-57) 7-06-56; 

—  в комитете Администрации города Рубцовска по промыш-
ленности, энергетике, транспорту и дорожному хозяйству, 
по адресу: 658200, Алтайский край, г. Рубцовск, проспект 
Ленина, д. 130, кабинет № 26, в письменном виде, 
или по электронной почте на адрес: chuhleb@rubtsovsk.org, 
или устно по телефону (385-57) 9-64-18.

Дата, время и место общественных обсуждений (в форме об-
щественных слушаний): 09.09.2021 г. в 14:00 по местному време-
ни, по адресу 658200, Алтайский край, г. Рубцовск, проспект Ле-
нина, д.130, (зал заседаний Администрации города Рубцовска). 
Всем заинтересованным гражданам и общественным организа-
циям предоставляется возможность принять участие в обсужде-
нии и корректировке материалов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ООО «Якутское золо-
то» (юридический адрес: 677000, Россия, Республика Саха 
(Якутия), г. Якутск, ул. Орджоникидзе, дом 36/1, помещение 
часть 408) информирует о проведении общественных обсуж-
дений по вопросу «Оценка воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) при разработке месторождения рудного золота и сере-
бра Якутское подземным способом».

Наименование и цель намечаемой деятельности: «Разра-
ботка месторождения рудного золота и серебра Якутское под-
земным способом» в Оймяконском улусе (районе), Республи-
ки Саха (Якутия).

Месторасположение намечаемой деятельности: Республи-
ка Саха (Якутия), Оймяконский улус (район), к юго-западу 
200 км от административного центра улуса — пос. Усть-Нера.

Форма проведения общественных обсуждений — обще-
ственные слушания, прием замечаний и предложений в пись-
менной форме. Наименование органа, ответственного за орга-
низацию общественных обсуждений, — администрация МО 
«Оймяконский улус (район)», Республики Саха (Якутия), 
п.г.т. Усть-Нера, ул. Ленина, д. 2 а, при содействии ООО «Якут-
ское золото».

Ознакомление с материалами Оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) при разработке месторождения рудно-
го золота и серебра Якутское подземным способом будет до-
ступно с 6 августа с 9.00 до 18.00 (в рабочие дни) по адресам:

—  677000, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, ул. Орджо-
никидзе, дом 36/1, каб. 408, 8914-233-49-06, 8914-228-
78-87, 8914-265-36-81;

—  678730, Республика Саха (Якутия), Оймяконский улус 
(район), п. Усть-Нера, ул. Ленина, д. 2 а, Администрация 
Оймяконского района;

—  на официальном сайте МО «Оймяконский улус (район) 
http://mr-ojmjakonskij.sakha.gov.ru;

—  677000, Республика Саха (Якутия), г. Якутск, проспект 
Ленина, д. 41, «Институт биологических проблем и крио-
литозоны СО РАН» (исполнитель проекта ОВОС).

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц принимаются в письменной 
форме в местах ознакомления, а также могут быть направле-
ны по электронной почте: ojmaadm@inbox.ru, bio@ibpc.ysn.ru, 
michsavvin@mail.ru.

Общественные обсуждения состоятся 6 сентября 2021 г. 
в 15.00 по адресу: Республика Саха (Якутия), Оймяконский 
улус, п.г.т. Усть-Нера, ул. Ленина, 2-а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «УРАЛГИДРОНИКЕЛЬ»   
Информационное сообщение о проведении 

общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 
174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ООО «Уралгидроникель» извещает о проведе-
нии общественных обсуждений проекта технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности при реализации проектной 
документации «Открытый рудник «Куликовский». Горнотран-
спортная часть».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйст-
венной деятельности по промышленному освоению запасов 
кобальт-никелевых руд Куликовской группы месторождений.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нагайбак-
ский муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес Заявителя: ООО «Уралгидрони-
кель», 623391, Российская Федерация, Свердловская область, 
г.о. Полевской, г. Полевской, р-н Западный промышленный, 
здание 2/2, ком. 30.1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 

III квартал 2021 г. — I квартал 2022 г.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: Администрация Нагайбакского муниципального 
района Челябинской области совместно с Заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом 

технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности и предваритель-
ной оценкой, представить свои замечания и предложения к 
проекту технического задания в журнале обращений в течение 
30 дней с 09 августа 2021 года, по адресу:

Администрация Куликовского сельского поселения На-
гайбакского муниципального района Челябинской области

Адрес: Челябинская область, Нагайбакский район, п. Север-
ный, ул. Мира, д. 7 помещение 3; 

Режим работы: понедельник – четверг: с 08.30 до 17.15, 
перерыв с 12.30 до 14.00; пятница: с 08.30 до 17.00, перерыв с 
12.30 до 14.00; выходные дни: суббота, воскресенье.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Тем временем 

Уже известно, что легендарный 

кабинет Ясена Засурского станет 

музеем.

 — В первую пятницу июня в следу-

ющем году мы будем отмечать 

75-летие журналистского образо-

вания и 70-летие нашего факуль-

тета. Думаю, к этому дню и нужно 

открыть музей, — рассказала «РГ» 

Елена Вартанова. — Работы будет 

много — огромные архивы, навер-

ное, тысячи книг. Часть из них от-

дадим в библиотеку: книгам За-

сурского нельзя просто лежать, 

их должны читать студенты. На ка-

ждой из них будет штамп «из архи-

вов Засурского». 

Кроме того, предложено учредить 

именную стипендию и переиме-

новать 201-ю аудиторию в честь 

президента журфака. По словам 

Вартановой, вопрос с аудиторией 

уже решен. Так что 1 сентября сту-

денты придут на лекции уже в ау-

диторию имени Засурского.
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ТУРИЗМ Зарубежный отдых подорожал на четверть

В цены все включено
Евгений Гайва

С
редняя стоимость отдыха 
в 2021 году по сравнению 
с 2019 годом выросла на 

25%, заявила исполнительный 
директор Ассоциации туропе-
раторов России Майя Ломидзе. 
Прежде всего подорожали зару-
бежные туры.

«На некоторых направле-
ниях, например, Кубе, Греции, 
динамика стоимости среднего 
турпакета больше чем 25%. В 
Турции чуть меньше, по некото-
рым продуктам ее вообще нет», 
— сказала Ломидзе.

Подорожал, прежде всего, 
отдых за рубежом. В итоге ту-
роператоры наблюдают крен 
спроса россиян в сторону бро-
нирования отелей дорогого или 
премиального сегмента, при-
чем тенденция одинакова как 
на зарубежных, так и на вну-
тренних направлениях.

На «горящие» туры, конеч-
но, тоже рассчитывать не сто-
ит. Из-за ограниченного коли-

чества рейсов и отсутствия чар-
теров по всем зарубежным на-
правлениям, кроме Турции и 
Албании, пока спрос превыша-
ет предложение, и туроперато-
рам нет смысла привлекать ту-
ристов. 

На внутренних направлени-
ях стоимость туров по сравне-
нию с 2019 годом в основном 
осталась на прежнем уровне. 
Так что бюджетный отдых до-
ступен сейчас лишь внутри 
страны, отметила Майя Ло-
мидзе. 

К тому же в Краснодарском 
крае в августе отели начали сни-
жение цен, чтобы привлечь ту-
ристов. Правда, эти меры вряд 
ли помогут. Продажи туров сни-
зились в пять раз по сравнению 
с июнем и июлем из-за введен-
ных требований заселять тури-
стов в отели только с сертифи-
катами о вакцинации. 

Пандемия коронавируса в 
целом сказалась на туристах. В 
2021 году окончательно закре-
пились их нежелание и неготов-

ность бронировать туры на не-
сколько месяцев вперед. Сейчас 
глубина продаж составляет все-
го три-четыре недели. К тому же 
туристы высказывают насто-
ятельные пожелания оплачи-
вать туры в последние дни пе-
ред выездом. Эта тенденция со-
хранится до следующего года, 
даже если угроза пандемии бу-
дет снята, считает представи-
тель АТОР. 

Повысить конкуренцию на 
туристическом рынке и повли-
ять на доступность и качество 

отдыха могли бы прямые авиа-
рейсы на курорты Египта. Они 
начинаются с 9 августа. Но без 
чартерных авиарейсов спрос на 
этом направлении не вернется 
к показателям 2015 года, до за-
крытия страны для российских 
туристов. До прекращения пе-
релетов Египет занимал второе 
место по популярности у рос-
сийских туристов после Тур-
ции. Совокупный туристиче-
ский поток в страну составлял 
более двух миллионов человек 
в год. 

Пока рейсы на курорты 
Египта — Шарм-эш-Шейх и Хур-
гаду — с российской стороны бу-
дет выполнять только одна ави-
акомпания «Россия», которая 
сотрудничает с туроператором 
«Библио Глобус». Как ранее от-
мечали эксперты «Российской 
газеты», такая монополия при-
ведет к завышению цен. 

Как отметила Ломидзе, цены 
на туры в Египет на базе регу-
лярной авиаперевозки оказа-
лись выше ожидаемых пример-
но на 15 тысяч рублей. Сейчас 
минимальная стоимость не-
дельной поездки в Хургаду на 
человека составляет 40 тысяч 
рублей с размещением в отеле 
«четыре звезды» по системе 
«все включено». 

Туры на курорты Египта так-
же запустит туроператор TUI, 
но на регулярных рейсах еги-
петской авиакомпании.  

ПРАВО 

Прокуратура 
подала новый 
иск на 126 млн 
долларов 
к Михаилу 
Абызову

ВЗЫСКАЛИ 
НЕ ВСЁ
Иван Егоров

В Гагаринский суд Москвы по-
ступил иск Генпрокуратуры о 
взыскании с Михаила Абызова 
в пользу государства 126 млн 
долларов.

 Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Гага-
ринского суда, предваритель-
ное заседание по этому иску 
заместителя Генпрокурора на-
значено на 12 августа. Речь идет 
о средствах, которые находятся 
на банковских счетах бывше-
го министра Открытого прави-
тельства, которые, по мнению 
надзорного ведомства, были 
получены незаконным путем.

В прошлом году Гагарин-
ский суд уже удовлетворил ре-
кордный антикоррупционный 
иск Генпрокуратуры к Абызову. 
Он касался обращения в доход 
государства 32,5 млрд рублей. 
Это то имущество, в отношении 
которого бывший министр От-
крытого правительства не смог 
предоставить доказательств за-
конного приобретения. Как со-
общили в Генпрокуратуре, при 
поступлении на госслужбу Ми-
хаил Абызов скрыл сведения о 
своем реальном имуществен-
ном положении, в частности, 
о находящихся в его владении 
офшорных компаниях.  

Прививочная компания
После обеих прививок 
«ЭпиВакКороной» за-
болели чуть более 6%, 

а после «КовиВака» — 0,89%.
Не успел народ переварить эти 
цифры, как следом свои выклад-
ки — уже в целом по стране — дали 
в ГНЦ «Вектор», где постоянно 
мониторят эпидситуацию и по-
лучают данные из всех регионов.
«Данные, полученные с нача-
ла вакцинации на территории 
России, показывают, что доля 
заболевших через 21 день по-
сле получения второй дозы 
вакцинысоставила 0,66% для 
«Спутника V», 0,59% для «Эпи-
ВакКороны» и 0,27% для «Ко-
виВак». Доля заболевших сре-
ди всех, кто получил хотя бы 
одну дозу вакцины, составля-
ет 0,79% для «Спутника V», 
1,3% для «ЭпиВакКороны» и 
0,93% для «КовиВака», — гово-
рится в сообщении «Вектора».
Почему же расходятся цифры 
и можно ли по ним судить, ка-
кая вакцина «сильнее», а какая 
«слабее»? Этот вопрос мы за-
дали Алексею Парамонову - он 
возглавляет клинику «Рассвет», 
на базе которой уже проводят-
ся клинические исследования 
тестов и планируются - вакци-
ны. «Данные, полученные в Пе-
тербурге, конечно, интересны, 
но делать вывод исходя из при-
веденных цифр, что какая-то 
вакцина эффективнее другой, 
все же нельзя. Это результаты 
обычного мониторинга уров-
ня заболеваемости, — пояснил 
«РГ» Парамонов. — Хорошо, что 
такой мониторинг проводится. 
Это нужно для того, чтобы опе-
ративно реагировать на меня-
ющуюся ситуацию. Но эффек-
тивность применения вакцин 
по этим данным определить не-
возможно». Показатель эффек-
тивности и безопасности вак-
цин рассчитывают на основа-
нии данных третьей фазы кли-
нических исследований, — поя-
снил эксперт.  Сейчас такие ис-
пытания продолжают все раз-
работчики. «Такие исследова-
ния  выполняются по строгому 
протоколу: они должны быть 
рандомизированными, чтобы 
исключить возможность си-
стематической ошибки, про-
водятся в течение длительного 
времени и на больших группах 
участников, — пояснил Алек-
сей Парамонов. — И окончатель-

ные результаты станут извест-
ны где-то через год после нача-
ла масштабной вакцинации.
При этом важно, чтобы ре-
зультаты были опубликова-
ны в рецензируемом меди-
цинском издании — это под-
тверждает,  что исследова-
ния проводились корректно.
По «Спутнику V» такие публи-
кации уже есть, но по «Кови-
Ваку» и «ЭпиВакКороне» пока 
нет, и мы вынуждены опираться 
только на данные мониторинга 
и заявления производителя».

 Такие промежуточные дан-
ные и представил на этот раз 
«Вектор». «Все-таки, прежде 
чем делать выводы, я бы до-
ждался научных публикаций, 
— отметил Парамонов. — Но 
главное, что мы знаем уже сей-
час, и представленные дан-
ные это подтверждают, все три 
вакцины работают и защи-
щают нас от коронавируса».
Еще одно подтверждение эф-
фективности вакцинации — 
это легкое течение заболева-
ния, если все же человек за-

р а з и л с я  п о с л е  п р и в и в к и .
Более 98% пациентов с ко-
р о н а в и р у с о м ,  п о с т у п а ю -
щих на госпитализацию, не 
были привиты. Об этом сооб-
щил министр здравоохране-
ния России Михаил Мурашко.
То, что почти все болеющие 
тяжело, не были вакциниро-
ваны, еще раз подтвержда-
ет: вакцинация сегодня ра-
ботает,  защищает и спаса-
ет жизни, — отметил министр.
А глава Роспотребнадзора 
Анна Попова подчеркнула, что 
хотя вакцины разрабатыва-
лись с расчетом на уханьский 
штамм,но они справляются и с 
«дельтой».  

Эксперты уверены: вакцины 
защищают и от исходного штамма, 
и от зловредной «дельты»..

А К Ц Е Н Т

Эффективность вакцин будут проверять 
в течение года, но уже сейчас ясно: 
они работают, все три

А К Ц Е Н Т

Теперь туристы бронируют туры 
лишь за три-четыре недели до вылета, 
а оплачивать хотят за пару дней 
перед выездом из-за опасения новых 
ограничений 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

Адвокатура 
обратилась 
в СК из-за 
нападений 
на адвокатов

ЗАЩИТА 
ПОД УДАРОМ
Владислав Куликов

Федеральная палата адвокатов 
направила официальное обра-
щение в Следственный коми-
тет России с просьбой провести 
проверку и принять предусмо-
тренные законом меры по фак-
там нападений на адвокатов.

В последнее время произош-
ло несколько таких нападений 
в разных регионах страны. «По 
поступающим в Федеральную 
палату адвокатов РФ сведениям 
в последнее время участились 
случаи применения насилия к 
адвокатам в связи с исполне-
нием ими профессиональных 
обязанностей. О таких проис-
шествиях сообщили в ФПА РФ, 
в частности, президент АП Ре-
спублики Хакасия Татьяна На-
грузова и президент АП Еврей-
ской автономной области Та-
тьяна Болотова», — рассказали 
в ФПА. Например, 30 июля в 
Хакасии трое мужчин в масках 
напали на адвоката Олега Лыт-
кина. После поступления сооб-
щений из региональных палат 
ФПА РФ взяла обе ситуации на 
контроль и начала оказывать 
палатам методическую поддер-
жку по вопросам, связанным с 
защитой прав адвокатов, под-
вергшихся нападению.  

ПО ГЕКТАРУ НА ЧЕЛОВЕКА
Из чего состоит российская земля? И кому она при-
надлежит? Нужно ли спокойно смотреть на то, какими 
скученными становятся крупнейшие города, на каких 
бетонных клочках живет всё больше тех, кто должен 
свободно располагаться на большой земле России? 
Есть ли для нас место, если вдруг решим строиться, но 
так, чтобы не грудиться друг у друга над головой?

Нам повезло. Из 1713 млн га российской земли 
65,8% — леса и 1,6% -— воды (Росреестр, 2019). Две тре-
ти страны — жизнь деревьев, жизнь растений, жизнь 
зверья. Мы — счастливцы по праву рождения, мы полу-
чили живой, еще необузданной природы в размерах, 
не доступных подавляющему большинству государств. 
Плюс почти 50 млн га «особо охраняемых территорий 
и объектов». Что это такое? Заповедники, курорты, за-
казники, памятники истории и культуры. На каждого, 
кто живет в России, от мала до велика, по 0,3 га (трид-
цать соток) «особо охраняемых».

А что осталось всем нам, 146 млн человек, просто 
для бытия? Еще примерно 30% территории России, 
509 млн га. Это на 
13% больше всей 
площади Европей-
ского союза, со все-
ми его горами, ле-
сами и реками, хотя 
в ЕС живут в 3 раза 
больше людей, чем 
в России. На каждо-
го из нас, от столет-
них до младенцев, 
приходится почти 
по полторы Кра-
сной площади в Мо-
скве. И самое луч-
шее — на большей 
части этих земель 
можно жить. 382 млн га — сельскохозяйственные зем-
ли, 21 млн га — «населенных пунктов», 18 млн га — про-
мышленности и транспорта, 88 млн га — «земли запа-
са». Каждый год что-то убывает, что-то прибавляется, 
но именно эти огромные земли — тот ресурс, который 
должен позволить всем нам существовать свобод-
но, не скученно, легко перемещаясь от края и до края 
России.

Низкий поклон тем, кто создал для нас, ныне живу-
щих, такую страну! Только в составе сельскохозяйст-
венных земель — 116 млн га пашни и 19 млн га сеноко-
сов. А еще ведь есть и пастбища! Все вместе — по одно-
му с лишним га плодоносящей земли на каждого че-
ловека в России! На каждого — не менее 40% Красной 
площади в Москве. Представьте мысленно главную 
площадь страны, разделите ее пополам и скажите себе: 
«Вот моя «доля»!». Это земля, которая реально нас 
кормит. Да мы все должны быть в шоколаде! Каждый 
знает, что даже 6—10 соток — не 100 (один гектар) — мо-
гут быть очень заметны в продовольственном бюджете 
семьи из 2—3 человек.

Но это еще не все! 43 млн га сельскохозяйственных 
земель, или больше 10% их площади — «фонд перера-
спределения». Это земли, которыми никто не поль-
зуется, свободные. На каждого россиянина — по 0,3 га 
(тридцать соток) «фонда перераспределения», на кото-
ром пока еще ничего не выращивается и никакое зве-
рье не пасется. Там даже пашня есть на 3 млн га (поло-
вина Латвии). Везет же нам!

Даже в «землях населенных пунктов» (21 млн га), в 
городах и селах — почти 9 млн га земель сельскохозяй-
ственного использования. Уж на них-то точно сеют, 
жнут, кормятся. Еще полторы Латвии для каждого из 
нас. Речь не о нефти и газе, не о золоте с бриллиантами, 
где мы тоже первые, речь — о матушке-земле, кормили-
це, не заболоченной, не убитой, открытой для всех нас 
предыдущими поколениями. Мы по доступности зем-
ли для каждого — на первых местах в мире, нам повезло. 
И есть ведь кое-что еще!

Эти «кое-что еще» — земли запаса, отдельная кате-
гория, 88 млн га, вне «сельскохозяйственных», «насе-
ленных пунктов» и т. п. «Запас» — это неиспользуемые 
земли в государственной и муниципальной собствен-
ности, больше, чем 
по 0,6 га на каждо-
го, кто живет в Рос-
сии. В их составе 
— еще 8 млн га сель-
скохозяйственных 
угодий и 10 млн га 
леса. Такой запас 
есть в самых на-
селенных округах 
России. В Централь-
ном федеральном 
округе — 1,2 млн 
га, в Северо-За-
падном — 8 млн, в 
Южном — 1,3 млн, Северо-Кавказском — 0,5 млн, При-
волжском — 1,2 млн.

Так что каждая российская семья — потенциально 
миллионеры! Но кому же принадлежит земля? В гос-
собственности и у муниципалитетов — 92,2% россий-
ской земли (Росреестр, 2019). Даже при «старом режи-
ме» государству и царствующей династии принадле-
жало гораздо меньше земель. За властями — две трети 
земель сельскохозяйственного назначения, весь фонд 
запаса, больше 70% земель населенных пунктов, 96% 
земель промышленности и транспорта, 100% земель 
курортов, заказников, заповедников. А что у осталь-
ных? У населения — 111 млн га, по 0,75 га на каждую 
душу, живущую в России, из них 107 млн — сельскохо-
зяйственного назначения. «Да где же они? У кого?» — 
закричит большинство горожан. А потом всплеснут ру-
ками — внутри этих 107 млн га находятся 14,8 млн не-
востребованной долевой собственности! Невостребо-
ванных аграрных земель — пашен, сенокосов, пастбищ! 
Что с ними? Пустуют? В чьем-то обороте? Это земли, 
на которых уже стояли села, велось хозяйство, не пу-
стыни и не тундра.

А что «творится» в населенных пунктах? В личной 
собственности — 4,5 млн га, но под частными домами — 
всего 0,7 млн га. А лучше бы 10 или 15 млн, жить было 
бы веселей.

Всё это — первые прикидки. Но даже по ним у нас де-
сятки миллионов га свободных земель в пристойных 
климатических условиях. Абсолютное большинство 
этих земель — у государства. У населения — только 6,5% 
всех земель России. А если бы 15—20% — у российских 
семей был бы совсем иной достаток. Нам нужно что-то 
делать с землей. Нам лучше бы перестать «сгонять» на-
селение в 10—12 крупнейших городских агломераций. 
Нам крайне важна ипотека под 2%, как в Восточной Ев-
ропе. Нам очень нужна дешевая или даже бесплатная 
раздача земли всем, кто хочет строиться своим домом. 
Пусть строятся на здоровье — и пусть прирастают се-
мьями и имуществом ради себя и новой России. Отлич-
ная между прочим цель-2030.  

Только в составе 
сельскохозяйст-
венных земель — 
116 млн га пашни 
и 19 млн га сеноко-
сов. А еще ведь 
есть и пастбища! 

Нам очень нужна 
дешевая или даже 
бесплатная разда-
ча земли всем, кто 
хочет строиться 
своим домом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  3 (трех) судей Третьего кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  6 (шести) судей Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
— судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
— судьи 2-го Западного окружного военного суда;
— судьи Южного окружного военного суда;
—  судьи Владикавказского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105.

Последний день приема документов — 3 сентября 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

— Задайте вопрос на любую 
тему, связанную с 
коронавирусной инфекцией. 
Отвечают эксперты
 rg.ru/covidquestion

— Стало известно, куда россияне 
летают в командировки
rg.ru/art/2143940

1

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

Маски останутся с немцами, по 

меньшей мере, до весны 2022 

года — такие планы озвучил глава 

минздрава ФРГ Йенс Шпан в рам-

ках плана по борьбе с четвертой 

волной «короны». Предстоящей 

осенью и зимой гражданам при-

дется по-прежнему носить защиту 

рта и носа в транспорте, магази-

нах и других помещениях. Кроме 

того, непривитых немцев могут не 

пускать в рестораны и на различ-

ные мероприятия. Ранее «РГ» пи-

сала о том, что полиция Берлина 

пресекла несанкционированную 

акцию противников вакцинации, 

задержав около 600 человек. 

Подготовила 
Екатерина Забродина
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В МИРЕ

ДЕНЬГИ ДЛЯ СМИ

Константин Волков

Правительство России направляет миллион долларов 
в трастовый фонд Международной программы разви-
тия коммуникации ЮНЕСКО, который занимается 
защитой свободы выражения мнений и поддержкой 
независимых СМИ в развивающихся странах. О вы-
делении средств сообщил МИД России. Средства по-
ступят на счет организации с 2022 по 2025 год, по 250 
тысяч долларов ежегодно. Они пойдут на реализацию 
медийных проектов в странах СНГ, Азии, Африки и 
Латинской Америки. «Ключевыми направлениями 
работы станут укрепление безопасности журнали-
стов в зонах вооруженных конфликтов, повышение 
уровня журналистского образования и профессио-
нальной этики, борьба с дезинформацией и «фаль-
шивыми новостями», в том числе в контексте панде-
мии коронавируса. Предполагается, что в реализации 
конкретных инициатив примут участие ведущие рос-
сийские СМИ и журналистские объединения», сооб-
щило российское внешнеполитическое ведомство. 
В МИД также напомнили, что Москва была одним из 
инициаторов создания Программы развития комму-
никаций, утвержденной Генеральной конференцией 
ЮНЕСКО в 1980 году.   

НА УКРАИНЕ БУДЕТ 
НЕКОМУ РАБОТАТЬ
Петр Лихоманов

К 2030 году трудоспособное население Украины 
уменьшится еще на три миллиона человек, и страна 
столкнется с дефицитом кадров даже для неквалифи-
цированной работы. Об этом заявил киевскому изда-
нию «Главред» глава Всеукраинской ассоциации ком-
паний по международному трудоустройству Василий 
Воскобойник. По его словам, уже сейчас граждане Ук-
раины покидают страну в поисках работы, и значи-
тельная часть из них больше не возвращается. Так, ак-
тивно уезжают за границу преподаватели, специали-
сты в сфере IT, врачи, работники банковской сферы и 
страхования, а также инженеры и просто квалифици-
рованные рабочие. Чаще всего  украинцы выбирают 
Чехию и Польшу, где им охотно выдают рабочие визы. 
Только Польша в 2020 году выдала не менее 1,8 милли-
она приглашений на работу для жителей Незалежной. 
Если этот процесс продолжится, а состояние политики 
и экономики Украины лишь усиливает тенденцию, то 
к 2030 году в самой Украине не останется минимально 
необходимого  количества рабочей силы для собствен-
ного народного хозяйства. Что, в свою очередь, окон-
чательно уничтожит инвестиционный климат стра-
ны, считает Воскобойник.  Как грустно шутят местные 
аналитики, из  так называемых «четырех европейских 
свобод» украинцы выбрали только одну — свободу пе-
ремещения лиц, вступая в Евросоюз «в индивидуаль-
ном порядке».  

НЕ ЗАМЕТИЛ СЕМАФОР

ПО КОЛЛЕГАМ 
НЕ СКУЧАЮТ
Ариадна Рокоссовская

Две трети трудящихся по всему миру и более шестиде-
сяти процентов европейцев хотели бы после оконча-
ния пандемии работать из дома. Но не каждый день. По 
данным опроса Ipsos для Всемирного экономического 
форума, в среднем количество работающих вне офиса с 
начала 2020 года увеличилось с 24 до 61 процента. Из-
дание Forbes сообщает со ссылкой на консалтинговые 
компании, что к 2025 году около 70 процентов сотруд-
ников будут работать удаленно не менее пяти дней в 
месяц, даже если пандемия уйдет в прошлое. Что каса-
ется самих сотрудников, согласно опросу жителей 29 
стран, проведенному Ipsos, 66 процентов из них пред-
почитают гибкий график. Они хотели бы работать из 
дома в среднем 2,5 дня в неделю, причем у китайцев, 
французов и бельгийцев эта цифра составляет 1,9 дня, 
а у индийцев — 3,4. Большинство выступающих против 
возвращения к старому графику работы — это женщи-
ны, родители школьников, люди старше 35 лет с выс-
шим образованием и более высоким уровнем дохода. А 
30 процентов опрошенных готовы вообще сменить ме-
сто работы, если работодатель будет вынуждать их вер-
нуться в офисы. Результаты опроса показали несостоя-
тельность пессимистичных прогнозов, что люди будут 
скучать по коллегам и станут менее работоспособны-
ми. Общения с коллегами не хватает половине опро-
шенных, 64 процента считают, что при нынешнем гра-
фике работы их труд стал продуктивнее, и лишь треть 
пожаловалась на профессиональное выгорание. Только 
треть респондентов, трудящихся удаленно, чувствуют 
себя оторванными от работы.  Старший исследователь 
брюссельского института «Брейгель» Марио Маринь-
елло считает, что пора создавать условия для гибрид-
ных моделей труда. Так в Евросоюзе действует Евро-
пейское рамочное соглашение о телеработе, принятое 
ещё в 2002 году. «После 20 лет технологического разви-
тия и полутора лет пандемии пришло время его обно-
вить», - цитирует Мариньелло Euronews.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Германии осудили пенсионера, хранившего в гараже танк вермахта    

Дедушка и «Пантера»
Екатерина Забродина

В 
Германии завершился 
один из самых необыч-
ных процессов — по делу 

84-летнего пенсионера по име-
ни Клаус-Дитер Ф., который 
держал в гараже целый арсенал 
оружия, боеприпасов и броне-
техники времен рейха, вклю-
чая настоящий танк «Пантера» 
1944 года. Суд Киля приговорил 
мужчину к 14 месяцам испыта-
тельного срока, а также к штра-
фу в 250 тысяч евро, который 
должен быть выплачен в пользу 
благотворительных организа-
ций. Скорее всего, подсудимый 
выручит эти деньги с продажи 
трофеев, к которым его обяза-
ла немецкая фемида. Юристы 
признают, что им пришлось не-
сколько лет поломать голову 
над тем, по каким статьям мож-
но привлечь к ответственности 
экстравагантного коллекцио-
нера. 

Тихая деревушка Хайкен-
дорф на берегу Балтики прогре-

мела на всю Германию в 2015 
году, когда полицейские на гла-
зах у изумленной публики и ре-
портеров эвакуировали «Пан-
теру» из гаража финансиста на 
пенсии, а также изъяли у него 
88-миллиметровую зенитную 
пушку, торпеду, миномет кали-
бра 50 миллиметров, множест-

во стрелкового оружия и патро-
нов. Для всего этого «хозяйст-
ва» Клаус-Дитер Ф. оборудовал 
подземное хранилище в стиле 
«бункера фюрера», где взорам 
оперативников открылись под-
свеченные руны на стенах, ска-
терти со свастикой, знамена 
рейха, фигурки имперских ор-

лов, скульптуры из кабинетов 
нацистских бонз (собственно, 
их поиски и привели в подвал) и 
даже бюсты Гитлера. 

Правда, за коллекциониро-
вание «раритетов» с нацист-
ской символикой в Германии 
осудить невозможно, если вла-
дельцы не выставляют их напо-
каз. Виновным мужчину при-
знали по статьям о нарушении 
закона о боевом оружии и неле-
гальном хранении боеприпасов 
и взрывчатых веществ. К слову, 
боевым оружием была призна-
на только зенитная установка, 
а танк, ставший символом это-
го резонансного дела, отнесли к 
«военно-историческому воору-
жению с музейной функцией». 
Иными словами, факт коллек-
ционирования, хотя и подполь-
ного, послужил как раз смягча-
ющим обстоятельством. В кон-
це концов, по словам судьи, вла-
делец не носился по деревне и не 
устраивал стрельбу и не скры-
вался от правосудия. К слову, в 
округе все прекрасно знали о 

существовании танка, которым 
пенсионер «очень гордился». 
Несколько раз в год он заводил 
свою «Пантеру», зимой исполь-
зовал танк для расчистки сне-
га, а также с его помощью помо-
гал соседям выкорчевывать де-
ревья. 

В Европе нет единого законо-
дательства по поводу хранения 
оружия, в том числе коллекци-
онного. Например, в Швейца-
рии каждый мужчина в возра-
сте с 18 до 53 лет считается ре-
зервистом ополчения и впра-
ве приобрести любое вооруже-
ние, включая танк, говорят эк-
сперты. 

В Чехии историческим счи-
тается стрелковое оружие, изго-
товленное не позднее 1890 года 
— его может купить любой со-
вершеннолетний гражданин. В 
Канаде коллекционное оружие 
требуется декларировать, а вот 
в Японии самурайские мечи, 
в том числе антикварные, сво-
бодно продаются в специализи-
рованных магазинах.   

СКАНДАЛ Сразу 11 женщин обвинили губернатора Нью-Йорка 
в «нежелательной активности» 

Опасный поцелуй

Алексей Чуриков

Г
енеральная прокура-
тура Нью-Йорка завер-
шила расследование в 
отношении действую-
щего губернатора Эн-
дрю Куомо по обвине-
ниям в сексуальных до-
могательствах. Всего на 
успешного главу штата 

пожаловались 11 женщин, кото-
рых, как утверждает прокурату-
ра, он вовлекал в «нежелатель-
ную активность», чем нарушил 
закон. 

Сразу после обнародования 
результатов на Куомо обрушил-
ся шквал критики, а призывы 
уйти в отставку прозвучали из 
самых высоких кабинетов де-
мократической партии. Поки-
нуть пост губернатора его при-
звали лично президент США 
Джо Байден, спикер Палаты 
представителей Нэнси Пелоси, 
мэр Нью-Йорка Билл де Блазио 
и так по нисходящей. Законо-
дательное собрание «Большо-
го яблока» уже объявило о на-
мерении начать процедуру им-
пичмента в отношении губер-
натора.

В ответном видеообращении 
Эндрю Куомо отверг все обви-
нения, заявив, что за свою по-
литическую карьеру не позво-
лял себе сексуальных заигры-
ваний, непристойных прикос-
новений и всего того, в чем его 
обвиняют. Он особо обратил 
внимание на одну из претен-
зий со стороны обвинителей, а 
именно о тех случаях, когда он 

целовал женщин в щеку или в 
лоб. Куомо заявил, что пресса 
и заинтересованные в разду-
тии этого скандала силы дела-
ют все, чтобы извратить ситуа-
цию, поскольку это всего лишь 
один из тысяч примеров его об-
ычного общения с самыми раз-
ными людьми.

«Газета NY Post опублико-
вала на первой полосе фотогра-
фию со мной, где я прикасаюсь к 
лицу женщины на свадьбе, а за-
тем целую ее в щеку. Это не но-
вость для первой полосы. Я всю 
свою жизнь публично использо-
вал этот жест. На самом деле это-
му я научился у моей матери и 
моего отца. Он предназначен для 
того, чтобы передавать теплоту, 
не более того», — заявил Куомо. 

Губернатор также рассказал, 
что в Сети имеются тысячи по-
добных фотографий, где он дела-
ет то же самое на публике с пред-
ставителями разных националь-
ностей, политических классов, 
возрастов и сексуальных ориен-
таций.

Эти слова Куомо сопрово-
ждал солидный фоторяд, под-
тверждающий его слова. Забав-
но, что в нем нашлось место для 
фотографии с экс-президентом 
США демократом Биллом Клин-
тоном, но не было использовано 
известное фото поцелуя в щеку с 
его супругой Хиллари. Губерна-
тор Нью-Йорка затем отметил, 
что та женщина расценила этот 
жест как оскорбление. «И за это 
я прошу прощения», — заявил 
Куомо. Тем не менее публичные 
извинения и попытка донести до 

широкой общественности свою 
точку зрения на сложившуюся 
ситуацию не принесли успеха. 
Американская пресса и полити-
стеблишмент уже подписали Ку-
омо приговор. Да и сам Куомо, 
похоже, все осознает. «Я пони-
маю динамику. Не зря мой отец 
(трижды губернатор Нью-Йор-
ка Марио Куомо. — Прим. «РГ») 
говорил, что политика — грязное 
дело. И он в большинстве случа-
ев был прав», — подчеркнул он.

Получается, что суд как по-
следняя инстанция для установ-
ления истины в современной де-

мократичной Америке уже не 
нужен, достаточно просто пове-
рить тем, кто нажаловался, и ши-
роко объявить об этом. Ведь по 
сути основная цель «расследова-
ния» генпрокуратуры Нью-Йор-
ка в этом и состояла — удостове-
риться в том, что все жалобы на 
Куомо правдивы. «Я верю жен-
щинам. И я верю этим 11 женщи-
нам», — заявила генпрокурор го-
рода Летиция Джеймс на пресс-
конференции. Собственно гово-
ря, в этой фразе фактически ле-
гализуется тот самый приговор 
без суда — им мы верим, а вам, го-
сподин губернатор, нет.

Интересно здесь и другое об-
стоятельство. Технически про-
куратура признает, что никто 
не может быть объявлен винов-
ным по результатам такого рас-
следования, а это право все-та-
ки остается пока что за судом и 
присяжными. Ведь изначально 
все дело носило гражданский, 
а не уголовный характер. Как 
итог генпрокуратура Нью-Йор-
ка не будет предъявлять Эндрю 
Куомо каких-либо обвинений. 
Вместо этого, как заявила Ле-
тиция Джеймс, это право от-
дается на откуп местной поли-

ции и окружным прокурорам, 
которые могут использовать 
фактуру окончательного до-
клада для заведения новых дел 
и выдвижения конкретных об-
винений по каждому отдельно-
му случаю.

Так, например, поступил про-
курор нью-йоркского округа Ол-
бани Дэвид Соарес, заявивший 
вчера, что подчиненное ему ве-
домство уже запустило уголов-
ное расследование против гу-
бернатора. Он также призвал 
всех потерпевших, а также тех, 
кто до сих пор молчал о домога-
тельствах Куомо, открыто вы-

ступить с заявлениями. Сомне-
ваться не стоит, это дело о харас-
сменте обязательно в том или 
ином виде дойдет до суда. При 
условии, конечно, что Куомо 
не одумается и не уйдет раньше 
времени в отставку и заключит 
мировую со всеми женщинами, 
уплатив соответствующие мо-
ральные компенсации.

Удивительным образом это 
и другие потенциальные судеб-
ные разбирательства придутся 
как раз на период избиратель-
ной кампании на пост губерна-
тора Нью-Йорка, являющегося, 
кстати, самой высокооплачива-
емой должностью среди руко-
водителей американских шта-
тов. Сами же выборы должны 
состояться 8 ноября 2022 года. 
Поскольку в этом штате нет ог-
раничений по количеству и оче-
редности сроков губернатор-
ства, Эндрю Куомо, скорее все-
го, рассчитывал переизбраться 
на четвертый срок. Но с учетом 
дела о сексуальных домогатель-
ствах в либеральном Нью-Йор-
ке эта затея представляется не-
выполнимой. К тому же помимо 
очевидного давления со стороны 
республиканцев, которые явно 
воспользуются упавшим с неба 
козырем, нынешний губернатор 
задолго до голосования лишился 
поддержки со стороны верхуш-
ки собственной демократиче-
ской партии.    

Кого только ни целовал за свою 
политическую карьеру Эндрю 
Куомо. Среди расцелованных была 
и Хиллари Клинтон. Правда, 
в суд на Куомо она не подавала. 

Эвакуация танка «Пантера» из немецкой деревни Хайкендорф в 2015 году 
вызвала настоящий ажиотаж.

При столкновении поездов в Чехии возле города Домажлице 
погибли два человека — машинисты обоих составов, еще один 
пропал без вести, ранены около 40 человек, из них пятеро — 
тяжело. По версии следствия, причиной аварии стала невни-
мательность машиниста «Западного экспресса», не заметив-
шего запрещающий сигнал семафора. 

А К Ц Е Н Т

Американская пресса 
и политистеблишмент 
уже подписали Куомо приговор

БРИТАНИЯ

РАССЕЯННЫЙ 
С УЛИЦЫ 
УАЙТХОЛЛ
Стало известно имя британско-
го чиновника, который потерял 
секретные документы об эс-
минце Defender на автобусной 
остановке в графстве Кент. Им 
оказался 51-летний Ангус Лэп-
сли — дипломат, находившийся 
в очереди на назначение на дол-
жность постоянного представи-
теля Британии при НАТО. Из-за 
своей рассеянности новое ме-
сто ему уже вряд ли светит. Но, 
как отмечает газета Guardian, 
до конца такая возможность 
все же не исключена. Источни-
ки издания Times отметили, что 
у Лэпсли все еще есть шанс «ре-
абилитироваться», хотя многие 
в минобороны, куда дипломат 
был прикомандирован, крайне 
удивились, как его вообще до 
сих пор не уволили.

После внутренней провер-
ки в оборонном ведомстве Аль-
биона пришли к выводу, что 
в произошедшем нет «следов 
шпионажа». Поэтому дипло-
мат вернулся к работе во внеш-
неполитическом ведомстве — 
правда, с ограниченным досту-
пом к гостайне. Какую сейчас 
он занимает должность, точно 
не известно. В минобороны он 
возглавлял управление по от-
ношениям с НАТО и политике 
безопасности в Евроатлантиче-
ском регионе. В 2017—2019 го-
дах Лэпсли был директором по 
обороне, международной без-
опасности и Юго-Восточной 
Европе в Форин-офисе.

Напомним, в конце июня 
— за день до того, как британ-
ский эсминец Defender нару-
шил территориальную грани-
цу РФ в Черном море — случай-
ный прохожий нашел на авто-
бусной остановке в Кенте 50 
страниц секретных докумен-
тов, где в том числе оценива-
лись возможные последствия 
от действий корабля. В бумагах 
было четко прописано, что ми-
нобороны Альбиона выбирало 
между двумя вариантами: из-
бежать конфронтации с Рос-
сией и провести эсминец вдали 
от Крыма или же приказать ка-
питану пройти вблизи полуо-
строва, спровоцировав Москву 
на ответные действия. Второй 
сценарий, как следует из доку-
ментов, был выбран сознатель-
но, чтобы показать российским 
властям, что Лондон «не боится 
и не убегает».  

ЭТИ СЛОЖНЫЕ 
ИМЕНА 
Руководства бристольской дет-
ской и уэстонской общей боль-
ниц в Британии велели своим 
небелым подчиненным приду-
мать себе «западные имена», 
потому что их настоящие очень 
сложно произносить. Как со-
общает BBC, правда вскрылась 
после инспекции Комиссии по 
качеству ухода. Однако, даже 
несмотря на это, в универси-
тетских больницах Бристоля и 
Уэстона заявили, что никаких 
подобных инструкций сотруд-
никам не давали.

Как сообщил глава органи-
зации Роберт Вулли, специаль-
ный «менеджер по разнообра-
зию и инклюзивности» в августе 
проведет с персоналом больниц 
тренинг, чтобы не допустить по-
вторения истории в будущем. 
Правда, судя по нынешним ре-
алиям Альбиона, совсем скоро 
британские ухо и язык долж-
ны привыкнуть к столь «слож-
ным» именам этнических мень-
шинств. Ведь, как заявила орга-
низация Migration Watch UK, по-
следние несколько лет около 90 
процентов прироста населения 
в Британии происходит за счет 
мигрантов и их детей. Уже сей-
час из 67 миллионов подданных 
Соединенного Королевства 21 
процент приходится на небелых 
жителей. 

 Британия — далеко не единст-
венная страна, где в рабочих во-
просах имя человека порой име-
ет большое значение. К примеру, 
в США, как показало исследова-
ние Университета Калифорнии в 
Беркли и Университета Чикаго, 
вероятность того, что потенци-
альный работодатель «перезво-
нит» кандидату с явно «белым» 
именем, на 2,1 процента больше, 
чем в случае с «темнокожими» 
именами. В рамках эксперимен-
та исследователи разослали 83 
тысячи фиктивных откликов 
на вакансии в 108 крупнейших 
американских фирм.  

Подготовила Диана Ковалева
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ОПЕРА Европейский миф 
о Дон Жуане в Зальцбурге

Наказанный 
распутник

Андрей Золотов-мл.

Рабочие в тишине выносят со сцены, изображающей 
церковь, скамьи, живописные полотна, скульптуры 
и запрестольное распятие. Когда в белом пространстве 
остаются опустевшие алтари и лепнина стен, по сцене 
пробегает коза, а следом озирающейся нимфой — обна-
женная статистка. И вдруг — ба-бах! — от неожиданно-
сти вздрагивают зрители: на сцену падает автомобиль, 
а за ним, подпрыгивая, — оранжевые баскетбольные 
мячи. И лишь потом к уже растревоженной публике 
устремляются первые трагедийные ре-минорные ак-
корды увертюры к «Дон Жуану» Моцарта.

С такого резкого эффекта начинается представлен-
ная на Зальцбургском фестивале его первая оперная 
премьера года — загадочная, славная своей многознач-
ностью «опера опер», как назвал ее влюбленный в ком-
позитора Эрнст Теодор Амадей Гофман. Постанов-
щики — два провокативных, поляризующих публику 
мастера: итальян-
ский режиссер Ро-
мео Кастеллуччи 
и, как определяет 
его пресса, грече-
ско-российский ди-
рижер Теодор Ку-
рентзис.

Спектакль был 
запланирован как 
часть юбилейных 
торжеств, посвя-
щенных 100-летию 
фестиваля. Однако 
из-за пандемии фе-
стиваль-2020 про-
шел по резко сокра-
щенной программе, премьеру «Дон Жуана» перенесли 
на 2021-й. Ожидания были высоки. За минувшие годы 
постановками «Идоменея» и «Милосердие Тита» Ку-
рентзис и его оркестр musicAeterna упорно завоевы-
вали себе в Зальцбурге репутацию новых экспертов по 
Моцарту. А живописные мистерии Кастеллуччи — всег-
да событие в оперном мире. 

В отличие от большинства постановщиков этой опе-
ры, Кастеллуччи не симпатизирует герою. Первона-
чальное название оперы «Наказанный распутник, или 
Дон Жуан» обычно забывают. Кастеллуччи не забыл. 
Концепция режиссера осуждает распутника, разру-
шающего женщин, даже если он любит их всех и не мо-
жет любить одну, ибо обидятся остальные. Возглашая 
Viva la liberta! — «Да здравствует свобода!», Дон Жуан 
ожесточенными ударами бейсбольной биты вдребезги 
разбивает на авансцене скульптуру женщины.

 Спектакль поражает красотой и заключается ско-
рее в смене картин, чем в действии как таковом, как 
и следует ожидать от Кастеллуччи, профессионально-
го художника. Обилием иногда легко, иногда сложно 
читаемых метафор. Со 150 зальцбургскими женщи-
нами разных комплекций и возрастов, набранными 
в массовку, режиссер несколько перемудрил. Их смысл 
как обобщение женского рода понятен, но их беско-
нечные хождения по сцене во втором акте утомляют. 
Другие образы — Церлина в позе мученика Себастья-
на, абстрактные конечности, остающиеся от побито-
го Мазетто, похоронная карета, спускающаяся с небес 
в сцене соблазнения, происходящего у райского дерева 
с яблоком, — поражают глубиной смысла и изяществом 
формы. Есть и комические эффекты, вполне в духе этой 
оперы отдающие трагедией: при пении «Арии со спи-
ском» Лепорелло достает из боковых дверец большого 
принтера, как мы достаем помятые, бракованные ли-
сты бумаги, — длинные женские волосы. 

Много двойников. Дон Жуан и Лепорелло так похо-
жи, что все время думаешь, кто есть кто. Почти у всех 
главных героев есть дублеры из миманса, в том числе 
обнаженные. Выразительно разработан образ Дона От-
тавио. Он появляется сначала как лыжник с маленьким 
пуделем, потом как рыцарь с перьями и большим пу-
делем и, наконец, с висящими на шее безжизненными 
руками манекена — образ высокопарной, напыщенной 
бесполезности. Динамическое развитие сюжета заме-
нено живописной сменой осмысленных картин с доми-
нированием белого цвета. 

Музыкальная сторона спектакля столь же необычна. 
В первом акте баланс оркестра и певцов воспринимался 
как неправильный. Курентзис, казалось, слишком вы-
пячивал свой оркестр. Темпы очень медленные, паузы 
длинные, заниженный строй и дребезжание «аутентич-
ных» инструментов создают особое звучание. Добавьте 
к этому великолепные импровизации на речитативах 
Марии Шабашовой (хаммерклавир) и ставшее отличи-
ем Курентзиса включение в оперу других произведе-
ний Моцарта — в данном случае это фрагмент струнного 
квартета «Диссонанс» К465, плюс Жига К574 и Менуэт 
К355, — и вы получите «другого» «Дон Жуана», которого 
и обещали устроители.

Ничто в этом спектакле не настроено на услажде-
ние слуха или взора. И от оттенков белого в сцене бала 
так режет глаза, что первое цветное пятно потом вос-
принимаешь как облегчение, и от подвижно-дребезжа-
щего тона старинных инструментов временами звенит 
в ушах. Ничто не услаждает. Все бередит. Похоже, этого 
и хотели достичь авторы спектакля.

Солистка Пермской оперы Надежда Павлова собра-
ла на своем зальцбургском дебюте в партии Донны Анны 
такие восторженные аплодисменты, что вполне можно 
ожидать нового витка ее международной карьеры. Рядом 
с нею уже значительные имена в оперном мире — Дави-
де Лучано (Дон Жуан), Майкл Спайрес (Дон Оттавио), 
Мика Карес (Командор), Федерика Ломбарди (Донна 
Эльвира). Но здесь звезды — дирижер и режиссер. На них 
идет публика. Битком набитый зал — сильное впечатле-
ние для слушателя эпохи коронавируса. Все 2179 кресел 
заняты — вернулась колоссальная энергетика, которой 
так не хватало при разреженной рассадке.  

КИНО На экранах немецкая романтическая комедия «Я создан для тебя»

Мужчина ее мечты
Валерий Кичин

Р
омантическая комедия, 
да еще и смешная, да еще 
умная — редчайший зверь 

на наших экранах. А если ее сю-
жет оригинален — в современ-
ном кино, умеющем печь толь-
ко сиквелы-приквелы, это ка-
жется невозможным. Думаю, 
немецкий ромком «Я твой муж-
чина» (у нас выходит под на-
званием «Я создан для тебя») 
еще будет оседлан Голливудом, 
многократно доделан и переде-
лан — это курица, способная не-
сти золотые яйца.

Это режиссерская работа 
актрисы Марии Шрадер с Ма-
рен Эггерт в роли Альмы, уни-
верситетского профессора 
и научной сотрудницы зна-

менитого берлинского музея 
Пергамон. Альма недавно рас-
сталась со своим бойфрендом, 
живет одна в тоске и тревоге. 
На помощь одиноким спешит 
эксперимент: ей предлагают 
прожить три недели с гуманои-
дом — самообучающимся робо-
том Томом. Он сконструирован 
с учетом ее индивидуальности, 
для чего с ней были проведены 
десятки интервью — ученые ис-
следовали ее интимные пред-
почтения. Созданный ими ро-
бот ничем не отличается от че-
ловека, кроме одного — он не че-
ловек. Набитый электроникой 
красавец должен воплотить 
в себе самые сладкие грезы Аль-
мы и стать для нее идеальным 
партнером — сделать женщину 
наконец счастливой. 

Том статен, корректен и име-
ет античный профиль. Ему 
в комплекте придана родст-
венная профессия — он специа-
лист по персидской клинописи. 
Программисты заложили в него 
даже чувство юмора — поначалу 
первобытное и топорное, потом 
оно начнет разведку боем, при-
спосабливаясь к чувству юмо-
ра своей подопечной, пока та 
не попросит шутника заткнуть-
ся. У него пугающе безоблач-
ный взор и застывшая на устах 
полуулыбка учтивого идиота. 
Тома блистательно играет бри-
танский актер Дэн Стивенс — 
знакомый нам Принц, он же Чу-
дище, из диснеевского фильма 
«Красавица и Чудовище», и кар-
тина, как ясно из фабулы, долж-
на подтолкнуть нас к размыш-

лениям о том, что делает чело-
века — человеком.

Все в этом залихватском сю-
жете обдумано до мелочей. Вот 
даже эталонный британец при-
глашен в немецкий фильм со-
образно конкретным обстоя-
тельствам: Альме нравятся ино-
странные мужчины, и англий-
ский акцент ее возбуждает.

Цель эксперимента, в кото-
ром согласилась участвовать 
героиня, вполне утилитарна: 
если трехнедельный опыт будет 
успешен, таких роботов обое-
го пола можно будет пустить на 
конвейер, и человечество нако-
нец обретет свое заслуженное 
счастье. Сюжетный ход фанта-
стичен, вытекающие из него си-
туации парадоксальны и позво-
ляют не только хорошо посме-
яться, но и всерьез подумать 
о том, чего же, в сущности, мы 
хотим от собственной жизни — 
а проще говоря, какого журавля 
в небе нам надо. 

Сценарий написан остроум-
но, авторы умело идут по лез-
вию бритвы, счастливо ухо-
дя от почти неизбежных здесь 
сальных пошлостей. Первые 
появления этого танцующего 
румбу манекена забавны и ак-
терски азартны; его первые се-
рьезные реплики о том, как 
важно партнерам калибровать 
друг под друга свои алгорит-
мы, вдруг вывернут наизнанку 
все наши житейские невзгоды 
и, как любое «остранение», за-
ставят покопаться в самих себе. 
Его техническое совершенст-
во то и дело выдает в нем искус-
ственное создание, потому что 
живой мыслящий человек не-
совершенен всегда. Движущая 
сила сюжета — исследователь-
ская мысль авторов: их в пер-

вую очередь интересует психо-
логическая совместимость гу-
маноида с человеком. Интере-
сны моменты, когда собеседни-
ки Тома, только что оживленно 
с ним болтавшие, вдруг как бы 
перестают его замечать и отпу-
скают в его адрес не вполне по-
литкорректные реплики — чего, 
действительно, церемониться, 
если рядом на диване просто го-
ворящая игрушка! 

Между тем и сам Том, попа-
дая в сложные, не предусмо-
тренные программой ситуации, 
быстро учится чувствовать тон-
кости человеческих психологий 
и отношений между людьми — 
учится думать, делать выводы, 
корректировать свое поведе-
ние. Он учится быть человеком, 
а мы у экранов вдруг понимаем, 
что с какого-то момента готовы 
ему сочувствовать — как созда-
нию живому, способному по-
чувствовать себя чужим в люд-
ском мире и от этого страдать. 
Так что не все так безнадежно: 
идея о роботах, которые в бли-
жайшем будущем смогут скра-
шивать жизнь одиноких, пока-
жется не столь безумной. А сам 
фильм можно воспринимать 
как метафору всего нынешнего 
времени, когда виртуальное все 
успешнее подменяет нам физи-
ческую реальность, предлагая 
вариант иллюзорный, но иде-
альный.

За роль Альмы актриса Ма-
рен Эггерт на Берлинском кино-
фестивале 2021 года получила 
Серебряного медведя.  

ВЫСТАВКА 

В Гатчине 
показали 
походную 
мебель Павла I

КРЕСЛО 
ИМПЕРАТОРА
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В музее-заповеднике «Гатчина» 
предложили необычный пово-
рот для ставшей уже привычной 
концепции «выставки одного 
предмета». Здесь представля-
ют вещи, которые интересны 
не только сами по себе, но опре-
деленным образом характери-
зуют венценосных обитателей 
дворца. В прошлом году пока-
зали «императорскую раскла-
душку» — походную кровать Ни-
колая I, которой он пользовался 
прямо в Большом Военном ка-
бинете. На этот раз «герои» вы-
ставки — походные стол и кресло 
его отца, императора Павла I.

Доподлинно неизвестно, как 
использовал Павел эти пред-
меты — возил за собой повсю-
ду или поставил где-то в одном 
месте. Хотя сам факт, что у него 
был походный комплект мебе-
ли для письма и чтения, говорит 
о его характере. Вырвавшись 
из-под опеки бабушки Елизаве-
ты Петровны, цесаревич — по-
том император — вел активный 
образ жизни, много ездил, знал 
несколько языков, интересовал-
ся военным делом. Это подтвер-
ждают и исторические матери-
алы, поэтому выставка называ-
ется «Привычка к занятиям». 
Несомненно, простые предметы 
мебели из красного дерева ему 
нравились — иначе, скорее всего, 
они бы не сохранились.

— В 1841 году деревянный 
ящик был найден на складах Тав-
рического дворца, — рассказала 
хранитель фонда мебели музея-
заповедника «Гатчина» Свет-
лана Астаховская. — О том, что 
предмет принадлежит импера-
тору Павлу I, говорит вышитый 
золотом вензель на спинке кре-
сла — такой он использовал толь-
ко после коронации.

В сложенном виде комплект 
действительно выглядит как 
ящик: у стола с массивной тум-
бой складываются ножки, а в 
прямоугольное отделение под 
столешницей рядом с ящика-
ми убирается кресло, которое 
в сложенном виде тоже похоже 
на коробку размером примерно 
50х50 см и высотой не более 20. 
Сидеть на нем, наверное, очень 
удобно: мягкая обивка из зеле-
ного бархата, деревянные под-
локотники на металлических 
подпорках (они вынимаются 
из пазов и убираются в нижние 
прорези подлокотников). Од-
нако, по словам Светланы Аста-
ховской, конструкция довольно 
шаткая, так что спустя 200 лет 
садиться на музейный экспонат 
точно не стоит.

После смерти Павла I его 
личные покои в Гатчинском 
дворце превратились в мемо-
риал — вдовствующая импера-
трица Мария Федоровна пере-
везла сюда из Михайловского 
замка вещи, напоминавшие ей 
о муже. Сын добавил в Оваль-
ный кабинет комплект по-
ходной мебели — стол и стул. 
Они стояли на своих местах 
до 1941 года и были эвакуиро-
ваны. А сам Гатчинский дворец 
во время Великой Отечествен-
ной войны сильно пострадал от 
нацистов. В ходе восстанови-
тельных работ на первом этаже 
провели значительную пере-
планировку, и на историческое 
место комплект уже не вернул-
ся. Увидеть его можно только 
на временных выставках. «При-
вычка к занятиям» продлится 
до конца сентября.  

ТЕАТР Фестиваль «Вдохновение» прошел на просторах ВДНХ

Сцена у фонтана

Наталья Шаинян 

В 
дни летнего затишья 
и театрального меж-
сезонья ВДНХ собира-
ет зрителей на фести-
валь «Вдохновение», 
который в этом году 
прошел в шестой раз. 

Его  программа, 
подготовленная ак-

трисой Ингеборгой Дапкунай-
те, критиком Романом Дол-
жанским и их командой, пред-
ставляет такую широту жан-
ров и авторов, которая только 
возможна в нынешних обсто-
ятельствах. Балет, музыка, те-
атры поэтический, уличный, 
документальный, инклюзив-
ный, интерактивный, детский — 
более шестидесяти событий 
в афише, выбрать на свой вкус 
мог каждый от мала до велика. 
Особенно приятно, что на мно-
гие представления вход был 
бесплатным, а цены на осталь-
ное вполне демократичными. 
Важно, что целый ряд премьер 
готовился специально для фе-
стиваля.

Впечатление от фестиваля 
логично сливается с впечатле-
нием от огромного парка ВДНХ, 
когда-то золотой грезы страны 
Советов, а ныне — образца ре-
ставрации и приспособления 
выставки достижений к нуждам 
гуляющих москвичей и гостей 
столицы. Бесконечные дорож-
ки выложены гранитом, газоны 
любовно ухожены, павильоны 
соседствуют с новыми построй-
ками, вписанными в ландшафт 

весьма деликатно. Расстояния 
здесь таковы, что успеть к спек-
таклю почти невозможно, если 
не приехать заранее. Можно 
прогуляться, купив мороже-
ное или кукурузу, поглазеть на 
проносящиеся мимо самока-
ты, скейты, велосипеды и так 
неспешно добраться до Дома 
культуры, Зеленого театра или 
вовсе за периметром парка — 
до павильона «Рабочий и кол-
хозница», где под легендарной 
скульптурой Мухиной развер-
нулась Молодежная программа 
фестиваля.

Поскольку культурные свя-
зи с внешним миром ослабле-
ны пандемией, на фестивале 
показали работы иностранцев 
с российскими исполнителя-
ми. Например, «Ночной писа-
тель» в БДТ — первую работу 
бельгийца Яна Фабра в России. 
Были две постановки зарубеж-
ных хореографов в программе 
«Ночь одноактных балетов» 
в исполнении танцовщиков теа-
тра «Балет Москва»: «Танцпол» 
бельгийца Йеруна Вербрюггена 
и «Смерть и девушка» британ-
ца Исана Рустема. Были кино-
показы — впервые можно было 
увидеть экранные версии опер-

ных и балетных шедевров Кас-
теллуччи, Варликовского, Лоя 
и Ноймайера.

Британско-ирландско-пор-
тугальский Not to Scale — спек-
такль в наушниках для двоих 
зрителей, рисующих на бумаге 
по подсказкам невидимой ве-
дущей. Он был адаптирован для 
России петербургским фестива-
лем «Точка доступа», как и дру-
гой гость фестиваля — спектакль 
«Jukebox ‘‘Москва’’». Францу-
зы, чтя традиции энциклопеди-
стов, собирают в разных стра-
нах документы — обрывки уст-
ной речи, складывая из них про-
ект «Энциклопедия речи». Олег 
Христолюбский руководил рус-
ской версией, где зрители, гля-
дя в программку, как в меню, 
заказывали актеру Роману Ми-
хащуку тот или иной отрывок, 
а исполнитель, как живая пла-
стинка, воспроизводил реклам-
ные ролики, оповещения в ме-
тро, инструкции банкомата, те-
лефонные разговоры, реплики, 
выхваченные в интернете или 
на улице. Порядок их был нева-
жен, и эта случайная мозаика 
складывалась в звуковой сле-
пок времени. Зрителей захваты-
вали веселье узнавания типов 

и виртуозная сценречь молодо-
го актера, интонацией, пауза-
ми, тембром создавшего целую 
галерею наших современников. 
Сами отрывки, за несколькими 
исключениями, не были особен-
но интересны — очевидно, и зада-
чи такой не было. Никакой оце-
ночной шкалы, никаких попы-
ток отсечь звуковой мусор от 
перлов; все это частицы эфира, 
одинаково ценные своей сию-
минутностью, самим актом сво-
его возникновения и фиксации 
современности.

Внимание к слову — вот чем, 
вероятно, и запомнится фести-
валь. Слово драматическое — 
совместная с фестивалем мо-
лодой драматургии «Люби-
мовка» программа читок пьес 
молодых авторов. Слово поэ-
тическое — в спектаклях по по-
эзии Беллы Ахмадулиной, чьи 
стихи Сати Спивакова читала 
под пианистический аккомпа-
немент Алексея Гориболя, по 
сонетам Шекспира и песням 
Виктора Цоя, представленным 
в Молодежной программе. Сло-
во документальное — не только 
в «Jukebox ‘‘Москва’’», но и со-
вершенно иначе в мультимедий-
ной постановке «1926» по пе-
реписке Цветаевой и Пастерна-
ка в исполнении Елизаветы Бо-
ярской и Анатолия Белого, где 
высоковольтный диалог поэтов 
подчеркивали скрипичная му-
зыка и видеомаппинг. Или в ра-
боте пермского объединения 
«Немхат» «33 сестры», где зри-
тель мог, сев на стул напротив 
молчащей девушки, надеть на-

ушники и услышать ее записан-
ный голос — исповедь, импрови-
зированную болтовню, трагиче-
ское размышление или кокетли-
вую самопрезентацию. Актрисы 
неотрывно смотрели в глаза сво-
им визави, и сама настырность 
этого взгляда для кого-то ока-
залась провокацией к реакции: 
зрители порой вступали в диа-
лог с актрисами, давали им со-
веты или утешали. Зрителю пре-
доставлена свобода — воспри-
нимать услышанный отрывок 
и сидящего напротив человека 
отстраненно или же как повод 
к непосредственной коммуни-
кации, сохранять невидимую 
рампу или перешагивать ее, ви-
деть в актере собеседника или 
только перформера.

Слово высокой классики, 
соединенное с музыкой, стало 
звучным финальным аккордом — 
закрывал фестиваль симфоспек-
такль «Война и мир» по рома-
ну Льва Толстого. Масштабное 
полотно, сотканное из музыки 
Баха, Моцарта, Бетховена, Шу-
берта, Шопена, Глинки, Чайков-
ского, Рахманинова, Прокофь-
ева и Шнитке, от Московского 
государственного симфониче-
ского оркестра под управлением 
Ивана Рудина и художественно-
го чтения, вдохновенно, изящно 
и строго исполненного мхатов-
цами Дарьей Мороз, Станисла-
вом Дужниковым и Анатолием 
Белым, закончилось заслужен-
ной овацией.  

Молодежная программа показала 
спектакль студентов ВТУ им. Щеп-
кина «Стеклянный зверинец».

Набитый электроникой красавец должен воплотить самые сладкие грезы героини.

А К Ц Е Н Т

На фестивале были представлены любые 
жанры — от театра уличного до поэтиче-
ского, от интерактива до балета

Парадоксальные сценические решения Ромео Кастеллуччи — 
всегда событие в оперном мире.

43 раза за сто лет 
фестиваля ста-
вился в Зальцбурге 
шедевр Моцарта 
в исполнении 
великих
музыкантов

Оставшийся от именитых владель-
цев вещный мир способен многое 
рассказать о своих хозяевах.

— Узнайте больше:
Какие отечественные фильмы 
представлены на крупнейших 
кинофестивалях
rg.ru/art/2144645

Кстати

До конца сентября в Эрмитаже 

можно увидеть еще один удиви-

тельный образец походной мебе-

ли российских императоров. 

 Дорожный сундук Александра III, 

представленный в Синей спальне 

Зимнего дворца, включает не-

сколько сотен предметов, в том 

числе кровать, умывальный сто-

лик и кухню с набором посуды 

и оборудования. В
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Авиазалп «Авроры»
За последние десять 
лет на Дальний Вос-
ток, в Западную и Вос-

точную Сибирь в целом летало 
ограниченное число авиаком-
паний, не говоря уже о рейсах 
между регионами, отмечает 
профессор кафедры индустрии 
гостеприимства, туризма и 
спорта РЭУ им. Плеханова Еле-
на Джанджугазова. Из-за вы-
сокой себестоимости переле-
та билеты на такие рейсы до-
рогие, купить их могут не все, 
а потому и рейсы зачастую не-
рентабельны. 

Рейсы между регионами 
Дальнего Востока всегда были 
и, наверное, будут убыточны-
ми, а потому должны дотиро-
ваться — взять это на себя мо-
жет только государство, за-
мечает эксперт. Нужна целая 
программа, которая позволит 
создать равные условия для по-
ездок по стране для людей, жи-
вущих в разных регионах стра-
ны. При этом для любого мар-
шрута нужно время, чтобы он 
начал «работать». Пассажиры 

должны узнать о возможности 
путешествий. По мере разви-
тия программы пассажиропо-
ток будет расти, загрузка рей-
сов повысится, а вместе с этим 
будет снижаться и себестои-
мость, считает эксперт.

«Сшивать» пространство 
страны начали также чартер-
ными рейсами. Это рейсы, ко-
торые планируются с учетом 
возможной загрузки на опре-
деленные даты. Первый чартер 
с Сахалина в Москву отпра-
вится 8 августа. Полетная про-
грамма продлится до 5 сентя-
бря. Она продолжает програм-
му чартеров, запущенную ту-
роператором TUI в июле этого 
года при поддержке Ростуриз-
ма. В компании тогда поясня-
ли, что прорабатывают также 
возможность обратных рейсов 
в Москву для жителей острова. 
Как пояснили в региональном 
министерстве туризма, на-
правление оказалось очень во-
стребованным. Туристические 
чартеры будут вылетать с Са-
халина по воскресеньям. 

Помимо Сахалинской обла-
сти чартерная программа вто-
рой год успешно работает и в 
Бурятии. Но пока лишь в одном 
направлении — дешевые туры 
доступны только москвичам. 
Первый в этом сезоне самолет 
с гостями из столицы в Буря-
тии встретили 14 июня.  

Между тем доступные рей-
сы между регионами нужны и 
в других частях страны. Напри-

мер, добираться из Дагестана 
в Крым по воздуху пока так-
же придется через Москву. До 
последнего времени не было 
прямого удобного сообщения 
даже между туристическими 
центрами страны — Анапой и 

Сочи. Ехать приходилось пое-
здами и автобусами с ночны-
ми пересадками. Теперь между 
двумя городами ходит скорост-
ной поезд «Ласточка», в итоге 
давняя идея единого туристи-
ческого кластера начала обре-
тать реальные очертания. 

Но авиарейсы между регио-
нами все же должны быть обо-
снованы экономически, к ним 
нужно готовиться технически, 

говорят эксперты. Чтобы вый-
ти на окупаемость рейса на 
Дальнем Востоке, по расчетам, 
он должен загружаться на 75%, 
говорит председатель Ассоци-
ации малой авиации Якутии 
Иван Лукин. 

Стоимость перелета скла-
дывается из шести элементов. 
Это затраты на авиатопливо, 
которые доходят порой до 30% 
в общем объеме затрат, сборы 
аэропортов (еще около 33%), 
лизинговые платежи (около 
12—17%). 

Также есть расходы на «су-
хой» летный час, то есть за вы-
четом стоимости топлива, на 
поддержание летной годно-
сти воздушного судна и опла-
ту аэронавигационных услуг. 
Исходя из этих затрат рассчи-
тывается стоимость авиабиле-
та. Если стоимость билетов бу-

дет высокой, рейс не станет за-
гружаться полностью. Значит, 
придется снижать цены и ста-
вить самолеты меньшей вме-
стимости. Пока в России толь-
ко создают такие самолеты. 

Субсидии государства по-
могают покрывать излишние 
расходы. Но можно найти и 
другие ресурсы для повыше-
ния эффективности таких рей-
сов, говорит Лукин. 

Например, государству сто-
ит субсидировать аэропорты 
в отдаленных регионах. Тогда 
снижение расходов получит не 
только та авиакомпания, кото-
рая выиграла конкурс на по-
лучение субсидий, но и другие 
перевозчики. А конкуренция 
заставит их снижать цены на 
авиабилеты. 

В стоимость топлива зало-
жены акцизы и НДС 20%. Эти 
затраты компенсируются ави-
акомпаниям, но уже после вы-
полнения рейсов. При этом в 
стоимости авиабилетов НДС 
учитывается и взимается из 
кармана пассажира. Возмож-
но, стоило бы пересмотреть и 
эту систему, считает эксперт. 

Наконец, ставки по лизин-
гу довольно высоки. У лизин-
говых компаний нет собствен-
ных средств, а самолеты они 
приобретают на кредиты, при-
влеченные в банках, хорошо, 
если по ставке 6%. В итоге для 
авиакомпаний лизинг обхо-
дится уже в 10—12%. Возмож-
но, стоило бы предусмотреть 
механизм передачи самоле-
тов в качестве имущественно-
го взноса, полагает Лукин. Это 
также позволило бы снизить 
расходы.  
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РЕЗОНАНС В Новой Москве 
в аварию попал автобус

Роковой рейс

Водителю «Мосгортранса» грозит до двух лет лишения сво боды 
за крупное ДТП в Новой Москве. В больницах сейчас — семеро 
пострадавших, двое из них в тяжелом состоянии.
Автобус 750-го маршрута следовал из Внуково в Саларьево. 
Около 12.30 он попал в аварию на 29-м км Боровского шоссе, 
рассказал замгендиректора «Мосгортранса» Алексей Китин. 
Автобус задел уборочную машину «КамАЗ». В салоне нахо дилось 
30 пассажиров, в том числе беременная женщина и дети. 
На месте аварии работали бригады «скорой помощи» и санитар-
ный вертолет. Водителя сопроводили в УВД по ТиНАО. 
Возбуждено уголовное дело по статье 264 УК РФ о нарушении 
ПДД и эксплуатации транспортных средств. Прокуратура взяла 
расследование под контроль.

Подготовил Сергей Бабкин

СТРОИТЕЛЬСТВО Пандемия 
не затормозила в столице 
реализацию самых крупных 
городских проектов

Сначала метро, 
потом дом

Любовь Проценко 

Строительная площадка, на которой возводится стан-
ция «Терехово» Большой кольцевой линии московской 
подземки, выглядит непривычно для столицы. Автобус 
пробирался к ней через настоящий лес. На месте я уви-
дела огромное скопление техники, тоже окруженной 
лесом.

Невольно напрашивался вопрос: для кого же тут ме-
тро строят? Ведь «Терехово», как рассказал журнали-
стам заммэра Москвы по градостроительной политике 
и строительству Андрей Бочкарев, в числе десяти других 
станций планируют открыть уже до конца этого года? 
Впрочем, ответ дает вся градостроительная политика 
Москвы в последнее десятилетие. Ее отличие от преды-
дущих времен состоит в том, что новоселов в Москве 
больше не бросают в очередной спальный район, куда 
добираться нужно часами, и часами же ездить до шко-
лы, магазина, поликлиники. Строительство сейчас ве-
дется комплексно. Вот и тут, в Мневниковской пойме, 
уже строится жилой комплекс «Остров», который и на-
звали так, потому что на метро за 15 минут можно будет 
попасть из центра города на настоящий зеленый остров 
почти пока нетронутой природы. В ближайших планах — 
сооружение еще одного квартала площадью 200 тысяч 
квадратных метров для участников программы рено-
вации. Строятся для их жителей и спортивно-оздорови-
тельные и физкультурные комплексы, готовы проекты 
пешеходного моста через Москву-реку, который свяжет 
этот район со спорткомплексом в Крылатском, гигант-
ского парка площадью 67 гектаров. Словом, по настоя-
щему комплексный подход для создания, по словам Анд-
рея Бочкарева, города в городе на каждой новой застраи-
ваемой территории. 

Свидетельствуют 
об этом и результаты 
работы строителей 
в этом году. Подводя 
итоги накануне Дня 
строителей, который 
отмечается в нашей 
стране в ближайшее 
воскресенье, Андрей 
Бочкарев рассказал: 
«Несмотря на панде-
мию коронавируса 
и нехватку трудовых 
ресурсов, в строй 
введено уже семь 
миллионов квадрат-
ных метров недви-
жимости из запла-
нированных на 2021 год 8,5 миллиона «квадратов». Из 
них больше половины — жилье». Вторая же половина как 
раз социалка — одиннадцать детских садов, десять спор-
тивных сооружений, шесть школ, три медицинских и два 
культурных объекта. Транспортная доступность для 
любого района остается в числе приоритетов в Москве 
с 2010 года. В этом году, в частности, введены уже две 
станции Большой кольцевой линии — «Народное опол-
чение» и «Мневники», впереди ввод еще девяти новых: 
«Новаторской», «Воронцовской», «Зюзино», «Нагатин-
ского затона», станций «Печатники», «Текстильщики» 
и «Кунцевской», а также реконструированной «Кахов-
ской» станции. Как отметил заммэра, все они находят-
ся на завершающей стадии — идут отделочные работы, 
тестируются инженерные системы, благоустраиваются 
прилегающие территории. 

Но и о старых районах, таких как Бирюлево Западное 
и Бирюлево Восточное, где москвичи ждут метро более 
четверти века, городские власти не забывают. В частно-
сти, на последнем заседании президиума правительства 
Москвы утвержден проект планировки первого участ-
ка Бирюлевской линии метро. Новая радиальная ветка 
улучшит транспортную доступность и других южных 
районов столицы, таких как Даниловский, Нагатин-
ский, Москворечье-Сабурово, Печатники и Царицино, 
вдоль которых она пройдет. В общей сложности там про-
живают более полумиллиона москвичей, да еще при-
мерно четверть миллиона работают. Пуск же Большой 
кольцевой линии, который власти перенесли с 2023 на 
2022 год, сократит время на дорогу для жителей практи-
чески всех отдаленных районов. Ведь для того, чтобы пе-
ресесть с ветки на ветку, им больше не нужно будет ехать 
в центр, пересадка окажется на 10 километров ближе. 
Благодаря этому свободнее станет и на всех существую-
щих центральных участках радиальных линий Москов-
ского метрополитена.  

ОТДЫХ

Где в Москве 
можно 
попробовать 
необычные 
летние десерты

ВАРЕНЬЕ 
ПОКРЕПЧЕ
Сергей Жуков

Жители и гости столицы могут 
отправиться в гастрономиче-
ское путешествие, не выезжая 
за пределы Москвы. Ярмарки 
проекта «Лето в городе», где 
можно приобрести фермерские 
продукты и попробовать блюда 
по небанальным рецептам, раз-
вернулись на 18 площадках. 

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе оргкомитета проекта, 
две из них расположены в цен-
тре города — на Тверской пло-
щади и площади Революции, 
а шестнадцать — равномерно 
распределены по другим рай-
онам. Работать ярмарки будут 
до конца августа по четыре дня 
в неделю — с четверга по вос-
кресенье. Торговля организо-
вана по антиковидным прави-
лам — покупателей просят на-
девать защитные маски и дер-
жать социальную дистанцию. 
Возле каждого шале есть анти-
септики.

Что предлагают продавцы 
москвичам? Особый акцент — 
на летние лакомства. Более 
50 предприятий торговли и об-
щепита приготовили необыч-
ные десерты по оригинальным 
или старинным рецептам — 
более 200 видов мороженого 
и варенья. Например, турец-
кая дондурма, говорят органи-
заторы, до недавнего времени 
в Москве не встречалась. Га-
строномический пробел реши-
ла заполнить семья столичных 
предпринимателей, отправив-
шая своих поваров к опытным 
турецким мастерам. Теперь де-
серт можно попробовать на яр-
марке. Дондурма отличается от 

пломбира — более плотная, вяз-
кая, тягучая да и долго не тает. 
Такой консистенции удается 
достичь за счет муки из клуб-
ней дикой орхидеи и мастики. 
Вряд ли найдете в магазинах 
и испанское жареное молоко на 
палочке. Стоит также попробо-
вать пломбир со вкусом сици-
лийской фисташки (ее еще на-
зывают «зеленым золотом»).

Необычен и ассортимент 
варенья, производители кото-
рого доказывают: несочетае-
мое сочетается. На прилавках 
встречаются джемы из перца 
чили, мускатного ореха, киви, 
ананаса и апельсина, черники 
с васильком, морковное варе-
нье с календулой. Для тех, кто 
любит покрепче, есть спец-
предложение — варенье из гру-
ши и коньяка, вишни и джина, 
клубники и розового шампан-
ского, малиновый конфитюр 
с ромом и анисом. В жару, кото-
рую в ближайшие дни синопти-
ки снова обещают Москве, точ-
но не будут лишними прохлади-
тельные напитки. В их числе — 
огуречный лимонад с бузиной, 
коктейль на основе груши и ба-
зилика, холодный фраппучино.

Свою продукцию предста-
вили производители Северного 
Кавказа. В продаже — крафтсо-
усы без консервантов и загу-
стителей: ягодные, фруктовые 
и томатные, а также аутентич-
ное варенье с низким содержа-
нием сахара и сокращенным 
временем варки. Не останутся 
ущемленными и поклонники 
выпечки, которую можно най-
ти на разных площадках. На-
пример, покупателям предлага-
ют яблочный пирог по рецепту 
сестер Цветаевых, гречишный 
блин с вареньем из кабачков.

На центральной площад-
ке — Тверской площади — го-
стям приготовят винегрет из 
сезонных корнеплодов с буто-
нами одуванчиков, валаамские 
щи с грибами, русские бли-
ны. Здесь же предложат япон-
ское пирожное моти по рецеп-
ту, который существует более 
500 лет. Любителям итальян-
ской кухни сделают традицион-
ное мороженое этой страны — 
джелато. По вкусу оно отлича-
ется от фабричного.  

РАКУРС К Дню города остров Балчуг будет утопать в цветах

Ковер
под ногами
Ирина Огилько 

В 
столице продолжает-
ся создание комфор-
тной среды на набе-
режных Москвы-ре-
ки. На очереди за-
вершение работ в са-
мом центре города — 
на острове Балчуг. 
Как сообщили «РГ» 

в комплексе городского хозяй-
ства, к Дню города, который 
Москва отмечает в начале сен-
тября, москвичи и гости города 
увидят его во всей красе.

Напомню,  этот  остров , 
искусственно созданный еще 
в XVIII веке вблизи Кремля во 
время строительства Водоот-
водного канала, комплексно 
никогда не благоустраивался. 
И вот теперь всю его простор-
ную территорию площадью 
22 гектара приведут в поря-
док, обустроят, чтобы там было 
приятно прогуляться и отдох-
нуть, в то же время не создавая 
помех движению транспорта 
по его набережным. 

Напомню, работой по улуч-
шению городской среды вдоль 
Москвы-реки столица зани-
мается последние восемь лет. 
32 набережные протяженно-
стью 60 километров уже об-
устроены. На очереди — прохо-
дящие вдоль Балчуга Софий-
ская, Раушская, Садовниче-
ская и Космо  дамианская набе-
режные. Узкие, плохо освещен-
ные, с дорогами в выбоинах, 
они долгое время были непопу-
лярны у москвичей. 2,5 тыся-
чи рабочих, занятых здесь сей-
час, стараются в корне изме-
нить их облик. Уже убрали под 
землю все провода, опутывав-
шие плотной сетью небо, пере-
делали ливневку, чтобы в ма-
лейший дождь под ногами не 
скапливалась вода. Расширен-
ные тротуары мостят серебри-
сто-серой гранитной плиткой, 
привезенной с Урала. Меняют 
дорожное покрытие и на про-
езжей части, по этой причи-
не для транспорта проезд пока 
частично запрещен. Зато ког-
да ограничения снимут, води-
телей ждет приятная новость: 
количество полос движения 
для машин останется прежним, 
хотя пешеходное пространство 
расширится. Просто ширину 
полос привели к нормативам. 

Начали строители разби-
вать и цветники с газонами. 
Общая площадь «зеленого ков-
ра» составит более 55 тысяч 
квадратных метров, рассказа-
ли «РГ» специалисты департа-
мента капитального ремонта 
города. Скоро к ним добавятся 
11 тысяч кустарников. По сло-
вам представителя компании-
подрядчика Романа Шурыш-
кина, единство в благоустрой-
стве будет, а вот унылого еди-
нообразия — нет. По концепции 
территорию условно разделят 
на историческую и современ-
ную с помощью уличных фо-
нарей, малых архитектурных 
форм и зелени. Так, на Космо-
дамианской набережной уста-
новлены современные фонари, 
которые сочетаются с Домом 
Музыки и другой застройкой 
XXI века. На Садовнической 
набережной освещение боль-
ше похоже на газовые светиль-
ники, какие здесь были в нача-
ле XX века. Но все фонари без 
исключения будут светить яр-
кими и в то же время эконом-

ными светодиодными лампа-
ми. Поэтому гулять здесь в тем-
ное время суток будет безопа-
снее. На всех пешеходных пе-
реходах оборудованы пандусы 
для маломобильных граждан. 
Тем, кто придет сюда прогу-
ляться, будет интересно загля-
нуть и в Репинский сквер, со-
зданный к 800-летию Москвы 
в 1949 году. Ему возвращают 
исторический облик. Завезли 
и новые городки для трех дет-
ских площадок, что наверняка 
порадует семьи с малышами. 
А пока дети играют, взрослые 
смогут позаниматься на тре-
нажерах на спортивной пло-
щадке. Из сквера по новой ал-
лее можно выйти к Софийской 
набережной. Ее украсили не-
обычные цветники в виде ги-
гантских завитков. Высокие 
стены цветочных чаш выру-
блены из массивного грани-
та. Емкости скоро заполнят 
землей и высадят цветы. Цве-
точный ковер соединит так-
же Раушскую и Космодамиан-
скую набережные, появятся 
клумбы и вдоль линии домов. 
Ну, а липы, красные клены, 
вязы и декоративные яблони 
начнут высаживать лишь с се-
редины осени, как этого требу-
ют правила посадки.  

С Большого Каменного моста открывается отличная перспектива на обновляемые набережные острова, 
в том числе на Софийскую, где уже установили необычные геометрические цветники.

А К Ц Е Н Т

Новый сквозной проход
от Третьяковской галереи до Софийской 
набережной получился благодаря
обновлению Репинского сквера
и прилегающей территории

По оригинальным 
рецептам 
приготовили 
более 200 видов 
варенья 
и мороженого

Андрей Бочкарев: Новоселов 
в Москве больше не бросают
в очередной спальный район.
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Кстати

Посмотреть адреса площадок, 

на которых работают ярмарки 

проекта «Лето в городе», можно 

на сайте moscowseasons.com.
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Первый чартер с Сахалина в Москву 
отправится 8 августа. Полетная 
программа продлится до 5 сентября
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ПЕРСПЕКТИВЫ Развивать свое дело помогают гранты, выставки и бережливое производство

Перезагрузка бизнеса 
СОЦУСЛУГИ

ОНИ ТАМ, ГДЕ НУЖНЕЕ ВСЕГО

Юлия Крымова, 
Марина Ледяева, 
Елена Мационг

Быть терпеливой, мудрой, вы-
носливой и любить тех, кто в 
тебе нуждается. Если бы суще-
ствовала клятва соцработника, 
в ней обязательно были бы та-
кие слова.

В рамках нацпроекта «Де-
мография» в 24 регионах созда-
ется система долговременного 
ухода, которая помогает пожи-
лым людям получать адекват-
ный своему состоянию уход и 
продолжать жить в семьях, не 
прибегая к услугам домов пре-
старелых. Всю эту огромную 
работу помогают реализовы-
вать социальные работники. 

Среди них — и Любовь Треть-
якова. Десять лет назад она на-
чала работать в комплексном 
центре соцобслуживания Ново-
двинска в Архангельской обла-
сти. Отделение обслуживания 
на дому людей пожилого воз-
раста и инвалидов, пожалуй, 
самое трудное направление во 
всей соцсфере. 

У Любови восемь подопеч-
ных. Двое из них — лежачие, к 
ним надо приходить два раза в 
день. Покупка продуктов и при-
готовление пищи, уборка, гиги-
енические процедуры, контр-
оль приема лекарств, сопрово-
ждение к врачу — все это делает 
соцработник. 

Но Любовь Третьякова еще и 
настоящая сестра милосердия. 
Она состоит в Новодвинском 
отделении сестричества во имя 
Святой царственной мученицы 
Александры Федоровны. Вме-
сте с такими же подвижница-
ми в свободное время Любовь 
Валериевна помогает тяжелым 
больным в стационаре. А когда 
началась пандемия, сестры ста-
ли приносить продукты пожи-
лым людям, которые не могли 
выйти из дома. 

Улыбчивая, неизменно до-
брожелательная Райсат Гулие-
ва уже двенадцать лет работа-
ет в центре соцобслуживания 
«Гармония» в Ноябрьске Яма-
ло-Ненецкого автономного 
округа. Главным образом ее по-
допечные —  совсем старенькие 
и неходячие люди. 

Работа эта совершенно осо-
бая, в ней невозможно притво-
ряться, делать вид, что ты забо-
тишься о тяжелобольных лю-
дях. Да и характер у пожилых 
людей порой еще какой слож-
ный! Но Райсат мудрая и терпе-
ливая и потому справляется с 
самыми сложными психологи-
ческими ситуациями. 

На попечении Райсат посто-
янно находится не меньше де-
сяти человек. А в самые тяже-
лые дни пандемии, когда не хва-
тало социальных работников, 
Райсат по собственной иници-
ативе отправилась в команди-
ровку в далекий поселок Харп, 
в дом-интернат для престаре-
лых и инвалидов. Чтобы быть 
там, где ее помощь, как считала 
Райсат, была нужнее всего.

А Фатмашерфе Шерфеди-
нова — одна из первых включи-
лась в работу, когда в рамках 
регионального проекта «Стар-
шее поколение» нацпроекта 
«Демография» в Севастополе 
появилась дополнительная со-
циальная услуга — служба си-
делок. 

Фатма — социальный работ-
ник с 20-летним стажем, по спе-
циальности — медсестра.  «Я 
поняла, — говорит Фатма, — что 
мне нравится работать с людь-
ми, нравится помогать им. Как 
медсестра я могу дать им совет, 
моя первая профессия очень 
помогает в работе».  

Сейчас у Фатмашерфе ше-
стеро подопечных, к которым 
она ходит как соцработник, и 
одну девушку — инвалида детст-
ва — обслуживает как сиделка.  

Вместе с сестрами милосердия социальный работник Любовь Третьякова 
(справа в первом ряду) помогает тяжелым больным в стационаре. 

ГОСПОДДЕРЖКА

ПРИУМНОЖЕНИЕ ЦИФРЫ

Захар Алексеев

Российский фонд развития ин-
формационных технологий про-
должает прием заявок на гран-
товые конкурсы для ИТ-проек-
тов и компаний, внедряющих 
цифровые решения. Общая сум-
ма поддержки составляет 3,8 
миллиарда рублей.

Условия получения грантов 
стали значительно проще с уче-
том пожеланий компаний. 

Гендиректор Российского 
фонда развития информаци-
онных технологий Александр 
Павлов отметил: «Перед нами 
стоит глобальная цель — выве-
сти российские предприятия 
на новый уровень качества.   Но 
тут, как говорят, сколько ни го-
вори «халва» — слаще во рту не 
станет. Для этого нужны специ-
альные инструменты.  И отече-
ственное программное обеспе-
чение — один из них. Я бы сказал, 
это обязательное условие циф-
ровой трансформации в России.  
Поэтому через конкурс мы ком-
плексно поддерживаем не толь-
ко проекты по внедрению отече-
ственных решений на предпри-
ятиях, но и разработку таких ре-
шений ИТ-разработчиками».

Получить грант смогут ИТ-
компании, разработчики ПО и 
программно-аппаратных ком-
плексов, а также организации, 
внедряющие отечественные 
цифровые решения. Им надо вы-
полнить ряд условий. 

У компании не должно быть 
задолженностей по налогам и 
сборам и в отношении ее   нет 
процедуры банкротства. Есть 
требования и к самому проекту: 
срок его реализации — от 6 до 18 
месяцев  и в нем должно быть не 
менее двух этапов. Но главное, 

он должен соответствовать при-
оритетным направлениям раз-
работки и внедрения. Обязате-
лен и показатель по коммерци-
ализации — не менее 50 процен-
тов от полученной суммы гран-
та в первый год после заверше-
ния реализации проекта. 

На вопрос  «РГ», не выйдет 
ли так, что в конкурсах будут 
побеждать одни и те же компа-
нии, если у нас, согласно опросу, 
только 1,5 процента бизнесме-
нов обладает достаточными зна-
ниями о цифровизации, Алек-
сандр Павлов ответил, что такие 
страхи сильно преувеличены. 
«В России зарегистрировано бо-
лее 5 миллионов предприятий 
только малого и среднего бизне-
са, — сказал он. — 1,5 процента — 
уже 75 тысяч». 

Что ждет победителей?  ИТ-
компании могут претендовать 
на гранты от 20 до 300 миллио-
нов рублей. Но необходимо учи-
тывать, что получатель гранта 
обязан обеспечить привлечение 
софинансирования в размере не 
менее 50 процентов стоимости 
реализации проектов. 

Грант — безвозвратное и без-
возмездное финансирование. 
То есть никаких процентов, вхо-
да в управление или в капитал 
компаний, прав на интеллекту-
альную собственность не было 
и нет. Все, что сделано по гранту, 
разработанное ПО или внедрен-
ное решение, остается у получа-
теля гранта без каких-либо до-
полнительных ограничений на 
последующее использование.

Программа грантовой под-
держки, напомним, проходит в 
рамках федерального проекта 
«Цифровые технологии» наци-
онального проекта «Цифровая 
экономика».  

У рыбаков плохая примета загадывать наперед, как пройдет путина, но уже сейчас можно делать выводы, что она состоялась, сообщил «РГ» 
председатель Ассоциации добытчиков лососей Камчатки Владимир Галицын. Основной промысел идет на восточном побережье. Ранее небыва-
лый подход лосося обещали ученые, назвав по объему третий показатель прогнозов за всю историю наблюдений. И, похоже, не сглазили.

АВИАЦИЯ

УЛЕТНЫЙ ЭФФЕКТ

Антон Валагин, 
Валентина Зотикова

Международный аэропорт име-
ни Гагарина в Оренбурге уве-
личил скорость прохождения 
предполетных процедур для 
пассажиров на 35 процентов. 
Теперь регистрация на рейс 
и прочее занимают 20 минут 
вместо 37. А время обслужива-
ния самолетов перед вылетом 
сократилось до 40 минут.

Благодаря нацпроекту 
«Производительность труда» и 
экспертам Федерального цен-
тра компетенций (ФЦК) орен-
бургский аэропорт не только 
смог более качественно оказы-
вать услуги, но и увеличил эко-
номические показатели. 

Впервые эксперты ФЦК по-
сетили аэропорт Оренбурга 
осенью 2019 года, когда прово-
дился очный отбор предприя-
тий — участников нацпроекта. 
А в 2020-м здесь вовсю закипе-
ла работа по новым стандартам 
качества и эффективности. 

Раньше пассажиры теряли 
много времени, чтобы сори-
ентироваться и найти нужный 
выход либо пройти к стойке ре-
гистрации. «Мы сделали понят-
ную разметку, развесили та-
блички и указатели, поставили 
на входе аппарат электронной 
регистрации, — отметил руко-
водитель проектов ФЦК Сергей 
Котов. И предоставили возмож-
ность пассажирам самим взве-
шивать багаж до регистрации. 
Все это позволило в два раза со-
кратить время регистрации.

Произошли и другие пере-
мены. По оценкам экспертов, в 
результате внедрения принци-
пов бережливого производства 
каждый сотрудник аэропорта 
стал работать на 16 процентов 
эффективнее.  Эффект от уча-
стия в нацпроекте оценивает-
ся в 48 миллионов рублей. До-
стичь этого удалось также за 

счет привлечения новых рей-
сов. На ближайшие два года уже 
разработана новая дорожная 
карта по совершенствованию 
производственной системы и 
оптимизации процессов.

В международном аэро-
порту имени Петра I в Вороне-
же тоже подвели первые итоги 
участия в нацпроекте. Выяв-
лено 18 проблем в производ-
ственном процессе обработки 
грузов и обслуживания воздуш-
ных судов. «Они возникли из-за 
отсутствия стандартов на вы-
полнение операций, больших 
перерывов между ними, высо-
ких рисков поломки техники», 
— рассказал замдиректора реги-
онального центра компетенций  
Дмитрий Синюков.

Аэропорт присоединился к 
нацпроекту в марте этого года. 
Эксперты дали рекомендации 
по исправлению ситуации. На 
языке нацпроекта это называ-
ется «этап диагностики и пла-
нирования». 

«Мы получили важный опыт 
принятия точечных решений. 
И теперь нацелены на достиже-
ние в ближайшей перспекти-
ве следующих ключевых пока-
зателей: сокращение времени 
наземного обслуживания воз-
душного судна на 20 процен-
тов, увеличение выработки на 
одного сотрудника на 20 про-
центов, снижение объема неза-
вершенных производств на 50 
процентов. Предприятие начи-
нает жить по-новому, в поисках 
возможных улучшений, — сооб-
щил директор аэропорта Роман 
Фроленко. 

Совершенствование работы 
авиаузла продолжится — про-
шедшие обучение сотрудники 
стали инструкторами по бе-
режливому производству. Оно 
означает поиск способов рачи-
тельного использования любых 
ресурсов: техники, энергии, 
времени. 

ТРАНСПОРТ

СЭКОНОМИЛИ МИЛЛИОНЫ

Ольга Журман, Андрей 
Куликов, Дмитрий Лапин

Время ремонта самолетов со-
кратилось в два раза, причем 
работы проводят не только 
быстрее, но и с привлечением 
меньшего числа сотрудников.

Такие перемены произош-
ли в авиакомпании «КрасАвиа» 
— главном региональном пере-
возчике Красноярского края. 
Здесь подвели промежуточные 
итоги участия в нацпроекте 
«Производительность труда и 
поддержка занятости». И они 
не разочаровали. Если раньше 
обслуживание «Анов» выпол-
няли пять человек за 18 часов, 
то сейчас это успевают сделать 
три человека за 9 часов.

А в мае в поселке Тура спе-
циалисты провели производ-
ственный анализ на участке 
техобслуживания вертолета 
Ми-8Т. Теперь работы проходит 
по новому регламенту.  Ожида-
емый эффект — не хуже, чем с 
«Анами». 

Сахалинская «Транспор-
тная компания» тоже присое-
динилось к нацпроекту в прош-
лом году, став пятой среди 17 
региональных компаний, при-
нимающих участие в проекте.

Она обеспечивает примерно 
две трети всех автобусных мар-
шрутов в Южно-Сахалинске. 
Но слабым местом компании 
была непредсказуемость по-
ломки транспортных средств. 
Одни машины ломались рань-
ше ожидаемого срока их оче-
редного технического осмотра, 
у других были «перебеги». А 
если на техобслуживании стоит 
большое количество автобусов, 
следовательно, их мало на ли-

нии. Уменьшается пассажиро-
поток, а значит, и  выручка. 

«Перед нами стояла четкая 
задача — за счет регулярного те-
хобслуживания сократить чи-
сло срывов на линии», — объ-
ясняет руководитель проекта 
Александр Веселов.  И эта зада-
ча была решена. Вдвое выросло 
количество транспорта, кото-
рое обслуживается тем же ко-
личеством сотрудников.

«Попутно провели реорга-
низацию работы склада. Уда-
лось уменьшить складские за-
пасы, оказалось, многое заку-
пали не в рациональном коли-
честве. На этом сэкономили 16 
миллионов рублей», — говорит 
Александр Веселов. 

Много перемен и на Сара-
товском электротехническом 
заводе ГЭКСАР. Он выпускает  
продукцию для железнодорож-
ного транспорта. Полгода назад 
предприятие стало участником 
нацпроекта. За это время уда-
лось на 44 процента повысить 
выработку на производстве 
двигателей для перевода стре-
лок и с 15 до 10 дней сократить 
время на их изготовление.

А благодаря новой порош-
ковой камере время прокраски 
электродвигателей сократи-
лось в восемь раз — до трех ча-
сов. «Экономический эффект 
от всех внедрений составит бо-
лее 25 миллионов рублей», —  
сообщил руководитель проек-
тов ФЦК Юрий Васильев. 

Кстати, повышение произ-
водительности труда не приве-
ло к сокращению рабочих пред-
приятия. Дело им нашлось на 
других участках, где эффектив-
ные технологии только собира-
ются внедрять. 

Вдвое быстрее происходят теперь посадка и высадка пассажиров 
из самолета в Международном аэропорту имени Гагарина в Оренбурге.

Федор Костюченко 

М
интай, креветки 
и прочие море-
продукты стали 
драйверами раз-
вития продоволь-
ственной экспан-
сии на зарубеж-
ные рынки. Объ-
ем их экспорта в 

прошлом году вырос на 5,6 про-
цента — до 2,2 миллиона тонн.

Но эти успехи еще предстоит 
закрепить и развить. Россия с 
ее уловами имеет все шансы за-
нять лидирующие позиции. Се-
крет уже достигнутого успеха, 
как отмечают эксперты, прост 
— рыбакам и производителям 
морепродуктов оказываются 
различные финансовые и не-
финансовые меры поддержки в 
рамках нацпроекта «Междуна-
родная кооперация и экспорт». 
И эта работа продолжится.

На Камчатке уже стал тради-
ционным конкурс «Экспортер 
года». По оценке губернатора 
края Владимира Солодова, это 
хороший способ продемонстри-
ровать успехи наших экспорте-
ров, рассказать о них всей Рос-
сии и зарубежным партнерам. 

В прошлом году победите-

лем в номинации «Экспортер 
года в сфере агропромышлен-
ного комплекса» стало рыбопе-
рерабатывающее предприятие 
«Максимовский». Оно постав-
ляет мороженую рыбопродук-
ции в Южную Корею, Японию, 
Китай и Молдову. Несмотря 
на коронавирусные ограниче-
ния, затронувшие в 2020 году 
всю мировую торговлю, «Мак-
симовский» сохранил положи-
тельную динамику экспорта.

Второе место в конкурсе — у 
известного в Камчатском крае 
рыбодобывающего и перераба-
тывающего предприятия «Дель-
фин». Среди всех конкурсантов 
у него самый большой пул ино-
странных покупателей. А вот в 
номинации «Прорыв года» по-
бедителем признана компания 
«Камчаттралфлот». Она впер-

вые вывела на экспорт мороже-
ную рыбопродукцию, рыбную 
муку и рыбий жир. Странами 
экспорта стали Южная Корея, 
Вьетнам и Нидерланды.

Но это не только признание 
и аплодисменты. Для победите-
лей конкурса Центром поддер-
жки экспорта Камчатского края 
подготовлено несколько призов. 
Лауреаты смогут выбрать тот, 
который им необходим для даль-
нейшего раскрытия потенциала. 
Среди призов — индивидуальный 
стенд, приобретение авиабиле-
тов или оплата гостиницы на ме-
ждународной выставке. А также 
обучение деловому английско-
му языку и многие другие.

 А много это или мало, ска-
жем, участие в международной 
выставке? Вот что об этом гово-
рит руководитель рыбоводче-

ского комплекса «Тамбовский 
осетр» Алексей Овсянников:

— Мы запустились три года на-
зад. Наладили процесс выращи-
вания от икринки до взрослой 
рыбы. Выпускаем продукты хо-
лодного и горячего копчения, 
рыбные полуфабрикаты, субпро-
дукты и рыбные снеки. Запусти-
ли вторую очередь комплекса. И 
стали уже задыхаться со сбытом. 
И тут нам плечо подставил центр 
поддержки экспорта Тамбовской 
области. Благодаря ему мы ста-
ли участниками международной 
выставки. Представили там свою 
продукцию. И... у нас появились 
новые контракты. 

Речь идет о Международной 
выставке оборудования и техно-
логий добычи, разведения и пе-
реработки рыбы и морепродук-
тов AquaPro Expo 2021. Она про-
ходила в Москве. Были на ней и 
представители Московской об-
ласти. Этот регион стал одним 
из лидеров экспорта продуктов 
из рыбы, ракообразных, моллю-
сков и прочих водных беспозво-
ночных. В прошлом году Подмо-
сковье поставило за рубеж 5,4 
тысячи тонн продукции. Основ-
ными покупателями стали Ки-
тай, Германия, Грузия, Киргизия, 
Корея, Литва. Всего 15 стран. 

ЭКСПОРТ

РОССИЯ НАКРЫЛА РЫБНЫЙ СТОЛ 

А К Ц Е Н Т

Одним из лидеров экспорта продуктов 
из рыбы, ракообразных, моллюсков 
и прочих водных беспозвоночных  стала 
Московская область

КОММЕНТАРИЙ

ГРУЗИТЕ ФИЛЕ ТОННАМИ
Григорий Волошин, 
замдиректора Центра экономических 
исследований рыбного хозяйства 
Всероссийского научно-исследовательского 
института рыбного хозяйства 
и океанографии:
— Безусловно, для рыбной отрасли приоритетом 

остается отечественный рынок. Для повышения раз-

нообразия и доступности продукции для наших по-

требителей не только строят новые заводы, но и 

развивают отраслевую инфраструктуру. 

В то же время, закрывая внутренние потребности по 

основным видам продуктов питания, мы стремимся 

наращивать их поставки за рубеж. За последние 10 

лет объем российского вылова увеличился более 

чем на 930 тысяч тонн, или на 23 процента, и соста-

вил по итогам 2020 года 4,97 миллиона тонн. Основ-

ной объем поставок на экспорт составляет, конеч-

но, мороженый минтай. Да и в целом на мороженую 

рыбу приходится пока 85 процентов поставок. 

Однако сейчас отрасль целенаправленно уходит от 

сырьевого экспорта и увеличивает долю продукции 

с высокой добавленной стоимостью — стремится по-

ставлять готовую продукцию, а не сырье. Доля филе 

в структуре экспорта увеличилась до 8 процентов. 

Конечно, это еще начало пути. 

И сейчас все делается для того, чтобы заинтересо-

вать производителя в экспорте готовой продукции. 

Тем компаниям, которые строят современные суда 

с безотходными рыбоперерабатывающими фабри-

ками и береговые заводы, государство предоставля-

ет дополнительные квоты на вылов рыбы. С исполь-

зованием этого механизма уже построено и сдано 

заказчикам пять судов, построено 19 заводов об-

щей мощностью 650 тысяч тонн. Реализация осталь-

ных проектов в рамках первого этапа обеспечит 

еще 2,6 миллиона тонн перерабатывающих мощно-

стей. Это более 50 судов, включая супертраулеры, и 

еще пять береговых заводов.

Кроме того, поставщикам рыбной продукции до-

ступны все основные инструменты в рамках госу-

дарственной программы поддержки экспорта сель-

скохозяйственных товаров. В их числе компенсация 

25 процентов затрат на строительство предприятий 

по переработке и консервированию рыбы, ракоо-

бразных и моллюсков. Предоставление субсидий на 

компенсацию до 30 процентов затрат на транспор-

тировку продовольственной продукции и возмеще-

ние до 50 процентов затрат на сертификацию про-

дукции. А также субсидирование кредитов, привле-

каемых для развития производства продукции ры-

боловства и рыбоводства, строительство объектов 

портовой инфраструктуры с холодильными мощно-

стями.

Также государство помогает экспортерам в откры-

тии новых рынков сбыта. Для налаживания деловых 

контактов уже несколько лет российские участники 

рыбного рынка под эгидой Росрыболовства участву-

ют в крупнейших международных отраслевых вы-

ставках. Ежегодно в России стали проводить Между-

народный рыбопромышленный форум и выставку 

рыбной индустрии, морепродуктов и технологий. В 

нынешнем году это объединенное мероприятие со-

стоится в четвертый раз. Уже традиционно в нем 

участвуют компании и официальные делегации из 

ведущих рыбных стран. На площадке форума и вы-

ставки можно не только обсудить актуальные про-

блемы, но и достичь предметных деловых догово-

ренностей.

Поэтому события, связанные с пандемией, хотя и за-

тормозили поставки минтая в Китай, но в то же вре-

мя придали ускорение смене экспортной политики. 

Сейчас отрасль нацелена на поступательную геогра-

фическую и продуктовую диверсификацию поста-

вок. За первые четыре месяца значительно выросли 

объемы поставок российской рыбной продукции в 

Японию, Южную Корею, страны Евросоюза, Африки 

и Латинской Америки. К примеру, экспорт в Южную 

Корею и Японию вырос вдвое, в Республику Ниге-

рию — почти с нуля до 21 тысячи тонн. В этом году 

среди наших импортеров появились Бенин, Гана, Бе-

нин, Кот-д’Ивуар, Панама и другие государства.

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ

— столько составит реальный 

рост экспорта несырьевых не-

энергетических товаров к 

2030 году по сравнению с 

2020-м благодаря нацпроекту 

«Международная кооперация и 

экспорт» 

Справка «РГ»

Новые данные научного рейса 

подтвердили появление суперу-

рожайного поколения охотомор-

ской горбуши, сообщает Росры-

боловства на своем официаль-

ном сайте. 

Во всех районах съемки учтено 

более 980 миллионов экземпля-

ров лососей. 92 процента при-

шлись на долю горбуши. Традици-

онно второе место среди лосо-

сей, как по численности, так и по 

биомассе занимала кета. Также в 

южных и юго-восточных районах 

были обнаружены плотные ско-

пления скумбрии и дальневосточ-

ной сардины иваси. 

Научный рейс проводили ученые 

ФГБУ «Всероссийского научно-

исследовательского института 

рыбного хозяйства и океаногра-

фии» в северо-западной части Ти-

хого океана с начала июня по се-

редину июля на научно-исследо-

вательском судне «ТИНРО», уточ-

няет объединенная пресс-служба 

Росрыболовства.
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
В.Г.Ярославцева, руководствуясь статьей 
125 (часть 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктами 3 и 31 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97, 99, 101, 102 и 104 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации»,  
рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти статьи 183 АПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явились 
запрос Арбитражного суда Республики 
Татарстан  и  жалоба  гражданина 
В.В.Сторублевцева. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся нео-
пределенность в вопросе о том, соответст-
вует ли Конституции Российской Федера-
ции оспариваемое заявителями законопо-
ложение.

Поскольку запрос и жалоба касаются 
одного и того же предмета, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, руководст-
вуясь статьей 48 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», соединил дела по 
этим обращениям в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка В.Г.Ярославцева, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. В соответствии со статьей 183 АПК 

Российской Федерации арбитражный суд 
первой инстанции, рассмотревший дело, 
производит по заявлению взыскателя 
индексацию присужденных судом денеж-
ных сумм на день исполнения решения суда 
в случаях и в размерах, которые предусмо-
трены федеральным законом или догово-
ром (часть 1); указанное в части 1 данной 
статьи заявление рассматривается в судеб-
ном заседании в десятидневный срок со дня 
поступления заявления в суд; лица, участву-
ющие в деле, извещаются о времени и месте 
судебного заседания; неявка надлежащим 
образом извещенных лиц, участвующих в 
деле, не является препятствием для рассмо-
трения заявления об индексации прису-
жденных денежных сумм; по результатам 
рассмотрения заявления выносится опре-
деление (часть 2); определение арбитраж-
ного суда об индексации присужденных 
денежных сумм или об отказе в индексации 
может быть обжаловано (часть 3).

 1.1. В производстве Арбитражного суда 
Республики Татарстан находится дело по 
заявлению гражданина А. к гражданину Ф. 
об индексации присужденных решением 
этого же суда от 2 апреля 2015 года денеж-
ных сумм в размере 2 115 018,75 руб. При 
рассмотрении данного дела Арбитражный 
суд Республики Татарстан пришел к выводу 
о необходимости направления запроса в 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции на предмет проверки конституционно-
сти статьи 183 АПК Российской Федерации 
и 9 февраля 2021 года вынес определение о 
приостановлении производства по делу.

По мнению Арбитражного суда Респу-
блики Татарстан, указанная норма не соот-
ветствует статье 46 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации в той мере, в какой 
содержащееся в ней положение ― при 
отсутствии в системе действующего право-
вого регулирования механизма индексации 
взысканных судом денежных сумм, с необ-
ходимостью признаваемого судебной пра-
ктикой в качестве применимого, ― не 
содержит определенных и недвусмыслен-
ных критериев, в соответствии с которыми 
должна осуществляться предусмотренная 
им индексация.

 1.2. Оспариваемые в запросе Арби-
тражного суда Республики Татарстан части 
2 и 3 статьи 183 АПК Российской Федера-
ции, предусматривая процессуальный 
порядок рассмотрения арбитражным 
судом заявления об индексации прису-
жденных денежных сумм и возможность 
обжалования вынесенного по этому вопро-
су определения, не содержат критериев, с 
применением которых такая индексация 
может быть осуществлена арбитражным 
судом, а потому данный запрос в этой части 
не отвечает закрепленному Федеральным 
конституционным законом «О Конституци-
онном Суде Российской Федерации» требо-
ванию допустимости и производство по 
настоящему делу в этой части подлежит 
прекращению на основании пункта 2 части 
первой статьи 43 и части первой статьи 68 
указанного Федерального конституционно-
го закона.

 1.3. Вступившим в законную силу реше-
нием Арбитражного суда города Санкт-
Петербурга и Ленинградской области от 18 
апреля 2017 года с гражданина Е. по иско-
вому заявлению юридического лица взы-
сканы убытки. Постановлением Тринадца-
того арбитражного апелляционного суда от 
27 декабря 2018 года взыскатель в порядке 
процессуального правопреемства заменен 
на гражданина В.В.Сторублевцева, который 
затем обратился в арбитражный суд с заяв-
лением об индексации присужденных 
денежных сумм. В удовлетворении этого 
заявления было отказано определением 
Арбитражного суда города Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области от 23 мая 
2019 года (оставлено без изменения поста-
новлением Тринадцатого арбитражного 
апелляционного суда от 7 августа 2019 года 
и постановлением Арбитражного суда 
Северо-Западного округа от 20 ноября 2019 
года). Определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 16 марта 
2020 года в передаче кассационной жалобы 
В.В.Сторублевцева для рассмотрения в 
судебном заседании Судебной коллегии по 
экономическим спорам Верховного Суда 
Российской Федерации также отказано. 
Как отметили арбитражные суды, ни феде-
ральный закон, ни договор между сторона-
ми не предусматривают возможности такой 
индексации.

Заявитель просит признать часть 1 ста-
тьи 183 АПК Российской Федерации не 
соответствующей статье 46 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации, посколь-
ку она не содержит критериев, на основа-
нии которых должна осуществляться пред-
усмотренная этой нормой индексация при-
сужденных денежных сумм, и лишает тем 
самым взыскателя права на такую индекса-
цию на день исполнения решения суда.

 1.4. Вопрос о нарушении конституцион-
ных прав взыскателей частью 1 статьи 183 
АПК Российской Федерации ранее ставился 
перед Конституционным Судом Российской 
Федерации. Определениями от 6 октября 
2008 года № 738-О-О и от 25 июня 2019 года 
№ 1717-О Конституционный Суд Россий-
ской Федерации отказал в принятии их 
жалоб к рассмотрению.

В то же время Конституционный Суд 
Российской Федерации правомочен оцени-
вать наличие или отсутствие неопределен-
ности в вопросе о конституционности оспа-
риваемых норм (часть вторая статьи 36 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации») с учетом динамики общест-
венных отношений и их правового регули-
рования, имея в виду необходимость повы-
шения уровня обеспечения и защиты прав и 
свобод граждан, в том числе конституцион-
ного права взыскателей в арбитражном 
процессе на судебную защиту посредством 
возмещения понесенных ими потерь при 
неисполнении или несвоевременном 
исполнении судебных актов арбитражных 
судов. При этом, обращаясь к вопросу о 
конституционности положений статьи 183 
АПК Российской Федерации, Конституци-
онный Суд Российской Федерации, в част-
ности, учитывает, что часть первая статьи 
208 ГПК Российской Федерации, регулиро-
вавшая вопросы индексации присужден-
ных денежных сумм в гражданском процес-
суальном законодательстве, была признана 
им в Постановлении от 23 июля 2018 года 
№ 35-П не соответствующей Конституции 
Российской Федерации. Вывод о противо-
речии указанной нормы статье 46 (часть 1) 

Конституции Российской Федерации, 
содержащийся в названном Постановле-
нии, Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 12 января 
2021 года № 1-П распространил на статью 
208 данного Кодекса в новой редакции (вве-
денной Федеральным законом от 28 ноября 
2018 года № 451-ФЗ), текстуально идентич-
ной оспариваемой в настоящем деле части 
1 статьи 183 АПК Российской Федерации.

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96, 97, 101 и 102 Федерального 
конституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации» предме-
том рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу является часть 1 статьи 183 АПК Рос-
сийской Федерации постольку, поскольку 
на ее основании в системе действующего 
правового регулирования арбитражными 
судами решается вопрос об индексации 
присужденных денежных сумм.

  2. Гарантированное Конституцией Рос-
сийской Федерации право каждого на 
судебную защиту (статья 46, часть 1) не 
подлежит ограничению ни при каких 
обстоятельствах (статья 56, часть 3). Одна-
ко конституционные цели правосудия не 
могут быть достигнуты, а сама судебная 
защита не может признаваться действен-
ной, если судебный акт своевременно не 
исполняется, что лишает граждан, право-
мерность требований которых установлена 
в надлежащей судебной процедуре и фор-
мализована в судебном решении, эффек-
тивного и полного восстановления в пра-
вах посредством правосудия, отвечающего 
требованиям равенства и справедливости. 
Исполнение судебного акта следует рас-
сматривать как элемент судебной защиты, 
право на которую относится к неотчуждае-
мым правам и свободам человека и однов-
ременно выступает гарантией всех других 
прав и свобод. На это неоднократно обра-
щал внимание Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в постановлениях от 
30 июля 2001 года № 13-П, от 14 мая 
2003 года № 8-П, от 14 июля 2005 года 
№ 8-П, от 12 июля 2007 года № 10-П, от 
26 февраля 2010 года № 4-П, от 14 мая 
2012 года № 11-П, от 10 марта 2016 года 
№ 7-П, от 23 июля 2018 года № 35-П и др.

В развитие данных конституционных 
предписаний Федеральный конституцион-
ный закон от 31 декабря 1996 года № 1-ФКЗ 
«О судебной системе Российской Федера-
ции» устанавливает, что вступившие в 
законную силу постановления федераль-
ных судов, а также их законные распоряже-
ния, требования, поручения, вызовы и дру-
гие обращения являются обязательными 
для всех без исключения органов государ-
ственной власти, органов местного самоу-
правления, общественных объединений, 
должностных лиц, других физических и 
юридических лиц и подлежат неукосни-
тельному исполнению на всей территории 
Российской Федерации; неисполнение 
постановления суда, а равно иное проявле-
ние неуважения к суду влекут ответствен-
ность, предусмотренную федеральным 
законом (части 1 и 2 статьи 6). Статьей 7 
Федерального конституционного закона от 
28 апреля 1995 года № 1-ФКЗ «Об арби-
тражных судах в Российской Федерации» 
предусмотрено, что вступившие в законную 
силу судебные акты арбитражных судов 
обязательны для всех государственных 
органов, органов местного самоуправле-
ния, иных органов, организаций, должност-
ных лиц и граждан и подлежат исполнению 
на всей территории Российской Федерации.

Приведенное законодательное регули-
рование корреспондирует международным 
правовым нормам ― статье 2 Международ-
ного пакта о гражданских и политических 
правах, провозглашающей обязанность 
государства обеспечить любому лицу, 
права и свободы которого нарушены, 
эффективные средства правовой защиты, а 
также статьям 6 и 13 Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод в ее пони-
мании Европейским Судом по правам чело-
века, полагающим, что право на суд стало 
бы иллюзорным, если бы правовая система 
государства позволяла, чтобы обязатель-
ное судебное решение оставалось недейст-
вующим к ущербу одной из сторон, и что 
исполнение решения, вынесенного любым 
судом, должно рассматриваться как неотъ-
емлемая часть судопроизводства (поста-
новление от 19 марта 1997 года по делу 
«Хорнсби (Hornsby) против Греции» и др.).

 3. В соответствии с правовой позицией 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации, выраженной в постановлениях от 
25 января 2001 года № 1-П и от 23 июля 
2018 года № 35-П, неправомерная задержка 
исполнения судебного решения должна 
рассматриваться как нарушение права на 
справедливое правосудие в разумные 
сроки, полноценное осуществление данно-
го права невозможно при отсутствии право-
вых механизмов, с помощью которых выиг-
равшая судебный спор сторона могла бы 
компенсировать неблагоприятные для нее 
последствия несвоевременного исполне-
ния судебного акта стороной, спор проиг-
равшей. Одним из таких негативных 
последствий для стороны, в чью пользу 
судом взысканы денежные суммы, являет-
ся обесценивание этих сумм в результате 
инфляционных процессов, наличие кото-
рых в экономике учитывается федераль-
ным законодателем, в частности, при уста-
новлении прогнозируемого уровня инфля-
ции в федеральном законе о федеральном 
бюджете Российской Федерации на соот-
ветствующий год.

Компенсировать влияние инфляции на 
имущественные правоотношения, склады-
вающиеся между взыскателем и должни-
ком, своевременно не исполнившим обяза-
тельства, возложенные на него судебным 
решением, призвана индексация взыскан-
ных судом денежных сумм на день испол-
нения решения суда, имеющая целью вос-
становление покупательной способности 
причитающихся взыскателю по решению 
суда денежных средств, утраченной ввиду 
инфляции в период исполнения должни-
ком данного решения, без чего ставилось 
бы под сомнение само право взыскателя на 
судебную защиту, означающее возмож-
ность не только обратиться в суд, но и полу-
чить не формальную, а реальную защиту 
нарушенных прав и свобод.

Европейский Суд по правам человека 
также не исключает, что индексация прису-
жденных сумм при определенных обстоя-
тельствах может эффективно компенсиро-
вать инфляционные потери, вызванные 
длительным неисполнением судебного 
решения (постановление от 12 июня 
2008 года по делу «Мороко (Moroko) против 
России»).

В практике Конституционного Суда 
Российской Федерации институт индекса-
ции присужденных денежных сумм расце-
нивается в качестве предусмотренного 
процессуальным законодательством упро-
щенного порядка возмещения взыскателю 
финансовых потерь, вызванных несвоев-
ременным исполнением должником реше-
ния суда, когда взысканные суммы обесце-
ниваются в результате экономических 
явлений. При этом индексация не является 
мерой гражданско-правовой ответствен-
ности должника за ненадлежащее испол-
нение денежного обязательства, а пред-
ставляет собой правовой механизм, позво-
ляющий полностью возместить потери 
взыскателя от длительного неисполнения 
судебного решения в условиях инфляци-
онных процессов (определения от 20 марта 
2008 года №  244-О-П и от 6 октября 
2008 года № 738 О-О).

Правовая природа индексации прису-
жденных денежных сумм анализировалась 
и Верховным Судом Российской Федера-
ции, который, ссылаясь на выработанные 
им ранее правовые позиции, отметил, что 
индексация представляет собой упрощен-
ный порядок возмещения взыскателю 
денежных потерь, вызванных обесценива-
нием в результате экономических явлений 
присужденных денежных сумм, обязан-
ность уплатить которые лежит на должни-
ке; не являясь по своей природе санкцией, 
индексация не ставится в зависимость от 
вины должника и должна быть произведена 
с момента присуждения денежных сумм до 

фактического исполнения решения суда 
(определение Судебной коллегии по гра-
жданским делам Верховного Суда Россий-
ской Федерации от 21 января 2020 года 
№ 18-КГ19-147).

 4. Часть 1 статьи 183 АПК Российской 
Федерации устанавливает отсылочное по 
своей сути нормативное регулирование о 
полномочии арбитражного суда произве-
сти по заявлению взыскателя индексацию 
присужденных судом денежных сумм на 
день исполнения решения суда в случаях и в 
размерах, которые предусмотрены феде-
ральным законом или договором.

Правоприменительная практика, в том 
числе судебные акты, принятые по заявле-
нию В.В.Сторублевцева, свидетельствует о 
том, что часть 1 статьи 183 АПК Российской 
Федерации служит арбитражным судам 
основанием для отказа в удовлетворении 
заявлений взыскателей об индексации 
присужденных денежных сумм вследствие 
отсутствия федерального закона или дого-
ворного условия, предусматривающих 
такую индексацию. Тем самым взыскатель 
оказывается в ситуации, когда вынесенный 
арбитражным судом судебный акт о взы-
скании в его пользу денежных сумм не 
исполняется или несвоевременно испол-
няется должником, при этом могут остать-
ся невозмещенными понесенные взыска-
телем потери от обесценивания прису-
жденных денежных сумм, что свидетельст-
вует о неполноценной реализации взыска-
телем гарантированного ему Конституцией 
Российской Федерации права на судебную 
защиту.

Подход, при котором невозможность 
предусмотренной частью 1 статьи 183 АПК 
Российской Федерации индексации взы-
сканных арбитражным судом денежных 
сумм обосновывается отсутствием в дейст-
вующем правовом регулировании критери-
ев такой индексации (притом что арбитраж-
ные суды, указывая на отсутствие соответ-
ствующих федерального закона и договор-
ного условия между сторонами, не предла-
гают альтернативных механизмов, исполь-
зование которых позволило бы восстано-
вить покупательную способность прису-
жденных денежных сумм), противоречит 
сформулированным ранее правовым пози-
циям Конституционного Суда Российской 
Федерации и приводит к тому, что право на 
судебную защиту, гарантированное каждо-
му статьей 46 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации, оказывается сущест-
венно ущемленным.

 5. Таким образом, часть 1 статьи 183 
АПК Российской Федерации не соответст-
вует Конституции Российской Федерации, 
ее статье 46 (часть 1), в той мере, в какой 
она ― при отсутствии в системе действую-
щего правового регулирования механизма 
индексации взысканных судом денежных 
сумм ― не содержит критериев, в соответ-
ствии с которыми должна осуществляться 
предусмотренная ею индексация.

Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом право-
вых позиций, выраженных Конституцион-
ным Судом Российской Федерации в насто-
ящем Постановлении, ― учитывая также 
особенности правоотношений, возникаю-
щих при осуществлении предприниматель-
ской и иной экономической деятельности, 
правосудие в сфере которой осуществляет-
ся арбитражными судами, внести в дейст-
вующее правовое регулирование, в том 
числе в часть 1 статьи 183 АПК Российской 
Федерации, изменения, позволяющие 
арбитражным судам индексировать прису-
жденные денежные суммы на основании 
соответствующих заявлений участников 
арбитражного судопроизводства и тем 
самым реально восстанавливать их право 
на правильное и своевременное исполне-
ние решения суда.

Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование изменений, выте-
кающих из настоящего Постановления, 
арбитражным судам в целях реализации 
части 1 статьи 183 АПК Российской Федера-
ции, когда условия и размер индексации 
присужденных денежных сумм не установ-
лены федеральным законом, признавае-
мым судом как основание для проведения 
такой индексации, или договором, надле-
жит использовать в качестве критерия осу-
ществления предусмотренной ею индекса-
ции официальную статистическую инфор-
мацию об индексе потребительских цен 
(тарифов) на товары и услуги в Российской 
Федерации, которая размещается в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» на официальном сайте феде-
рального органа исполнительной власти, 
осуществляющего функции по формиро-
ванию официальной статистической 
информации о социальных, экономиче-
ских, демографических, экологических и 
других общественных процессах в Россий-
ской Федерации.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 68, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 
80, 100 и 104 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации 

постановил:
 1. Признать часть 1 статьи 183 АПК Рос-

сийской Федерации не соответствующей 
Конституции Российской Федерации, ее 
статье 46 (часть 1), в той мере, в какой она 
― при отсутствии в системе действующего 
правового регулирования механизма 
индексации взысканных судом денежных 
сумм ― не содержит критериев, в соответ-
ствии с которыми должна осуществляться 
предусмотренная ею индексация.

 2. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части, касающейся проверки 
конституционности частей 2 и 3 статьи 183 
АПК Российской Федерации.

 3. Федеральному законодателю надле-
жит внести в действующее правовое регу-
лирование, в том числе в часть 1 статьи 183 
АПК Российской Федерации, изменения, 
позволяющие арбитражным судам индек-
сировать присужденные денежные суммы 
на основании соответствующих заявлений 
участников арбитражного судопроизводст-
ва и тем самым реально восстанавливать их 
право на правильное и своевременное 
исполнение решения суда.

 4. Впредь до внесения в действующее 
правовое регулирование изменений, выте-
кающих из настоящего Постановления, 
арбитражным судам в целях реализации 
части 1 статьи 183 АПК Российской Федера-
ции, когда условия и размер индексации 
присужденных денежных сумм не установ-
лены федеральным законом, признавае-
мым судом как основание для проведения 
такой индексации, или договором, надле-
жит использовать в качестве критерия осу-
ществления предусмотренной ею индекса-
ции официальную статистическую инфор-
мацию об индексе потребительских цен 
(тарифов) на товары и услуги в Российской 
Федерации, которая размещается в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» на официальном сайте феде-
рального органа исполнительной власти, 
осуществляющего функции по формиро-
ванию официальной статистической 
информации о социальных, экономиче-
ских, демографических, экологических и 
других общественных процессах в Россий-
ской Федерации.

 5. Правоприменительные решения, 
принятые по делу гражданина Сторублев-
цева Владимира Викторовича, подлежат 
пересмотру в установленном порядке с уче-
том настоящего Постановления.

 6. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

 7. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 40-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 183 Арбитражного процессуального 
кодекса Российской Федерации в связи с запросом Арбитражного суда 

Республики Татарстан и жалобой гражданина В.В.Сторублевцева
город Санкт-Петербург  22 июля 2021 года

Организации и физические лица, включенные в перечень 
на основании подпунктов 1— 3 пункта 2.1 статьи 6 

Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Организации
1. МЕЖРЕГИОНАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ ДВИЖЕНИЕ СИБИР-

СКИЙ ДЕРЖАВНЫЙ СОЮЗ  (ДУХОВНО-ПОЛИТИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ 
ОСВОБОЖДЕНИЕ; СИБИРСКО-УКРАИНСКОЕ ДВИЖЕНИЕ; СЛАВЯН-
СКОЕ ВОИНСКОЕ БРАТСТВО; СОБОР РУСИ РОДОВ СЛАВНЫХ).

2. РЕГИОНАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ РУССКИЙ 
ПАТРИОТИЧЕСКИЙ КЛУБ-НОВОКУЗНЕЦК  (РПК);

Физические лица
1. АБДУЛЛАЕВ ХАСАНБОЙ ХОЛМАТОВИЧ, 19.08.1966 г.р. , С/С 

ЛЕНИН АХУНБАБАЕВСКОГО РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
УЗССР;

2. АБДУЛХАЛИКОВ РАДЖАБ МАГОМЕДОВИЧ, 14.12.1993 г.р. , Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. АБЛЯМИТОВ ИЗЕТ АХТЕМОВИЧ, 23.01.1992 г.р. , Г. КОКАНД 
ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

4. АБРОСИМОВА ГАЛИНА АЛЕКСЕЕВНА, 24.08.1966 г.р. , С. ПРИ-
ГОРОДНЕЕ СЕРДОБСКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. АКБАРОВ ЖАСУР КИЕМИДДИНОВИЧ  (АКБАРОВ ЖАСУР КИЁ-
МИДДИНОВИЧ), 11.11.1998 г.р. , Г. КАНИБАДАМ СОГДИЙСКОЙ 
ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

6. АКМУРЗАЕВ АМИРХАН АДИЛОВИЧ, 30.06.1994 г.р. , С. НОВО-
ДМИТРИЕВКА ТАРУМОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

7. АЛИЕВ АЛИСУЛТАН ИСАБЕКОВИЧ, 13.08.1984 г.р. , С. МАД-
ЖАЛИС КАЙТАГСКОГО РАЙОНА ДАССР;

8. АЛИЕВ АЛИХАН ЮСУПОВИЧ, 04.05.1975 г.р. , Г. НАЗРАНЬ 
ЧИАССР;

9. АЛИЕВ БАТЫР САИДБЕКОВИЧ  (АЛИЕВ БАТИР САИДБЕКО-
ВИЧ), 30.07.1984 г.р. , С. ИЗАНО АХВАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

10. АЛИЕВ ГАДЖИ МАХАЧЕВИЧ, 19.04.1991 г.р. , С. ТАДМАГИТЛЬ 
АХВАХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

11. АЛИЕВ ИСЛАМ АЛИЕВИЧ, 31.07.2000 г.р. , Г. КИЗИЛЮРТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

12. АЛИЕВ РАМЗАН СЕРГЕЕВИЧ, 01.01.1999 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

13. АМИЛЬГУСЕЙНОВА ТАТЬЯНА ВЛАДИМИРОВНА, 01.10.1991 
г.р. , С. СТАРОМАРЬЕВКА ГРАЧЕСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

14. АНДРУСОВ АЛЕКСЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 02.03.1970 г.р. , П. 
ИНОЗЕМЦЕВО ЖЕЛЕЗНОВОДСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

15. АРАЛОВ ДЖАНГР ВАЛЕНТИНОВИЧ, 02.10.1998 г.р. , Г. ЭЛИ-
СТА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;

16. АРСАНАЛИЕВ МАГОМЕД ДЖАБРАИЛОВИЧ, 06.12.1994 г.р. , 
Г. КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

17. АХАДИ АЛИХОН, 09.04.1991 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИС-
ТАН;

18. АХМЕДОВ МУХРАМ КУРБАНОВИЧ, 16.05.1982 г.р. , С. ДЕГВА 
СЕРГОКАЛИНСКОГО РАЙОНА ДАССР;

19. АХМЕТОВ АЙДАР ИЛЬМИРОВИЧ, 22.02.1978 г.р. , С. АХУНО-
ВО УЧАЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

20. АХЦИЕВА МАДИНА МУХМАДОВНА, 01.04.1983 г.р. , Г. ГРОЗ-
НЫЙ ЧИАССР;

21. АШИМОВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕВИЧ, 30.03.1984 г.р. , Г. КАРА-
ГАНДА РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

22. БАЖИН ЕВГЕНИЙ ОЛЕГОВИЧ, 16.09.2002 г.р. , Г. КОМСО-
МОЛЬСК-НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

23. БАЙГУЛОВ ЕВГЕНИЙ НИКОЛАЕВИЧ, 11.08.1976 г.р. , Г. НАБЕ-
РЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ ТАТАРСКОЙ АССР;

24. БАЛАБАНОВ РАФЕТ ЮСУФОВИЧ, 01.05.1987 г.р. , Г. БЕКАБАД 
ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКСКОЙ ССР;

25. БАРТЕЛЬ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 18.01.1974 г.р. , Г. СЫК-
ТЫВКАР КОМИ АССР;

26. БАТЧАЕВА АЛИНА БОРИСОВНА, 22.07.2002 г.р. , СТ. ЗЕЛЕН-
ЧУКСКАЯ ЗЕЛЕНЧУКСКОГО РАЙОНА КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

27. БАЯНДУРЯН АРСЕН НИКОЛАЕВИЧ, 26.02.1991 г.р. , Г. ПЯТИ-
ГОРСК СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

28. БЕЛОУСОВА НАТАЛЬЯ АЛЕКСАНДРОВНА, 22.06.1985 г.р. , 
ПГТ ОКТЯБРЬСКОЕ КРАСНОГВАРДЕЙСКОГО РАЙОНА КРЫМСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНСКОЙ ССР;

29. БЕРСАНОВ БАЙСАНГУР ЭЛЬСИЕВИЧ, 10.11.1998 г.р. , Г. 
ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

30. БИКМАЕВ ФАВЗИ МИЯССЯРОВИЧ, 02.04.1969 г.р. , Н.П. 
СРЕДНЯЯ ЕЛЮЗАНЬ ГОРОДИЩЕНСКОГО РАЙОНА ПЕНЗЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

31. БИТТИРОВА ТАНЗИЛЯ ХАСАНОВНА, 18.05.1987 г.р. , П. 
СОВЕТСКИЙ СОВЕТСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
АССР;

32. БОРЫШЕВА МАРИНА МИХАЙЛОВНА, 13.03.1963 г.р. , С. 
БАРАБА КЕТОВСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. БУКАЕВ ИБРАГИМ МАГОМЕДОВИЧ, 16.09.1999 г.р. , Г. ГРОЗ-
НЫЙ ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

34. БУКАНОВ ЭРНЕСТ ВЛАДИМИРОВИЧ, 05.05.1987 г.р. , С. 
ЯШКУЛЬ ЯШКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ;

35. ВАЛИЖОНОВ ФУРКАТЖОН ПУЛАТЖОН УГЛИ  (ВАЛИДЖО-
НОВ ФУРКАТЖОН ПУЛАТЖОН УГЛИ), 03.11.1995 г.р. , Г. ШАХИХАН 
АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

36. ВАЛИТОВ НИЯЗ ИЛЬШАТОВИЧ, 16.07.2001 г.р. , Г. САЛАВАТ 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

37. ВЕРДИЕВ ИЛДАР ВИДАДИЕВИЧ, 05.05.1990 г.р. , П. АРТЕЗИ-
АН ЧЕРНОЗЕМЕЛЬСКОГО РАЙОНА КАЛМЫЦКОЙ ССР;

38. ГАБДУЛЛИН АЗАМАТ АНИСОВИЧ, 19.11.1996 г.р. , Г. АЗНА-
КАЕВО РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

39. ГАБИСОВА АЛИНА ЮРЬЕВНА, 11.01.1986 г.р. , Г. ВЛАДИКАВ-
КАЗ РСО—АЛАНИЯ;

40. ГАБРИЛЯН АРНОЛЬД АЛЬБЕРТОВИЧ, 04.06.1993 г.р. , Г. 
УСТЬ-ЛАБИНСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

41. ГАДЖИЕВ ГАДЖИ АБДУРАХМАНОВИЧ, 16.11.1987 г.р. , Г. 
МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

42. ГАДЖИМАГОМЕДОВ ШАМИЛЬ ЮРЬЕВИЧ, 03.03.1990 г.р. , Г. 
МАГАРАМКЕНТ МАГАРАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

43. ГАДЖИМУРАДОВА ХАВА ДЖАМБУЛАТОВНА, 18.02.2002 г.р. , 
С. НОВОГАГАТЛИ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

44. ГАЙНУТДИНОВ РУСТАМ СУЛТАНОВИЧ, 15.11.1985 г.р. , Г. 
СОСНОВКА КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

45. ГАМЗАЕВ ДЖАЛИЛ РАМАЗАНОВИЧ, 26.05.1991 г.р. , Г. БУЙ-
НАКСК ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

46. ГАРДАЛОЕВА РАЗЕТ МАКШАРИПОВНА, 27.07.1985 г.р. , С. 
РОЗОВКА МИНЕРАЛОВОДСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

47. ГАФАРОВ АЙРАТ ВАСИЛОВИЧ, 26.03.1970 г.р. , Г. КАЗАНЬ 
РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

48. ГЕРМАН ВИТАЛИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 19.12.1973 г.р. , Г. НОВО-
КУЗНЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

49. ГОЛОЕВ ГУСЕЙН МУХТАРАХМЕДОВИЧ, 19.09.1990 г.р. , Г. 
ХАСАВЮРТ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

50. ГУРСКИЙ СЕРГЕЙ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 24.05.1979 г.р. , Г. 
КАЗАНЬ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

51. ДАВЛЯТОВ ШОКИРДЖОН ШАРИФОВИЧ, 21.11.1972 г.р. , Г. 
ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

52. ДАНИЛИН НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ, 29.05.1991 г.р. , Г. КРАСНО-
ЯРСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

53. ДАНИЛКО ЭДУАРД АНАТОЛЬЕВИЧ, 20.09.1992 г.р. , Г. ГОР-
ЛОВКА ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

54. ДАРЫДАНОВ ИГОРЬ МИХАЙЛОВИЧ, 29.12.1965 г.р. , Г. 
РОСТОВ-НА-ДОНУ;

55. ДАУТОВ РУДИК РАФАИЛОВИЧ, 10.01.1977 г.р. , Г. УФА 
РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

56. ДЕМЕНКО АРТЕМИЙ ЯРОСЛАВОВИЧ, 17.01.1999 г.р. , Г. 
ТУЛА;

57. ДЖИМАКАЕВ МАЖИТ СУФИЯНОВИЧ, 25.06.1985 г.р. , СТ. 
СТАРОГЛАДОВСКАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

58. ДЗАПАРОВ НАУРУЗ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 16.02.1989 г.р. , Г. 
ВЛАДИКАВКАЗ РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ — АЛАНИЯ;

59. ДЗУЕВ ЗАУР ХАЧИМОВИЧ, 14.07.1979 г.р. , Г. НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

60. ДЫБОВ ЕГОР ЛЕОНИДОВИЧ, 26.06.1999 г.р. , П. УДОБНЫЙ 
МАЙКОПСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АДЫГЕЯ;

61. ЕВДОКИМОВ ДЕНИС ВИКТОРОВИЧ, 10.06.1975 г.р. , Г. КУР-
ГАН;

62. ЕВЛОЕВ ДЖАБРАИЛ ИБРАГИМОВИЧ, 01.11.1998 г.р. , Г. 
НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

63. ЕВЛОЕВА ЛУИЗА АЛИХАНОВНА, 04.09.1988 г.р. , Д. ТУСКА-
ЗАНЬ БОЛЬШЕРЕЧЕНСКОГО РАЙОНА ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

64. ЕВСТИГНЕЕВ КИРИЛЛ ГЕННАДЬЕВИЧ, 27.12.1979 г.р. , Г. 
ГОРЬКИЙ;

65. ЕЛИЗАРОВ АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 07.11.1987 г.р. , Г. ТРО-
ИЦК МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

66. ЕРШОВ ДАНИИЛ АЛЕКСЕЕВИЧ, 19.08.2003 г.р. , Г. ШАХУНЬЯ 
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

67. ЕРЮКОВ ВАСИЛИЙ ЮРЬЕВИЧ, 11.10.1983 г.р. , С. МОЧИЩЕ 
НОВОСИБИРСКОГО РАЙОНА НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

68. ЖИВОЛУПОВ РОМАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 22.04.1997 г.р. , Г. 
НОРИЛЬСК КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

69. ЖИЛЯЕВ ИГОРЬ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 05.01.1972 г.р. , Г. ОМСК;
70. ЖИРДЕЦКИЙ ВЛАДИСЛАВ СЕРГЕЕВИЧ, 19.03.2004 г.р. , Г. 

БИРОБИДЖАН ЕВРЕЙСКОЙ АО;
71. ЖУКОВ ЕВГЕНИЙ СЕРГЕЕВИЧ, 19.11.1969 г.р. , Г. СИМФЕРО-

ПОЛЬ КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ;
72. ЖУКОВИН ВЛАДИСЛАВ АЛЕКСЕЕВИЧ, 02.09.2004 г.р. , Г. 

БЛАГОВЕЩЕНСК АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;
73. ЖУСУПАЛИЕВ ДИЛШАДБЕК ЭРГАШОВИЧ, 07.03.1980 г.р. , 

КАРА-СУУ КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
74. ЗАВРАЖНОВ МАКСИМ МИХАЙЛОВИЧ, 09.07.1981 г.р. , Г. 

ГОРЬКИЙ;
75. ЗАПИРОВ КАЗБЕК МАГОМЕДОВИЧ, 21.01.1965 г.р. , Г. 

ИЗБЕРБАШ ДАССР;
76. ЗЕЙТУЛАЕВ РУСТЕМ САЙДАЛИЕВИЧ, 16.03.1979 г.р. , УЗБЕК-

СКАЯ ССР;
77. ЗОЛОЕВ ГАВРИЛ УЗБЕКОВИЧ, 16.12.1967 г.р. , Г. ДИГОРА 

ДИГОРСКОГО РАЙОНА РСО—АЛАНИЯ;
78. ЗУБАРЕВ АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ, 11.08.1968 г.р. , П. 

ВЫСОКОГОРНЫЙ ВАНИНСКОГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
79. ИБРАГИМОВ ЯКУБ КУРАЙШАЕВИЧ, 19.01.1987 г.р. , С. 

АЧХОЙ-МАРТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;
80. ИВАНЕНКО ВЛАДИСЛАВ ЮРЬЕВИЧ, 09.11.1994 г.р. , Г. АРМА-

ВИР КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;
81. ИВАНОВ СЕРГЕЙ МИХАЙЛОВИЧ, 09.09.1959 г.р. , С. АНТО-

НОВКА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
82. ИЗМАЙЛОВ АХМЕД МУСАЕВИЧ, 17.04.2002 г.р. , Г. НАЗРАНЬ 

РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

83. ИЛЬИН АЛЕКСЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 09.03.1974 г.р. , С. АЛНА-
ШИ АЛГАШСКОГО РАЙОНА УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

84. ИЛЬЯСОВ БАЗА МАЖИДОВИЧ, 12.04.1990 г.р. , Г. КИЗЛЯР 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

85. ИСАЕВ АЗНАУР КАМИЛПАШАЕВИЧ, 05.12.1996 г.р. , С. ГЕР-
МЕНЧИК БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

86. ИСАЕВ РАШИД АБДУЛЛАЕВИЧ, 26.05.1994 г.р. , С. РЕМОН-
ТНОЕ РЕМОНТНЕНСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

87. ИСАКОВ ИСАК МАГОМЕДОВИЧ, 10.10.1995 г.р. , С. ШАУМЯН 
КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

88. ИСКАНДАРОВ ИЛЬШАТ ФАВАРИСОВИЧ, 15.01.1975 г.р. , С. 
ЮТАЗА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

89. ИСЛАМОВ ИСА АЗРАИЛОВИЧ, 10.01.1985 г.р. , С. ВЕДЕНО 
ЧИАССР;

90. ИСРАИЛОВ ИСЛАМ АЛИСУЛТАНОВИЧ, 02.01.1991 г.р. , С. 
МУЦАЛАУЛ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

91. ИХСАНОВ ИЛЬНУР ШАКИРОВИЧ, 05.01.1977 г.р. , С. САРАБИ-
КУЛОВО ЛЕНИНОГОРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

92. КАБИСОВ БОРИС МЕРАБОВИЧ, 30.06.1989 г.р. , Г. ГОРИ ГРУ-
ЗИНСКОЙ ССР;

93. КАДЫРАЛИЕВ МИРБЕК АДИЛЖАНОВИЧ, 31.08.1980 г.р. , 
РЕСПУБЛИКА КЫРГЫЗСТАН;

94. КАРПУЩЕНКО АНАСТАСИЯ АЛЕКСЕЕВНА, 03.10.1996 г.р. , Г. 
ГУБКИН БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

95. КАРТАШОВ ИВАН ГЕННАДЬЕВИЧ, 07.07.1999 г.р. , ГОР. 
СЕВАСТОПОЛЬ УКРАИНЫ;

96. КАЧАН ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВИЧ, 27.05.1982 г.р. , Г. УЛАН-
УДЭ РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ;

97. КЕБО РОМАН ВЛАДИМИРОВИЧ, 27.02.1987 г.р. , Г. БАРНАУЛ 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

98. КИРИЧЕНКО АНДРЕЙ ИВАНОВИЧ, 25.06.1997 г.р. , СТ. БАК-
ЛАНОВСКОЙ ИЗОБИЛЬНЕНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

99. КОКОЕВ СОСЛАН ЭЛЬБРУСОВИЧ, 07.07.1992 г.р. , Г. БЕСЛАН 
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ—АЛАНИЯ;

100. КОНОВАЛОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 08.05.1984 г.р. , П. 
ГОРНЫЙ АЧИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

101. КОНЫГИН ПАВЕЛ АНДРЕЕВИЧ, 03.07.1966 г.р. , Д. РОМАНО-
ВО ГОРОДЕЦКОГО РАЙОНА ГОРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

102. КОНЬШИН ОЛЕГ ВЛАДИМИРОВИЧ, 10.05.1971 г.р. , Г. ЛУГА 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

103. КОРОЛЕВ ЮРИЙ АЛЕКСЕЕВИЧ, 19.05.1973 г.р. , П. СЕЩИ 
ДУБРОВСКОГО РАЙОНА БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

104. КОСТЕНКО АЛЕКСАНДР ВИКТОРОВИЧ, 15.07.1991 г.р. , Г. 
ЛЬВОВ РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

105. КРИНИЦЫН АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ, 07.09.1989 г.р., 
Г. ЯЛТА КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

106. КУРБАНОВ КУРБАН АЛИЕВИЧ, 13.10.1997 г.р. , С. АРАБЛИН-
СКАЯ ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

107. КУРБОНАЛИЕВ АЛОВИДДИН БОЗОРОВИЧ, 25.02.1968 г.р. , 
К/С ОБИ-МУКИ ЯВАНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

108. ЛАБАЗАНОВ РАХИМ САИДОВИЧ, 18.05.1992 г.р. , ХУТ. 
НОВОСАДКОВСКИЙ МАРТЫНОВСКОГО РАЙОНА РОСТОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

109. ЛАРСАНОВ УСМАН АБУ-САИДОВИЧ, 08.02.1998 г.р. , Г. 
ГОРАГОРСК НАДТЕРЕЧНОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

110. ЛАТЫПОВ ИЛЬДАР ГАЛИМУЛЛОВИЧ, 14.11.1976 г.р. , Г. 
НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

111. ЛАТЫШЕВ АЛЕКСЕЙ АНДРЕЕВИЧ, 27.02.1990 г.р. , Г. КУР-
ГАН КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

112. ЛЕМЕШКО АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕВИЧ, 17.12.1973 г.р. , Г. 
АЛЕКСЕЕВКА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

113. ЛИТВИНЕНКО ИРИНА ВАСИЛЬЕВНА, 10.06.1959 г.р. , Г. 
МЕЖДУРЕЧЕНСК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

114. ЛОШКАРЕВ АНДРЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 28.12.1990 г.р. , Г. САРА-
ТОВ;

115. ЛЯШИНСКИЙ АЛЕКСАНДР АНАТОЛЬЕВИЧ, 27.06.1966 г.р. , 
Крымская область;

116. МАГОМЕДОВ КАДЫРБЕК МИРЗАБЕГОВИЧ, 06.07.1982 г.р. , 
Г. КАСПИЙСК ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

117. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД МАГОМЕДРАСУЛОВИЧ, 27.03.1999 
г.р. , Г. ИЗБЕРБАШ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

118. МАГОМЕДОВА АСМА МАГОМЕДГАДЖИЕВНА, 22.04.2000 
г.р. , С. КОМСОМОЛЬСКОЕ КИЗИЛЮРТОВСКОГО РАЙОНА;

119. МАДУМАРОВ ФАРХОД МОМУНЖАНОВИЧ, 06.12.1989 г.р. , 
РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

120. МАЛАДЫКА ВЛАДИМИР ИВАНОВИЧ, 08.07.1963 г.р. , Г. 
ЕНАКИЕВО ДОНЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

121. МАЛЯНОВ СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ, 14.07.1969 г.р. , Г. ГОРЬКИЙ;
122. МАЛЯНОВА СВЕТЛАНА СЕРГЕЕВНА, 11.05.1996 г.р. , П. КЕР-

ЖЕНЕЦ БОРСКОГО РАЙОНА НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
123. МАМАТОВ АХРОРБЕК ИЗОТИЛЛОЕВИЧ, 14.10.1994 г.р. , 

КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА;
124. МАМУКОВ РЕНАТ МУНИРОВИЧ, 19.11.1981 г.р. , Г. ХАТЫР-

ЧИ УЗБЕКСКОЙ ССР;
125. МАНДЖИЕВ ЮРИЙ ИВАНОВИЧ, 05.06.1982 г.р. , ГОР. 

КАСПИЙСКИЙ КАЛМЫЦКОЙ АССР;
126. МАНСУРОВ ЗИКРУЛЛОХОДЖА АСКАРОВИЧ, 07.10.1974 

г.р., ТАДЖИКСКАЯ ССР;
127. МАНУШАКЯН ВЛАДИМИР ИВАСИКОВИЧ, 23.04.1970 г.р. , С. 

БЕЖАНОВО АХАЛКОВАКСКОГО РАЙОНА ГРУЗИНСКОЙ ССР;
128. МАРГИЕВ ЗУРАБИ ВИКТОРОВИЧ, 26.04.1965 г.р. , Г. ТБИЛИ-

СИ ГРУЗИНСКОЙ ССР;
129. МАТВЕЕНКО ОЛЕГ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 13.08.1989 г.р. , Г. 

БРАТСК ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;
130. МЕДЖИДОВ ТАГИР АНВАРОВИЧ, 08.01.1980 г.р. , С. 

НИЖНИЙ ДЖЕНГУТАЙ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

131. МЕТЕЛЕВ АЛЕКСАНДР НИКОЛАЕВИЧ, 14.06.1974 г.р. , Г. 
ПРИПЯТЬ ЧЕРНОБЫЛЬСКОГО РАЙОНА КИЕВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-
ИНСКОЙ ССР;

132. МИЗАЕВ СУЛТАН САЛАМУЕВИЧ, 23.02.1996 г.р. , Г. УРУС-
МАРТАН ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

133. МИЛЮТИН СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 05.06.1975 г.р. , П. ДОБРИН-
КА ДОБРИНСКОГО РАЙОНА ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ;

134. МИНКАЕВ ДИНАР БАКИРОВИЧ, 15.05.1988 г.р. , Г. НАБЕ-
РЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ ТАТАРСКОЙ АССР;

135. МУСАЕВ ШАХБОЗА МЕЛИКУЗИ УГЛИ, 14.08.1993 г.р., 
РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

136. МУСАНИПОВ АХМЕД ШАГИДОВИЧ, 13.07.1994 г.р. , С. ХАР-
ТИКУНИ ГЕРГЕБИЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

137. МУТАИРОВ КУРБАН-ИСМАИЛ КОНКУРОВИЧ, 01.09.1992 
г.р., С.ТЕРЕКЛИ-МЕКТЕБ НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

138. НАЗИПОВ БЕСЛАН НАИЛОВИЧ, 27.01.1979 г.р. , С. ТОКА-
РЕВКА КАРАГАНДИНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ АССР;

139. НЕВЯРОВИЧ ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВИЧ, 23.02.1976 г.р. , Г. 
СИМФЕРОПОЛЬ КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

140. НИЯЗОВ МУХАМАДЖОН КУРБОНАЛИЕВИЧ, 06.05.1982 г.р. , 
ТАДЖИКСКАЯ ССР;

141. ОБУХОВСКИЙ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 29.06.1999 г.р., 
С. ВОСХОД КРАСНОГВАРДЕЙСКОГО РАЙОНА АВТОНОМНОЙ РЕСПУ-
БЛИКИ КРЫМ УКРАИНЫ;

142. ОЧИНКАЕВ БОРИС ХОНГОРОВИЧ, 05.10.1998 г.р. , П. 
АРШАНЬ-ЗЕЛЬМЕНЬ САРПИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ КАЛ-
МЫКИЯ;

143. ПАВЛОВ ЕВГЕНИЙ ЮРЬЕВИЧ, 21.05.1980 г.р. , Г. КИНЕЛЬ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

144. ПАНКИН ЕВГЕНИЙ ВИКТОРОВИЧ, 23.04.1972 г.р. , П. СПОР-
НОЕ ЯГОДНИНСКОГО РАЙОНА МАГАДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

145. ПЕНКИН АЛЕКСАНДР ЛЕОНИДОВИЧ, 29.08.1982 г.р. , Г. 
НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

146. ПЕТУНИН ПАВЕЛ ВИТАЛЬЕВИЧ, 09.05.1999 г.р. , Г. БЕЛОРЕ-
ЧЕНСК КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

147. ПОДЕРЯГИН ДМИТРИЙ АНАТОЛЬЕВИЧ, 29.01.1996 г.р. , Г. 
ВАЛУЙКИ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

148. ПОДЕРЯГИН ПАВЕЛ АНАТОЛЬЕВИЧ, 12.06.2002 г.р. , П. 
ВОЛОКОНОВКА БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

149. ПОПОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 12.01.1984 г.р. , Г. 
ХАБАРОВСК ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

150. ПРОКОПЬЕВ МАКСИМ МИХАЙЛОВИЧ, 14.04.1984 г.р. , Г. 
ХАРЬКОВ РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

151. ПРОНЬКИН ВАСИЛИЙ ПАВЛОВИЧ, 03.10.1946 г.р. , 
Х. ЗАПАДНЫЙ ЛЕНИНГРАДСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО 
КРАЯ;

152. РАХМАТОВ АЗИЗХУЧ МУКАРРАМОВИЧ  (РАХМАТОВ АЗИЗ-
ХУДЖА МУКАРРАМОВИЧ; РАХМАТОВ АЗИЗХУЧА МУКАРРАМОВИЧ), 
20.11.1999 г.р. , РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

153. РУДАКОВ ВЛАДИМИР ВИКТОРОВИЧ, 28.09.1971 г.р. , П. 
ИНОЗЕМЦЕВО Г. ЖЕЛЕЗНОВОДСКА СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

154. РУСТАМОВ ИСЛОМБЕК АБДУСОЛОМОВИЧ, 15.06.1990 г.р. , 
РЕСПУБЛИКА УЗБЕКИСТАН;

155. РЯБОВ ДЕНИС ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 10.12.1985 г.р. , Г. САРА-
ТОВ;

156. САКАДА ВЛАДИМИР ФЕДОРОВИЧ, 04.10.1970 г.р. , Г. КИЕВ 
РЕСПУБЛИКИ УКРАИНЫ;

157. САЛАВАТОВ ЭЛЬБРУС НАДИРБЕКОВИЧ, 24.07.1986 г.р. , С. 
БОТАЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

158. САЛИЕВ РАВШАН КАБИЛОВИЧ, 05.05.1974 г.р. , Г. КОКАНД 
ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

159. САЛМАНОВ ВЕЛИЮЛА МИДАИМОВИЧ, 13.09.1980 г.р. , 
ГОР. ДЕРБЕНТ ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

160. САПИГУЛАЕВА ПАТИМАТ МАГОМЕДЗАГИДОВНА, 28.05.1997 
г.р. , РЕСПУБЛИКА ДАГЕСТАН;

161. САТИРАЕВА АЙСАРАТ АСИРОДИНОВНА, 14.08.2003 г.р. , С. 
КАЛИНИНАУЛ КАЗБЕКОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

162. САТУЕВ МАГОМЕД МУХТАРОВИЧ, 14.05.1983 г.р. , С. ЛЕНИ-
НАУЛ КАЗБЕКОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

163. САФИЕВ АЛИХАН ДЖАЛИЛОВИЧ, 04.05.1995 г.р. , Г. ЧЕРЕ-
ПОВЕЦ ВОЛОГОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

164. САХАБИЕВ РУСЛАН ТАЛГАТОВИЧ, 25.07.1980 г.р. , ПГТ 
ОКТЯБРЬСКИЙ ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

165. СИНИЦИН ВЛАДИМИР ОЛЕГОВИЧ, 22.11.1991 г.р. , ГОР. 
КАРАГАНДА РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

166. СМИРНОВ ЭДУАРД ОЛЕГОВИЧ, 11.08.1988 г.р. , СТ. КАНЕВ-
СКАЯ КАНЕВСКОГО РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

167. СУШИЛЬНИКОВ СЕРГЕЙ ВАСИЛЬЕВИЧ, 10.01.1957 г.р. , Г. 
КОРКИНО ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

168. ТАЙГИБОВА УМУСАНАТ АБДУЛАЕВНА  (ТАЙГИБОВА УМУСА-
НАТ АБДУЛЛАЕВНА), 12.06.1993 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

169. ТАЛИПОВ РАДИК АЗАМАТОВИЧ, 05.04.1994 г.р. , С. ПЕТРО-
ПАВЛОВКА, УЙСКИЙ РАЙОН ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

170. ТЕМУРКАЕВ АБДУЛХАН САЛАХДИНОВИЧ, 24.04.1994 г.р. , 
С. АКСАЙ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

171. ТЕСАЕВ ИМАМ АЛЬВИЕВИЧ, 16.08.1996 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

172. ТРОНЕНКО АНДРЕЙ ОЛЕГОВИЧ, 03.09.2003 г.р. , С. ХАЩЕ-
ВОЕ НОВОМОСКОВСКОГО РАЙОНА ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

173. ТРОНЕНКО ДАВИД ОЛЕГОВИЧ, 11.09.1999 г.р. , С. ПЕСЧАН-

КА НОВОМОСКОВСКОГО РАЙОНА ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ УКРАИНА;

174. ТРОФИМОВ ОЛЕГ ЮРЬЕВИЧ, 17.05.1993 г.р. , Г. ЧУДОВО 
НОВГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

175. ТРОЦЕНКО СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 05.10.1990 г.р. , Г. ОМСК;
176. ТУТУЕВ РАМЗАН АРБИЕВИЧ, 04.09.1988 г.р. , Г. АКТУБИНСК 

АКТЮБИНСКОГО РАЙОНА АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
177. ТЮЛЮКОВ ВАДИМ ЮРЬЕВИЧ, 31.12.1967 г.р. , Г. КАЗАНЬ 

ТАТАРСКОЙ АССР;
178. ТЮПИН ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 14.06.1957 г.р. , С. 

ПОТАПОВО КНЯГИНИНСКОГО РАЙОНА ГОРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
179. УБАЙСОВ АРСЕН ЗАУРОВИЧ, 05.07.1996 г.р. , С. АЛЕКСАНД-

РИЯ КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
180. УКОЛОВА ЛЮБОВЬ АНАТОЛЬЕВНА, 10.09.1948 г.р. , Х.Н. 

ПОКРОВСКИЙ ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ;
181. УЛЬЯНОВСКИЙ МАКСИМ ОЛЕГОВИЧ, 10.07.1983 г.р. , Г. 

ВЛАДИВОСТОК ПРИМОРСКОГО КРАЯ;
182. УСМОНОВ ХАБИБУЛЛО САИФИДИНОВИЧ, 25.05.1963 г.р. , 

Г. КУВА КУВИНСКОГО РАЙОНА ФЕРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИ-
КИ УЗБЕКИСТАН;

183. ФАРХУТДИНОВ РУСЛАН САГИТОВИЧ, 19.04.1981 г.р. , П. 
МЕНДЕЛЕЕВО Г. ТОБОЛЬСКА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

184. ФРОЛОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, 20.10.1971 г.р. , Г. 
АЛЕКСАНДРОВ ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

185. ХАБИБУЛЛИН ТИМУР МАГАФУРОВИЧ, 13.11.1987 г.р. , Г. 
УФА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

186. ХАБИДОВА ЗУХРА ЮСУПОВНА, 30.12.1990 г.р. , Г. БУЙ-
НАКСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

187. ХАДЖИБАЕВ МУХАММАДЮСУФ, 22.02.1997 г.р. , КИРГИЗ-
СКАЯ РЕСПУБЛИКА;

188. ХАДИУЛЛИН РАЗИЛЬ НУРУЛЛОВИЧ, 30.11.1989 г.р. , Д. 
СТАРЫЙ КУМАЗАН МАМАДЫШСКОГО РАЙОНА ТАССР;

189. ХАЗИЕВ РАИЛЬ ГАЗИНУРОВИЧ, 22.11.1987 г.р. , Д. ЯМАШЕ-
ВО МАМАДЫШСКОГО РАЙОНА ТАТАРСКОЙ АССР;

190. ХАКИМОВ ХУДОЙДОДА АБДУГАФФОРОВИЧ, 11.01.1992 г.  
р., П. ХОВАЛИНГ ХОВАЛИНГСКОГО РАЙОНА ХАТЛОНСКОЙ ОБЛАСТИ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

191. ХАЛДАРОВ САНАТЖОН АБДУСАИДОВИЧ, 24.12.1988 г.р. , 
КИРГИЗСКАЯ ССР;

192. ХАНТУЕВ ШАМИЛЬ ГУСАРОВИЧ, 18.08.1994 г.р. , С. ТИНДИ 
ЦУМАДИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

193. ХАРИСОВ ФАРИТ КАБИРОВИЧ, 31.12.1983 г.р. , С. АРСЛА-
НОВО КИГИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН;

194. ХАСБУЛАТОВ ИБРАГИМ МАГОМЕДОВИЧ, 06.09.1985 г.р. , С. 
БАРАМАХИ БУЙНАКСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

195. ХАШЕВА ЗУРЬЯНА МУХАМЕДОВНА, 14.01.1996 г.р. , Г. БАК-
САН КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

196. ХОЛИКБЕРДИЕВ ДЖАСУР ХАЙДАРОВИЧ, 08.09.1997 г.р. , Г. 
ИСТАРАВШАН РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

197. ХУДОЕРОВ ИБРОХИМ БАХТИЕР УГЛИ,  (ХУДОЁРОВ ИБРО-
ХИМ БАХТИЕР УГЛИ), 10.11.1997 г.р., НОВОЙСКАЯ ОБЛАСТЬ РЕСПУ-
БЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

198. ЦАРЕВ ДЕНИС ЮРЬЕВИЧ, 30.05.1983 г.р. , Г. МОСКВА;
199. ЦВЕТКОВА ЛЮДМИЛА АЛЕКСАНДРОВНА, 10.07.1979 г.р. , Г. 

РОСТОВ-НА-ДОНУ;
200. ЦУРКИН ВЛАДИСЛАВ ДМИТРИЕВИЧ, 16.10.2003 г.р. , Г. 

БЕЛГОРОД БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;
201. ЧЕМХИЛЬГОВА АЗА ХАМАТХАНОВНА, 28.07.1994 г.р. , Г. 

МАЛГОБЕК ЧИАССР;
202. ЧЕНЧЕРАЕВ ШАПИ БАГАВУДИНОВИЧ, 02.03.1988 г.р. , С. 

МАЛАЯ КОЗЫРЕВКА КИЗЛЯРСКОГО РАЙОНА ДАССР;
203. ЧИКВАИДЗЕ ТЕЙМУРАЗ, 30.10.1997 г.р. , Г. ТБИЛИСИ 

РЕСПУБЛИКИ ГРУЗИЯ;
204. ЧУДНОВСКИЙ НИКОЛАЙ ЯКОВЛЕВИЧ, 05.02.1955 г.р. , П. 

ЛЕСОПИЛЬНЫЙ БИКИНСКОГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
205. ШАЙМАРДАНОВ ТАХИР РАШИТОВИЧ, 07.09.1987 г.р. , Г. 

ДУШАНБЕ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;
206. ШАЙХИЕВ МАНСУР ЗУФАРОВИЧ, 19.12.1985 г.р. , Г. КАЗАНЬ 

РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;
207. ШАЙХУТДИНОВ ДИАС ФАРИТОВИЧ, 15.09.1987 г.р. , ПГТ 

АКТЮБИНСКИЙ ТАТАРСКОЙ АССР;
208. ШАМСУДИНОВ АХМЕД МАГОМЕДОВИЧ, 08.08.1989 г.р. , С. 

МИАРСО БОТЛИХСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
209. ШАХПАЗОВ КАЗИХАН УРУЖОВИЧ, 05.08.1986 г.р. , С. АЗО-

ДОГЛЫ МАГАМКЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
210. ШЕРМАТОВ АБДУХАКИМ АБДУЛАКИМОВИЧ, 26.03.1990 г.  

р., С. ИСФИСАР ЛЕНИНАБАДСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИ-
КИСТАН;

211. ЭМИНОВА ЗАРЕМА МАГОМЕДОВНА, 06.01.1984 г.р. , Г. 
НОВЫЙ-УЗЕНЬ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН;

212. ЮСУФОВ АЛЬБЕРТ ИСМИХАНОВИЧ, 08.10.1998 г.р. , С. 
РУТУЛ РУТУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

213. ЯНДИЕВА ФАРИЗА МУСАЕВНА, 12.04.1995 г.р. , Г. НАЗРАНЬ 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

214. ЯНКОВОЙ СЕРГЕЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 29.03.1960 г.р. , П. 
ДЖОНКА НАНАЙСКОГО РАЙОНА ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

215. ЯНЧУК АННА НИКОЛАЕВНА, 11.06.1984 г.р. , Г. КОНДОПОГА 
КАРЕЛЬСКОЙ АССР;

216. ЯРУЛЛИН АЙНУР ХАМЗЕЕВИЧ, 31.05.1981 г.р. , Г. НАБЕ-
РЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ ТАТАРСКОЙ АССР;

Примечание: 1. Отмечены () организации и физические лица, в 
отношении которых имеются сведения об их причастности к терро-
ризму.

Организации и физические лица, исключенные из перечня 
на основании подпунктов 1—3, 7-8 пункта 2.2 статьи 6 

Федерального закона 
от 07.08.2001 № 115-ФЗ «О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБДУЛАЕВ ОМАР МАЛАЧИЕВИЧ 29.03.1988 г.р., С. АРГВАНИ 

ГУМБЕТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
2. АЛИЕВ ШАМИЛЬ СУЛЕЙМАНОВИЧ 02.03.1991 г.р., Г. МАХАЧ-

КАЛА ДАССР;
3. БАГАЕВ ЮСУП МАГОМЕДОВИЧ 18.08.1976 г.р., Г. БУЙНАКСК 

РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
4. БЕЛАШОВ АРТЕМ ОЛЕГОВИЧ 21.07.1997 г.р., Г. ВЛАДИМИР;
5. БУБЕЕВ АНДРЕЙ БОРИСОВИЧ 11.12.1975 г.р., Г. ТВЕРЬ;
6. БУЗУРТАНОВ ХАВАШ САЛМАНОВИЧ 23.07.1995 г.р., Г. 

НАЗРАНЬ РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;
7. ВАЛЕЕВ ДАВИД МАРАТОВИЧ 09.06.1981 г.р., Г. ТЫНДА АМУР-

СКОЙ ОБЛАСТИ;
8. ВАРАЕВ МАЙРБЕК ВИЙСАЕВИЧ 01.07.1975 г.р., П. ЯШКУЛЬ 

ЯШКУЛЬСКОГО РАЙОНА КАЛМЫЦКОЙ АССР;
9. ГАПОНОВ АЛЕКСАНДР СЕРГЕЕВИЧ 23.03.1989 г.р., ПОС. КЛЕТ-

НЯ БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
10. ГРИШИН ВИТАЛИЙ ЕВГЕНЬЕВИЧ 27.04.1989 г.р., ГОРОД 

КАЛУГА КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;
11. ДАВЛАТОВ ДАЛЕР АХРОРОВИЧ 11.11.1983 г.р., КЛХ. РОХАРВ 

С/С ВАНЧ ВАНЧСКОГО РАЙОНА ГОРНО-БАДАХШАНСКОЙ АВТОНОМ-
НОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

12. ДЕРГАЧЕВ АЛЕКСАНДР ПАВЛОВИЧ 12.12.1996 г.р., Г. 
ОБНИНСК КАЛУЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. ДЗЮБА АНДРЕЙ АНАТОЛЬЕВИЧ 13.01.1967 г.р., Г. ОРЕЛ;
14. ДОВБЫШ АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛОВИЧ 22.10.1976 г.р., Г. ЗАПО-

РОЖЬЕ УССР;
15. ЕФРЕМОВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 16.12.1997 г.р., Г. БРЯНСК 

БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;
16. ЗАКЕРЖАЕВ ЭЛЬДАР ИСРЕФИЛОВИЧ 07.02.1985 г.р., Г. 

КИЗИЛЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;
17. ЗАХАРКИН ВЛАДИМИР ВАЛЕРЬЕВИЧ 18.02.1975 г.р., СТ. 

ЧЕРВЛЕНАЯ ШЕЛКОВСКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;
18. ЗУБОВ ТИМУР ДМИТРИЕВИЧ 22.04.1987 г.р., Г. КИРОВ 

КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
19. ИКОННИКОВА АННА АЛЕКСЕЕВНА 05.09.1985 г.р., Г. ОРЕН-

БУРГ;
20. КИМ ЮРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 21.09.1960 г.р., Г. АМУРСК 

ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;
21. КНЯЗЕВ СЕРГЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 16.04.1996 г.р., С. РОЖДЕСТ-

ВЕНСКОЕ ТРОСНЯНСКОГО РАЙОНА ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ;
22. КОНДРАТЬЕВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 18.01.1986 г.р., Г. 

МУРОМ ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;
23. КУЛИКОВ АМИРХАН АНАТОЛЬЕВИЧ 12.04.1995 г.р., С. 

КЛЯЗЬМИНСКИЙ ГОРОДОК КОВРОВСКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

24. КУРБАНОВ КУРБАН АБДУЛМУЪМИНОВИЧ 09.04.1977 г.р., С. 
КАРАНУБ, ЧАРОДИНСКИЙ РАЙОН РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

25. ЛЕВЧЕНКО СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВИЧ 09.10.1996 г.р., Г. КРАС-
НОДАР;

26. ЛУНИН ВЛАДИМИР СЕРГЕЕВИЧ 10.11.1993 г.р., Г. КУРСК;
27. МАГОМЕДОВ МАКСУДШАХ МУХТАРОВИЧ 24.11.1992 г.р., 

ПОС. МАМЕДКАЛА ДЕРБЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

28. МАГОМЕДОВ ТИМУР ШАХРУДИНОВИЧ 03.04.1986 г.р., С. 
ГУНИБ ГУНИБСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

29. МАКАЕВ МАГОМЕД КОСУМОВИЧ 30.06.1991 г.р., С. УРУС-
МАРТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

30. МАШАНОВА АННА НИКИТОВНА 04.05.1938 г.р., С. ГУБЕРОВО 
ПОЖАРСКОГО РАЙОНА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

31. МИРЗАЕВ ДИНИСЛАМ АЛИМХАНОВИЧ 06.08.1998 г.р., Г. 
ХАСАВЮРТ РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

32. НЕСТЕРОВ ВЯЧЕСЛАВ АЛЕКСАНДРОВИЧ 10.04.1981 г.р., Г. 
ТАШТАГОЛ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. ОГАНЯН СЕРГЕЙ РУДИКОВИЧ 07.09.1986 г.р., ПОС.ШАУМЯ-
НОВСК ШАУМЯНОВСКОГО РАЙОНА АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ССР;

34. ПЕРОВ ВАСИЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 20.12.2003 г.р., Г. 
ЗАПАДНАЯ ДВИНА ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;

35. ПЛЕШАКОВА ЕКАТЕРИНА ФЕДОРОВНА 11.08.1947 г.р., С. 
НОВО-МАЛИНОВСК ЗЫРЯНОВСКОГО РАЙОНА ВОСТОЧНО-КАЗАХС-
ТАНСКОЙ ОБЛАСТИ КАЗАХСКОЙ ССР;

36. СИНИЙ НИКИТА СЕРГЕЕВИЧ 31.12.1998 г.р., Г. БРЯНСК 
БРЯНСКОЙ ОБЛАСТИ;

37. СИТНИКОВ АЛЕКСАНДР ЮРЬЕВИЧ 18.11.1993 г.р., Г. АЛА-
ТЫРЬ ЧУВАШСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

38. ТРЕТЬЯКОВ ДМИТРИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ 27.05.1986 г.р., Г. 
СПАССК-ДАЛЬНИЙ ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

39. УМАЛАТОВ ВАХА СУПЬЯНОВИЧ 24.10.1982 г.р., С. ПОДГОР-
НОЕ НАДТЕРЕЧНОГО РАЙОНА ЧИАССР;

40. УШКОВ ИЛЬЯ ЮРЬЕВИЧ 29.05.1999 г.р., С. КОСИНСКОЕ ЮРЬ-
ЕВ-ПОЛЬСКОГО РАЙОНА ВЛАДИМИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

41. ХИЖНИЧЕНКО АРТУР ИСАЕВИЧ 03.09.1984 г.р., Г. МОСКВА;
42. ЮДИН ВЛАДИСЛАВ СТАНИСЛАВОВИЧ 29.04.1995 г.р., Г. 

НАРИМАНОВ АСТРАХАНСКОЙ ОБЛАСТИ;
43. ЮРКОВ ИГОРЬ ВЛАДИМИРОВИЧ 25.11.1988 г.р., Г. ЛЕНИН-

ГРАД;
Перечень предоставлен 

Росфинмониторингом

Перечень дополнен
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

На Играх в Токио побит 
еще один рекорд в беге

Совсем 
без барьеров

Анна Козина, Токио

Женщины не хотят отставать от мужчин. Ни прошло и 
суток с момента победы норвежца Карстена Вархоль-
ма с рекордом мира (45,94 секунды) в финале 400 м с 
барьерами, как американка Сидни Маклафлин выиг-
рала «золото» на этой же дистанции и тоже с новым 
мировым достижением — 51,46 секунды.

На дорожке олимпийского стадиона за золотую ме-
даль бились две представительницы США: чемпионка 
Рио-2016 Далила Мухаммад, которая приехала в То-
кио защищать титул, и Маклафлин. В 2016 году 17-лет-
няя Сидни была самой юной участницей американ-
ской сборной. Но перешагнув очередной барьер в виде 
юниорского возраста, на каждом новом старте всеми 
силами давала по-
нять, что рано или 
поздно более опыт-
ную соперницу 
свергнет. На чемпи-
онате мира в Дохе 
в 2019 году она все 
еще была второй. А 
Мухаммад фотогра-
фировалась у табло 
с рекордом мира — 
52,16. Рокировка 
произошла на отбо-
рочных соревнова-
ниях перед Токио. 
Маклафлин пробе-
жала 400 м с барье-
рами за 51,90. На Играх она, напомним, улучшила свой 
результат почти на полсекунды — 51,46. Мухаммад 
чуть промедлила — 51,58. Замкнула тройку призеров 
Фемке Бол из Нидерландов (52,03).

— Все меня спрашивают об эмоциях от «серебра» — 
радость это или разочарование. Но я вообще не ставлю 
так вопрос, — Далила Мухаммад не хотела, чтобы со-
перниц сталкивали лбами. — Я провела потрясающий 
сезон и закончила его с личным рекордом — 51,58. Вы 
только подумайте, что все три медалистки пробежали 
так, что на любой другой Олимпиаде каждая из них мо-
гла получить «золото». То же самое было в мужском за-
беге. И тогда, и сейчас творилась история. Горжусь, что 
тоже внесла свой вклад. Но больше всего я горжусь сво-
ей подругой по команде. До десятого барьера верила, 
что могу повторить судьбу норвежца. Но это сделала 
Сидни. Так что я счастлива.

В беге только девушки?
Пока в одних забегах царит здоровая конкурен-

ция, в других — некоторые успехи вызывают сомнения 
и неоднозначную реакцию. На фоне результатов на 
200-метровке у женщин все снова вспомнили громкую 
и скандальную историю Кастер Семени. После того как 
слишком уж мужеподобная южноафриканка выиграла 
два «золота» Игр и три «золота» чемпионатов мира на 
дистанции 800 м, эксперты все-таки решили выяснить, 
в чем причина ее успеха. Кое-какие интимные подроб-
ности опустим, но главный итог — это аномально высо-
кий уровень тестостерона.

Такие же от природы завышенные показатели у 
18-летней Кристин Мбома из Намибии. Еще два года 
назад о ней никто не слышал, а сейчас она серебряный 
призер Олимпиады в беге на 200 метров с результатом 
21,81 секунды. Впереди лишь Элейн Томпсон с Ямайки 
— 21, 53 секунды.

По новым правилам такие спортсменки, как Семе-
ня или Мбома, или еще одна намибийка Беатрис Ма-
силинга не могут выступать на дистанциях 400, 800 и 
1500 м. А вот на 200 — пожалуйста. Там тестостерон — 
не преимущество? Странное разделение.

Между тем без медали на 200-метровке осталась 
титулованный спринтер Шелли-Энн Фрейзер-Прайс. 
Но она в духе нового девиза Игр «Быстрее, выше, силь-
нее — вместе» поздравляла чемпионку из глухой нами-
бийской деревни, которая даже правильной технике 
бега не обучена. Кстати, Кристин Мбома авторитетов 
не признает, она их просто не знает. Когда спортсмен-
ку спросили, что для нее значит обойти живую леген-
ду Ямайки Фрейзер-Прайс, она выпалила: «Я просто 
пронеслась мимо соперниц, а кто это был, я не знаю». 
Кстати, ее соотечественница Беатрис Масилинга на 
этой дистанции — шестая. Как и Мбома, раньше она бе-
гала 400 метров. Но стало нельзя, и обе бегуньи быстро 
переквалифицировались в спринтеров.  

ЕДИНОБОРСТВА Россиянин Заур Угуев вышел в финал олимпийского турнира

В вольном стиле
Артур Нанян, Токио

Р
оссийский борец Заур 
Угуев пробился в финал 
Олимпийских игр в сорев-

нованиях по вольной борьбе в 
весовой категории до 57 кг. В 
полуфинале он победил иран-
ца Резу Атринагарчи со счетом 
8:3. За медаль высшей пробы 
Заур поборется с представите-
лем Индии Кумаром Рави.

Не будет преувеличением 
сказать, что у Угуева отличные 
шансы завоевать «золото» в де-
бютной для себя Олимпиаде. 
Его главным соперником счи-
тался Сулейман Атли. Все эк-
сперты прогнозировали имен-
но такой финал — Угуев против 
Атли. Но турок достаточно нео-
жиданно проиграл Атринагар-
чи, которого россиянин одолел 
без видимых проблем.

Добавить уверенности к на-
строю Угуева перед решающей 
схваткой может и то, что нака-
нуне в родном для спортсмена 
Хасавюрте появились билбор-
ды в его поддержку. Изображе-

ние атлета размещено также 
на информационных экранах, 
установленных на централь-
ных улицах города. Короче го-
воря, все ждут от Заура победы.

В финал в категории до 86 
кг мог выйти россиянин Артур 
Найфонов, но он уступил в по-
луфинале Хассану Язданичара-
ти из Ирана — 1:7. Тем не менее 
у Найфонова есть шанс уехать 
из Токио с бронзовой медалью, 
что, безусловно, можно счи-
тать успехом. В то же время Лю-
бовь Овчарова не смогла стать 
третьей, уступив Тайбе Юсейн 
из Болгарии — 0:10 (весовая ка-
тегория до 62 кг).

К сожалению, не сумел за-
воевать «бронзу» борец гре-
ко-римского стиля (в весо-
вой категории до 67 кг) Артем 

Сурков, уступивший в матче 
за третье место Ибрагиму Эль-
Сайеду из Египта.  

Если говорить в целом о вы-
ступлении наших борцов гре-
ко-римского стиля в Токио, то 
общий тон критический: мол, 
ребята не оправдали надежд 
и если бы не «золото» Мусы 
Евлоева, было бы совсем то-
скливо. 

Однако не стоит забывать, 
что из-за пандемии коронави-
руса соревновательной пра-
ктики у спортсменов было не 
так много, как в прежние годы. 

У борцов происходит смена 
поколений, и нынешняя Олим-
пиада была неким перевалоч-
ным пунктом, вслед за которым 
результаты должны стать куда 
лучше.  

Искупались в славе

Анна Козина, Токио 

С
ветлана Ромаши-
на и Светлана Ко-
лесниченко, взяв-
шись за руки, под-
нялись на высшую 
ступень пьедеста-
ла. Уже 20 лет наши 
спортсменки — луч-
шие в синхронном 

плавании. Причем Ромашина, 
выиграв «золото» Игр в сорев-
нованиях дуэтов, стала самой 
титулованной синхронисткой 
в истории. Она шестикратная 
олимпийская чемпионка. По 
пять побед на счету Анастасии 
Давыдовой и Натальи Ищенко, 
но обе спортсменки уже завер-
шили карьеру. А уже через пару 
дней Света почти со стопроцен-
тной вероятностью станет сов-
сем недосягаемым идеалом. По-
сле выступления в группе она 
должна, дай бог не сглазить, по-
лучить седьмое «золото».

Но сама Ромашина считает 
не медали, а дни до того момен-
та, когда сможет обнять дочку. 

Светлана, на пьедестале вы 
не сдержались и заплакали. 
О чем думали в тот момент?

С В Е ТЛ А Н А  Р О М А Ш И Н А : О том, что 
прошла долгий путь, что это 
выстраданная медаль — как мо-
рально, так и физически. Когда 
возвращалась в спорт после ро-
ждения дочери, предполагала, 
что это будет два года, а полу-
чилось три. И вот оно — сверши-
лось. Честно говоря, до послед-
него момента не верила, что 
Игры состоятся. Переживания, 
стресс — все это на фоне физиче-
ских нагрузок. Эта медаль дей-
ствительно далась нелегко. По-
этому сейчас хочется плакать 

гораздо сильнее. Но пока не вре-
мя. Мы не можем выплеснуть 
все эмоции. Впереди выступле-
ние в группе. 

Можно сказать, что это са-
мая тяжеля медаль в карьере?

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Наверное, да, 
самая сложная из всех. А еще 
это награда не только моя, 
а всей моей семьи: дочки, мужа, 
которые верили в меня, поддер-
живали и безумно переживали. 
Такая медаль подтверждает, что 
семья — самое дорогое. Как же 
я скучаю по Александре! Хочу, 
чтобы она скорее меня обняла. 
Наверное, она не до конца по-
нимает, что такое медаль, какой 
ценой она дается. Но, надеюсь, 
со временем мне удастся ей объ-
яснить, что такое Олимпиада. 
Может быть, в дальнейшем она 
будет стоять на этом же месте. 

Когда возвращались в бассейн 
после паузы, что было моти-
вацией — побить рекорд?

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Естественно, 
я думала о том, что у меня есть 
возможность стать самой титу-
лованной спортсменкой не толь-
ко в истории синхронного плава-
ния, но и российского спорта. Но 
когда началась пандемия, я была 
просто сбита с толку. Тогда поя-
вилась цель просто поехать на 

эти Игры и просто победить. 
А мысли кого-то опередить ушли 
далеко назад. Это уже не было 
основным стимулом. Конеч-
но, мне льстит это звание. Если 
скажу, что не обращаю внима-
ния, совру. Но сейчас речь лично 
для меня идет не о шестой меда-
ли, а золотой медали, к которой 
я так долго шла и которую нако-
нец смогла завоевать.

Балалайки вместо 
медведей

Хотя и помимо пандемии 
было много дестабилизиру-
ющих моментов. Как только 
наши синхронистки умудряют-
ся справляться на ура с любым 
форс-мажором?! 

Первая заминка случилась 
незадолго до старта Олимпиады. 
Техническую программу в дуэте 
наши девушки сделали под ком-
позицию популярной группы 
Little Big. Это такая современная 
аранжировка песни «Калинка». 
Начинается номер с медвежьего 
рыка и заканчивается им же. Так 
что изображение медведя на ку-
пальниках было логичным про-
должением темы. Но этот дизайн 
не был одобрен Международным 
олимпийским комитетом (МОК). 
Мол, медведь вызывает слишком 
сильные ассоциации с Россией. 
А наша сборная выступает на 

Играх как команда ОКР. Девуш-
ки не растерялись и сделали но-
вый эскиз костюмов — с балалай-
кой. Вариант прошел. Хотя образ 
тоже узнаваемый.

Кислотный диджей
Первый, предварительный 

показ произвольной програм-
мы «Пауки» тоже прошел не 
гладко. Диджей перепутал ком-
позицию. Представьте: Рома-
шина и Колесниченко сидят 
в начальной позе, а тут вдруг 
включается не та музыка.

В финале горе-звукорежис-
сер снова напортачил: включил 
музыкальное сопровождение, 
потом выключил его и снова 
включил, но не сначала. Спорт-
сменкам пришлось подстраи-
ваться и нагонять пропущен-
ные аккорды. «Была бы молодая 
пара — все могло бы непредска-
зуемо закончиться, — негодо-
вала тренер дуэта Татьяна Дан-
ченко. — Палец у него, видите ли, 
заклинило. Хочется ругаться. 
В такие совпадения я не верю. 
Но, зная, что к нам он относит-
ся с большой теплотой и симпа-
тией, складывается ощущение, 
что его на нас как будто «кли-
нит». 

Невероятно, но это тот са-
мый итальянец, из-за которого 
проблемы с музыкой на Играх 
в Афинах были у нашей группы.

Перед Ромашиной и Коле-
сниченко он извинился лич-
но. Признался, что плакал из-
за своей ошибки. Девушки не 
стали требовать крови. Тем бо-
лее все закончилось хорошо. 
Две Светы оказались недосяга-
емы для соперниц — китаянок 
Хуан Сюэчэнь и Сунь Вэньянь 
и украинок Марты Фединой 
и Анастасии Савчук.  

Российский дуэт за свою программу получил от судей 195,9079 балла — это убедительная победа.

Сегодня россиянин Заур Угуев сразится за победу в соревнованиях по вольной борьбе в весовой категории до 57 кг.

А К Ц Е Н Т

На купальниках наших девушек
должен был красоваться медведь, 
но изображение забраковали в МОК. 
Одобрили другой эскиз — с балалайками

А К Ц Е Н Т

На малой Родине Угуева в Хасавюрте 
появились билборды в его поддержку

Результаты жен-
щин в финале бега 
на 400 метров 
с барьерами пора-
жают. Раньше 
так бегали только 
мужчины!

Американка Сидни Маклафлин обновила свой же мировой 
рекорд в беге на 400 метров с барьерами.

А КАК У НАС

Россиянин Валерий Пронкин занял лишь восьмое место в 

метании молота. «Золото» выиграл поляк Войцех Новицкий 

(82,52 м). Результат Пронкина — 76,72.

Десятиборец Илья Шкуренев идет 11-м после первого дня 

соревнований. По итогам пяти видов (бег на 100 м, прыжки 

в длину, толкание ядра, прыжки в высоту, бег на 400 м) 

Шкуренев набрал 4276 баллов. Лидирует бронзовый при-

зер Игр в Рио канадец Дамиан Уорнер (4722).
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Мужской взгляд

За соревнованиями в Токио из России следил Александр Мальцев, 

первый российский синхронист. Не так давно мужчин в синхронном 

плавании никто не хотел воспринимать всерьез, но в 2015 году сме-

шанные дуэты вошли в программу чемпионатов мира. С тех пор Саша 

выиграл четыре «золота» и два «серебра». Но, как и любой спортсмен, 

мечтает о победе на Олимпиаде.

Саша, с каким настроением смотрели финал в женском дуэте?
Александр Мальцев | Конечно, очень рад за Светлану Ромашину и Свет-

лану Колесниченко. Для Ромашиной это четвертая Олимпиада и шестое 

«золото»! Столько лет находиться на ведущих позициях, столько олим-

пийских циклов пройти… Это очень сложно. Такое отношение к спорту 

вызывает уважение и восхищение. Вместе с тем расстроен, что микст-

дуэты пока не представлены на Играх. В Париже-2024 мы тоже не вы-

ступим, но не отчаиваемся. В Международную федерацию плавания 

(ФИНА) пришел новый президент. Надеемся, что будут перемены. Ина-

че получается несправедливость. Международный олимпийский коми-

тет (МОК) активно выступает за гендерное равенство, за то, чтобы все 

виды спорта были смешанными. При этом в программе Олимпиады 

присутствуют художественная гимнастика и синхронное плавание. Но 

микст-дуэты — это ведь тоже красиво. А еще открывается столько воз-

можностей для презентации программы. Синхронное плавание же пе-

реименовали в артистическое.

Как изменить ситуацию?
Александр Мальцев | Мне кажется, в МОК к синхронному плаванию от-

носятся холодно. Не хотят увеличивать количество комплектов наград. 

Отчасти это связано с тем, что нашему виду спорта не хватает популяр-

ности. А это следствие того, что дисциплина так долго была чисто жен-

ской. Получается замкнутый круг. Микст-дуэты могли бы изменить по-

ложение дел. Мы бы привлекли болельщиков, интереса было бы боль-

ше, выросли бы рейтинги трансляций. Я в этом уверен.

Вам сейчас 26. Как долго готовы оставаться в спорте ради своей мечты?
Александр Мальцев | Я не загадываю наперед. Ставлю конкретные 

цели на ближайший сезон и иду к ним. И, конечно, продвигаю микст-

дуэты в олимпийскую программу. Понимаю, что одному сложно что-

то сделать. Поэтому активно общаюсь с синхронистами из других 

стран. Например, с испанским микст-дуэтом. Они выступают с мастер-

классами для мальчиков. У австралийского синхрониста отец работа-

ет в местной федерации плавания, разговаривает с нами, спрашивает, 

чем помочь. Американец Билл Мэй — пионер мужского синхронного 

плавания — во всех интервью, в соцсетях, при любой возможности го-

ворит о том, что микст-дуэты заслуживают место в олимпийской про-

грамме.



12 Олимпийское обозрение
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
5 августа 2021
четверг № 176 ( 8527 )

Олимпийское обозрение FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ФУТБОЛ «Спартак» дома 
проиграл португальской 
«Бенфике» 

«Орлы» 
взлетели

Михаил Щербань

Столичный «Спартак» в первом матче третьего ква-
лификационного раунда Лиги чемпионов принимал 
на своем поле португальскую «Бенфику».

Соперник «красно-белых» — один из самых извест-
ных клубов Португалии. Правда, прошлый сезон по-
лучился далеко не самым успешным в истории «Ор-
лов». Команда финишировала всего лишь третьей в 
чемпионате страны и вдобавок не завоевала ни одно-
го титула. На евро-
пейской арене она 
выбыла из Лиги 
чемпионов на ста-
дии отбора (1:2 с 
ПАОК), а в Лиге Ев-
ропы уступила в 
1/16 финала лон-
донскому «Арсена-
лу» — 1:1, 2:3.

При этом в мат-
чах на вылет с на-
шими командами 
португальцы встре-
чались в истории 
четыре раза и неизменно дальше проходила «Бен-
фика». 

Но экс-наставник лиссабонского гранда, а ныне 
главный тренер «Спартака» Руй Витория не терял оп-
тимизма, о чем сообщил журналистам:

— «Бенфика» — сильный соперник, самая сильная 
команда из тех, кто мог нам достаться на этом этапе. 
Мы готовы, рвемся в бой и полны амбиций.

Первый тайм «Спартак» и «Бенфика» провели на 
равных. В рядах москвичей выделялся Джордан Лар-
ссон, а у гостей заметной фигурой был Пицци. Но счет 
на табло остался 0:0. Увы, в начале второго тайма пор-
тугальцы забили — сначала успех праздновал Рафа 
Силва, а затем отличился Жилберту. Москвичи стара-
лись сравнять счет, но их усилия были тщетны — 0:2. 
Ответный матч пройдет в Лиссабоне 10 августа.   

РАКУРС Скейтбординг дебютировал на Олимпиаде и сразу обновил возрастные рекорды

Время детское
Илья Соболев, Токио

К
огда заходишь в зону для 
общения со скейтборди-
стами, первая мысль, ко-

торая приходит в голову: «А что, 
детям сюда можно?» Можно, 
если они олимпийские спорт-
смены. Первой олимпийской 
чемпионке по скейтборду в дис-
циплине «парк» японке Сакуре 
Йосозуме 19 лет, и на фоне двух 
других призеров она уже совсем 
взрослая. Еще одной представи-
тельнице Японии Коконе Хира-
ки, взявшей «серебро», — 12, а 
британке Скай Браун, выиграв-
шей «бронзу», в июле исполни-
лось 13. Обе обновили рекорды 
самых молодых медалистов для 
своих стран.

Скейтборд дебютировал 
на Олимпийских играх еще 
неделю назад в  дисципли-
не «стрит». Это когда скейте-
ры выполняют трюки на вся-
ких перилах, бордюрах и дру-
гих элементах городского лан-
дшафта. «Парк» — более зрели-
щен и проходит на специаль-
ных площадках с рампами и 
трамплинами: тут тоже трюки, 
но на более высоких скоростях 
и высоте. «Эти трюки может 
выполнять любой», — смеется 
одна из девчонок, вышедших 
пообщаться с журналистами. 
«Мы внезапно узнали, что мы 
— олимпийские спорт смены», — 
вторит ей другая.

И правда, полное ощуще-
ние, что для этих юных атлетов 
Олимпиада — очередная тусов-
ка, просто размахом поболь-
ше обычного. На церемонии 
представления они по-девча-
чьи кривляются. Американка 
Брайс Уитштайн играет на уку-
леле (нечто вроде гитары-семи-
струнки). Во время выступле-
ний они визжат и подбадрива-
ют одна другую, а потом падают 

друг к другу 
в  объятья. 
Президент 
Международ-
ного олимпийско-
го комитета для них 
— незнакомый дядя. 
Перед награждением 
Томас Бах поговорил со 
всеми тремя медалистками, и 
я спросил об этом, как мне ка-
залось, важном событии Скай 
Браун.

— Скай, что тебе сказал То-
мас Бах?

— Простите, кто?
— Томас Бах.
— Извините, я не знаю, о ком 

вы говорите.
Даже к травмам они отно-

сятся по-детски беспечно. Сей-
час об истории Скай Браун зна-
ют многие. Год назад, исполняя 
трюк, она упала на бетон с вы-
соты 4,5 метра. Страшный ди-
агноз — переломы черепа, сло-
манная рука и пальцы, ушибы 
сердца и легких. Родители мо-
лились, чтобы их дочь просто 
выжила. А она уже через четыре 
дня сидела на своей кровати, ут-
кнувшись в «ТикТок», и, конеч-
но, думала о возвращении на 
скейт. Переубедить Скай завя-
зать с опасным спортом роди-
телям не удалось. В токийском 
финале, к слову, Браун показала 
характер, вырвав медаль в по-
следней попытке, когда осталь-
ные девочки, изможденные жа-
рой, одна за другой, срывали 
свои выступления.

Среди тех, кто осознает ре-
альную важность момента, — 
южноафриканская спортсмен-
ка Мелисса Уильямс. В свои 
36 лет она — самая возрастная 
участница соревнований по 
скейтбордингу. Хотя сама чув-
ствует себя на 21 год. В квали-
фикации Мелисса показала худ-
ший результат, но уже то, что 

она приехала в Токио, для нее 
— победа. О том, как это было и 
почему так важен дебют скейт-
бординга на Олимпиаде, Мелис-
са рассказала «РГ».

Мелисса, каково вам соревно-
ваться с девчонками, кото-
рые в два или даже в три раза 
вас моложе?

МЕЛИССА УИЛЬЯМС: Это классно. 
Здорово, что скейтбордингом 
занимаются так много молодых 
девочек и делают это так хоро-
шо. Когда я только начинала ка-
таться на скейте, девушек-скей-
тбордисток не было. Поэтому я 
просто счастлива быть здесь.

Когда вы поняли, что можете 
поехать на Олимпиаду?

М Е Л И С СА  У И Л Ь Я М С :  Три года на-
зад начались разговоры. Было 

очень трудно квалифициро-
ваться сюда из ЮАР, потому 
что у нас даже нет своей феде-
рации скейтбординга. Я долгое 
время не имела понятия, будет 
ли у меня вообще возможность 
пройти олимпийский отбор. В 
итоге, помогла наша федерация 
роллер-спорта, которая офици-
ально попросила Международ-
ную федерацию скейтбордин-
га допустить меня к квалифи-
кации. Я даже мечтать не могла, 
что окажусь здесь. Мой мозг 
до сих пор отказывается в это 
верить.

Мечта исполнена, что 
дальше?

МЕЛИССА УИЛЬЯМС: Скейтбординг 
хорош тем, что здесь нет по-
толка, всегда есть возмож-
ность для нового трюка. Ко-
нечно, в спортивном смы-
сле Олимпиада — это вер-
шина, но я уже представ-
ляю, как приеду домой, 

буду разучивать новые 
элементы, общаться 
с друзьями, снимать 
в ид е о .  С ке й т б о р -

динг — это огромная 
культура.

Согласны, 
что рань-
ше скейт-
бординг имел 
репутацию 

исключитель-
но занятия для 

мужчин?
МЕЛИССА УИЛЬЯМС: Думаю, дело в 
том, что мир в целом ориенти-
рован на мужчин. Когда я толь-
ко начинала кататься на скейт-
борде, это считалось занятием 
для парней, но точно не для де-
вушек. Я очень рада, что поло-
жение вещей изменилось. Мне 
негде было тренироваться, не 
было соревнований. Люди надо 
мной подшучивали. Родители 
все время говорили, что надо 
заняться чем-нибудь другим. Я 
встала на скейт в 13 лет и толь-
ко три года назад, когда мне 
было уже 33, в ЮАР прошло 
первое соревнование по скей-

тбордингу для девушек. Раньше 
родители могли сказать доче-
ри: нет-нет-нет, скейтбординг 
это только для твоего брата. А 
теперь все видят по телевизо-
ру, что этим могут заниматься 
и женщины, даже маленькие де-
вочки.

Дебют скейтбординга на 
Олимпиаде способен изме-
нить отношение к этому виду 
спорта? До сих пор силен сте-
реотип о том, что это заня-
тие для маргиналов…

МЕЛИССА УИЛЬЯМС: Я верю, что в ка-
ждом районе должно быть хотя 
бы небольшое пространство 
для скейтбординга. Речь необя-
зательно о большом скейт-пар-
ке. Просто у детей должно быть 
место, куда они могут пойти, 
быть самими собой, самовыра-
жаться.  В моем Кейптауне люди 
продают наркотики, и их никто 
не прогоняет. А скейтеров про-
гоняют. Хотя, когда скейтеры 
выполняют свои трюки, на них 
приходят посмотреть люди. Со-
здается некое общественное 
пространство. И в этом нет ни-
какой угрозы обществу. Могу 
по себе сказать, в моей жизни 
произошло много чего хоро-
шего именно благодаря скей-
тбордингу. И это то, что может 
сработать в бедных районах. 
Тебе не нужно собирать коман-
ду, платить кому-то зарплату. 
Ты просто берешь свой борд и 
идешь кататься. И это может из-
менить твою жизнь.  

ГАНДБОЛ Россиянки уверенно обыграли Черногорию 
и вышли в полуфинал

А мы не из пугливых

Артур Нанян, Токио 

Ж
е н с ка я  с б о р -
ная России по 
гандболу побе-
дила со счетом 
32:26 Черного-
рию в четверть-
финале Олим-
пийских игр в 
Токио. 

После первых двух матчей 
в японской столице возникли 
опасения, что россиянки могут 
не выйти в плей-офф. Нервная 
ничья с бразильянками, круп-
ное поражение от шведов — вряд 
ли такие результаты настраива-
ли на оптимистичный лад. 

Впрочем, после неудачно-
го старта девушки прибавили. 
А матч с Черногорией и вовсе 
стал, пожалуй, одним из лучших 
на турнире. Блистали все: Поли-
на Кузнецова, Дарья Дмитри-
ева, Полина Ведехина, Ксения 
Макеева. И все же лучшей была 
Анна Вяхирева, забившая во-
семь мячей. «Хороша Аня, хо-
роша!» — подбадривал с трибун 
Вяхиреву бывший главный тре-

нер российской сборной Евге-
ний Трефилов, аплодируя на-
шей гандболистке. 

— Мне очень понравился на-
строй команды. Все были за-
ряжены, быстро реагировали 
на изменения в игре, не давали 
себе развалиться. Результатом, 
разумеется, тоже очень доволь-
на. Знали, что Черногория от-
личается характером, волей к 
победе. Еще они драчуньи, так 
что мы старались не уступить в 
жесткости. Как говорится, баш 
на баш, — прокомментировала 
итоги встречи Вяхирева.

Матч действительно полу-
чился боевым, даже несмотря 
на громадное преимущест-

во россиянок. Только в первом 
тайме было десять удалений, 
девушки бились порой совсем 
на грани. Ту же Вяхиреву не-
сколько раз очень грубо встре-
чали соперницы, но она встава-
ла и продолжала играть. Заби-
вать. 

— Ни к кому сегодня претен-
зий нет. Тренерский штаб и иг-
роки отработали блестяще. 
Очень переживаю за Аню Вя-
хиреву. Ее бьют, ломают, но она 
умница. На мой взгляд, сейчас 
Вяхирева — лучшая гандболист-
ка Олимпиады. Можно было, на-
верное, силы поберечь, но это 
же наши девушки (смеется). 
Они в атаку играют, бегут, за-

бивают, заколачивают гвозди, 
— отметил в интервью пресс-
службе ОКР глава Федерации 
гандбола России Сергей Шиш-
карев.

Такая уверенная победа в 
четвертьфинале не может не 
радовать, особенно перед клю-
чевыми поединками турнира. К 
слову, в полуфинале россиянок 
может ждать одна из лучших 
сборных мира Норвегия. Пред-
ставительницы Скандинавии 
выиграли Олимпиады в Пеки-
не и Лондоне, постоянно попа-
дают в число призеров на чем-
пионатах мира, победили в по-
следнем розыгрыше первенст-
ва Европы. 

К слову, на Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро пять лет назад оп-
понентками России по полуфи-
налу были как раз норвежки. 
Матч закончился победой на-
ших девушек с минимальным 
преимуществом — 38:37.

В Токио норвежки очень хо-
роши: они выиграли во всех 
встречах, в трех из пяти мат-
чей группового этапа с разни-
цей в 12 мячей, а четвертый — в 

девять. Наверняка они захотят 
отомстить за поражение пяти-
летней давности в Бразилии, но 
и россиянки, как показывают 
последние игры, готовы повто-
рить результат в Рио и защитить 
титул. 

— Норвегии еще нужно вый-
ти в полуфинал. В любом случае 
там играют люди, а не роботы, — 
заявил главный тренер сборной 
Алексей Алексеев.   

Наши гандболистки в ранге олим-
пийских чемпионок Рио продолжа-
ют борьбу за награды в Токио.

Год назад Скай Браун 
получила тяжелейшие 
травмы, а теперь 
взяла «бронзу»...

А К Ц Е Н Т

Для юных скейтбордисток Олимпиада — 
все равно, что большая тусовка. А прези-
дент МОК Томас Бах — незнакомый дядя 

А К Ц Е Н Т

Лучшим игроком матча стала Анна 
Вяхирева, которую весь матч фолили, 
провоцировали, а она забивала 
и забивала

ПЛЯЖНЫЙ 

ВОЛЕЙБОЛ 

Красильников 
и Стояновский 
приблизились 
к медалям

ДУЭТ 
УДАРНЫХ
Артур Нанян, Токио

Россияне Вячеслав Красильни-
ков и Олег Стояновский обыг-
рали в четвертьфинале турнира 
по пляжному волейболу немцев 
Юлиуса Толе и Клеменса Викле-
ра — 2:0. За выход в финал наши 
парни поборются с лидерами 
мирового рейтинга катарцами 
Шерифом Юннусом и Ахмедом 
Тиджаном.

А ведь в полуфинале могли 
быть сразу две наши пары, но 
рано утром Константин Семе-
нов и Илья Лешуков в двух се-
тах уступили норвежцам Мар-
ко Андерсу Молу и Кристиану 
Соруму. 

Показалось, что ближе к сер-
дцу поражение принял Семе-
нов. Проходя мимо журнали-
стов, он признался, что плохо 
себя чувствует.

— Я понимаю Илью. Тяжело 
нам. Мы оба верили, что можем 
пройти дальше, — сказал Семе-
нов, держа в руках полотенце 
со льдом. — Лешуков показывал 
волейбол высочайшего уров-
ня на своей первой Олимпиа-
де. Повод расстраиваться, без-
условно, есть, но это пройдет, и 
дальше будет лучше. Надеюсь, 
внесем коррективы и отомстим 
как-нибудь норвежцам.

После вылета Лешукова и 
Семенова все медальные над-
ежды россиян были связаны с 
Красильниковым и Стоянов-
ским. 

Парни не подкачали, хотя 
поболеть за немцев приехала 
целая делегация из 18—20 чело-
век, которые чуть ли не после 
каждого розыгрыша хлопали 
своим соотечественникам.

— Мы хорошо знали сопер-
ника, изучили его. С немцами 
всегда приходится непросто, 
они очень сильны. Безумно 
рады, что удалось победить. 
Идем дальше, — сказал Стоя-
новский.

— Старались держать кон-
центрацию, хотя соперник по-
рой оказывал на нас давление. 
Мы справились со всеми про-
блемами и старались еще боль-
ше давить на них. Вроде все по-
лучилось, раз мы в полуфинале, 
— считает Красильников.

К слову, Красильников уже 
как минимум повторил свой 
лучший олимпийский резуль-
тат: пять лет назад в Рио-де-Жа-
нейро он вместе с Семеновым 
стал четвертым. 

А для Стояновского Игры в 
Токио — всего лишь первые в ка-
рьере.   

Футболисты «Спартака» на равных играли с одним из лучших 
клубов Португалии.

ТАБЛО ОЛИМПИАДЫ

Топ-10 стран медального зачета
№ Страна З С Б В
1 Китай 32 22 16 70
2 США 25 31 23 79
3 Япония 21 7 12 40
4 Великобритания 15 18 15 48
5 Австралия 15 4 17 36
6 Россия 14 21 18 53
7 Германия 8 8 16 32
8 Франция 6 10 9 25
9 Италия 6 9 15 30

10 Нидерланды 6 8 9 23

Примечание: всего разыграно 242 комплекта наград.

КОМПАС ТВ: Я БУДУ СМОТРЕТЬ

Александр Лавейкин, 
летчик-космонавт, Герой Советского Союза:
— Олимпиаду смотрю с удовольствием. За наших болею и 

переживаю. Люблю игровые виды спорта, тяжелую атлети-

ку и различные единоборства. Так что сегодня, 5 августа, 

обязательно посмотрю бокс. Тем более россиянин будет 

биться в финале за «золото». Постараюсь посмотреть со-

ревнования по борьбе, у наших олимпийцев там тоже очень 

неплохие шансы на медали. Ну, и гляну баскетбол с волей-

болом.

Подготовила Анна Кольдина

КОМПАС ТВ: ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

5 августа, четверг 
Первый канал
08.55 — 12.00. Олимпийская перекличка. Прямой эфир.

Бокс. Мужчины. (9.15). До 75 кг. Полуфинал. Глеб Бакши — 

Герберт Соуза (Бразилия). (9.35). До 57 кг. Финал. Альберт 

Батыргазиев — Дюк Раган (США). 

Велотрек. Женщины. Кейрин. Предв. заезды. (11.45). Финал. 

Мужчины. Омниум. Предв. заезды. (11.55). Финал. 

12.25 — 16.00. Легкая атлетика. Финалы. (с 13.00). Женщи-

ны. Пряжки с шестом. (15.00). Мужчины. Бег 400 м. Плюс 

предв. старты в других. дисциплинах. Прямая трансляция.

23.35 — 0.35. «Дневник Олимпиады». Итоги дня.

«Россия 1»
7.00—12.40. Олимпийская перекличка. Прямой эфир.

Волейбол. Мужчины. Полуфинал. Россия — Бразилия. 

Прыжки в воду. Женщины. Вышка, 10 м. Предв. соревнова-

ния. (9.00). Финальный раунд. 

Легкая атлетика. (с 10.30). Мужчины. Ходьба. 20 км.

«Матч ТВ»
7.30. Баскетбол. Мужчины. Полуфинал. США — Австралия. 

Прямая трансляция.

9.25. Водное поло. Женщины. Полуфинал. Россия — США. 

Прямая трансляция.

12.10 — 15.30. Греко-римская борьба. Полуфиналы. За 

«бронзу». Финалы. Весовые категории до 57 кг, до 86 кг. 

Женская борьба. Финал. До 57 кг. Прямая трансляция. 

Время начала трансляций указано московское. 

В программе возможны изменения и дополнения. 

Подготовил Илья Трисвятский
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Женская сборная России по во-

лейболу потерпела поражение от 

команды Бразилии в четвертьфи-

нальном матче летних Олимпий-

ских игр в Токио.

Встреча завершилась со счетом 

23:25: 25:21, 25:19, 25:22 в пользу 

южноамериканской сборной. Са-

мым результативным игроком мат-

ча стала Арина Федоровцева, на-

брав 20 очков.

В полуфинале бразильянки встре-

тятся с Сербией.

Кстати

Футбольный клуб «Ростов» объявил о назначении Юрия 

Семина на пост главного тренера команды. Соглашение с 

74-летним специалистом рассчитано на два года.

На посту тренера «Ростова» Семин сменил Валерия Карпи-

на, который покинул команду для работы в сборной Рос-

сии. 

Нынешний глав-
ный тренер 
«Спартака» Руй 
Витория не так 
давно тренировал 
«Бенфику»
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